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Reivindicação Mandado de reintegração de posse expedido contra 600 famílias que se encontram na antiga Usina 
Santa Teresa, em Pedras de Fogo, motivou ontem protestos de trabalhadores rurais e o MST nas BRs 101 e 230. Página 5

Acolhida Dezesseis famílias venezuelanas, num total de 69 pessoas, incluindo 37 crianças e adolescentes, já 
estão acomodadas nas residências da ONG Aldeia Infantil SOS, localizada no bairro de Mangabeira, em JP. Página 25

Foto: Divulgação/PRF Foto: Marcos Russo

Empreender terá 
apoio técnico da 
Fiep em projetos
Termo de cooperação para a Linha Empreender Pessoa Jurídica foi firmado ontem entre 
o Governo do Estado e a Federação das Indústrias do Estado da Paraíba. Página 3

Procon-PB apreende cigarros 
contrabandeados do Paraguai

Botijões apreendidos e três 
presos em operação do MPPB

Procon estadual apreendeu ontem mais de 10 mil carteiras 
de cigarros paraguaios na ‘Operação Pulmão Saudável’, em 
alusão ao ‘Dia Nacional de Combate ao Fumo’. Página 17

MP-Procon coordenou, ontem e anteontem, uma operação 
para combater a venda clandestina de botijões de gás de 
cozinha em bairros de João Pessoa e Santa Rita. Página 18
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Assédio moral é tema de 
ciclo de debates na capital
No primeiro dia do evento, realizado pelo Hospital 
Universitário Lauro Wanderley, em João Pessoa, foram  
destacados os números de denúncias no MPT. Página 7

Paraíba

Brasil tem 208,4 mi de pessoas 
e PB está chegando a 4 milhões

JP reduz em 29,9% os fumantes 
passivos no local de trabalho

Números atualizados do Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística mostram que o país teve um crescimento 
populacional de 0,82% de 2017 para 2018. Página 18

Na semana do ‘Dia Nacional de Combate ao Fumo’, os 
trabalhadores da capital comemoram a queda de quase 30% no 
percentual de fumantes passivos no local de trabalho. Página 17

Reordenamento de coletorias e 
postos fiscais reduz despesas
Após estudo da Secretaria da Receita visando redução de 
despesas para a máquina pública, algumas coletorias e 
postos fiscais foram considerados desnecessários. Página 5
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Nathalia Bellar canta 
hoje sucessos e “lado 
bê” de Elis Regina

Show da paraibana Nathalia Bellar acontece 
hoje, às 20h, no palco do Teatro Paulo 
Pontes, na Fundação Espaço Cultural José 
Lins do Rego, em João Pessoa. Página 9

2o Caderno

Média de público: Belo supera 
33 clubes das Séries B e C
Média de público do Botafogo nos jogos em JP é até 
maior do que a de times que estão na Série B do 
Brasileirão, como Goiás, Ponte Preta e Guarani.  Página 24
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Instituída pela Lei 7488, de 1986, a 
data de ontem marcou, no Brasil, o Dia 
Nacional de Combate ao Fumo. Este 
jornal todo ano se encarrega edito-
rialmente de voltar ao tema, seja com 
entrevistas, artigos ou mesmo textos 
editoriais, como este. O objetivo não 
pode ser outro: é conscientizar e mo-
bilizar a população sobre os riscos de-
correntes do uso do cigarro. De acordo 
com a Organização Mundial de Saúde 
(OMS), o tabagismo é a principal cau-
sa de morte evitável no planeta, sendo 
considerado, portanto, um problema 
de saúde pública. Estima-se que cer-
ca de 200 mil pessoas morram todo o 
ano no Brasil em decorrência do fumo. 
Esse valor salta para cerca de 4,9 mi-
lhões em perspectiva mundial.

Dados do Instituto Nacional de 
Câncer (Inca) comprovam que entre 
80% e 90% dos casos de câncer são 
causados por algum fator externo evi-
tável. Neste ano de 2018, as projeções 
apontam para a ocorrência de quase 
meio milhão de novos casos dos di-
versos tipos de câncer na população 
brasileira. Esses estudos indicam, por 
exemplo, a incidência de 61,2 mil no-
vos casos de câncer de próstata neste 
ano e 57,9 mil de mama. Já os informes 
do Ministério da Saúde apontam que 
em 2020 o câncer será a principal cau-
sa de morte no Brasil, o que, por si só, 
revela a importância de se promover 
campanhas educativas e preventivas.

O cigarro, assim como outros de-
rivados do tabaco, não possui uma 
quantidade segura de consumo. So-
mente na fumaça desse produto, por 
exemplo, encontramos mais de 4.700 
substâncias tóxicas, algumas inclusi-
ve cancerígenas. O alcatrão e a nico-
tina são exemplos dessas substâncias 

maléficas ao organismo. Essa última 
substância age como estimulante do 
sistema nervoso central, eleva a pres-
são sanguínea e a frequência cardíaca, 
diminui o apetite e desencadeia náu-
sea e vômito. Já o alcatrão, que é for-
mado por várias substâncias, está liga-
do a doenças cardiovasculares, câncer, 
entre outras.

De acordo com estimativa do Inca, 
um terço das mortes provocadas pelo 
câncer poderia ser evitado com mais 
prevenção, mais detecção precoce e 
mais acesso aos tratamentos existen-
tes – a tríade de ouro para se combater 
a doença. É claro que cada um desses 
três pontos desdobra-se em muitos ou-
tros. No âmbito da prevenção, é impor-
tante atentar para aquelas recomen-
dações médicas que todos conhecem, 
mas que poucos seguem, como, por 
exemplo, evitar o consumo excessivo 
de bebidas alcoólicas, largar o cigarro, 
não acomodar-se ao sedentarismo e 
controlar o peso. 

Sobre a questão do diagnóstico 
precoce, faz-se necessário frisar dois 
pontos. O primeiro é que todos devem 
realizar exames periódicos – princi-
palmente aqueles que têm fatores de 
riscos. O outro ponto diz respeito às 
ações do poder público: ainda faltam 
médicos e equipamentos, nas regiões 
mais pobres do Brasil, para atender 
à população. De todo modo, o que se 
almeja é que o Dia Nacional de Com-
bate ao Fumo, transcorrido ontem, e 
agora relembrado, possa servir para 
que todos busquem – em nível indi-
vidual e coletivo – meios de ter uma 
vida mais saudável e produtiva. Vida 
esta que o câncer pode interromper 
se não for bem diagnosticado e trata-
do a tempo.
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 Os riscos do cigarro

Editorial

Juvenal Lúcio Vieira já 
tinha 65 anos de idade, mas  
não havia quem dissesse (ex-
pressão muito usada antiga-
mente, até mesmo na época 
em que o conheci, irmão da 
minha namorada, Goret-
ti). Era um garoto, aluno do 
Colégio Marista Pio X, apa-
rentando bem mais novo do 
que os sete anos que se distanciavam dos 
meus vinte e poucos de idade. Tanto que 
eu nem lhe dava muita trela. Até o dia em 
que descobri sua precoce habilidade em 
solucionar com incrível rapidez (inclusi-
ve de raciocínio) um quebra-cabeças que 
desafiava taludas “inteligências” (entre 
aspas) como a minha – logo eu, equivo-
cadamente considerado “intelectual”, por 
cometer críticas de cinema no jornal “Cor-
reio da Paraíba”. Percebi, então, que ele 
herdara algo característico do pai, Milton 
Vieira: a tendência, por exemplo, para fa-
zer voltar a falar um rádio de pilha mudo 
ou matar, sem virar a página de ponta-
-cabeça, as Palavras Cruzadas do “Jornal 
do Brasil”, de dificílima solução. Sabem 
aquela história de “tal pai, tal filho”? Pois 
Milton e Nal (carinhoso apelido familiar) 
possuíam em comum muito mais do que 
supõe essa minha vã filosofia. A perícia 
de um, era a aptidão do outro.

Vi Nal crescendo na admiração dos 
que chegavam a se espantar com seus 
dotes de homem de sete instrumentos, 
fosse qual fosse o campo em que atuasse, 
desde o conserto rápido de eletrodomés-
ticos até a demorada montagem de equi-
pamentos tecnológicos. Ninguém na casa 
dele ou entre os amigos queria saber de 
ler manual de instrução: “Chama Nal que 
ele tira isso de letra”. E pronto. Tudo saía 

à perfeição, não fosse ele 
precisamente isto: um 
perfeccionista. Formou-
-se em engenharia civil. 
No sobrado do doutor 
Edigardo Soares, a na-
morada Marieta achava 
saboroso mostrar ao pai 
como o futuro genro era 
capaz de descascar qual-

quer pepino ou abacaxi. E assim foi con-
quistando admiradores por onde estives-
se ou passass e, mantendo quase sempre 
inalterado seu jeito calmo e sereno de ser.

Quase sempre?! Pois é, Juvenal Lúcio 
Vieira sofria também seus lunduns. Eram 
raros os momentos em que chegava a se 
desfazer da calma e da serenidade habi-
tuais,  logo voltando ao estado normal 
de espírito. Não perdia a ternura, jamais, 
como recomendava um dos seus ídolos 
desde a adolescência. Falava manso e 
pausado, com algum sotaque sertanejo 
de Patos, terra dos ancestrais (o avô ma-
terno, Juvenal Lúcio de Souza, dá nome à 
Câmara Municipal da cidade). Tinha ouvi-
do apurado para as notas musicais, era fã 
da MPB, passou a admirar Roberto Carlos 
de uns tempos para cá e sempre foi lou-
co pelos Beatles. Um dos seus filhos teve 
a feliz ideia de selecionar canções dos r 
apazes de Liverpool para trilha sonora da 
sua despedida. Tanto que foi sepultado 
ao som de “Hey Jude”, de Paul McCartney, 
balada que, três dias depois, completaria 
50 anos como uma das melhores músicas 
de todos os tempos. 

Que descanse em paz e vele pela sau-
dade que deixa entre os irmãos, a mulher, 
os filhos, os netos, demais familiares e 
amigos a quem tanto amava e por quem 
era tão amado.

Sem perder a ternura
Ninguém na casa dele 

ou entre os amigos queria 
saber de ler manual de 

instrução: ‘Chama Nal que 
ele tira isso de letra’. 

E pronto   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Está marcado para segunda-feira o início das 
oitivas de testemunhas no processo que inves-
tiga suposto crimes de corrupção e desvio de 
recursos atribuídos ao prefeito afastado de 
Cabedelo, Leto Viana, na Operação Xeque-
-Mate, em abril. A novidade é que a comissão 
processante da Câmara Municipal decidiu que 
elas ocorrerão sob sigilo, para evitar, confor-
me argumentou o colegiado, “pressão e ata-
ques às testemunhas”.   

Conforme registramos aqui, nova 
pesquisa de intenção de voto 
para governador e senador da 
Paraíba foi registrada no Tribu-
nal Regional Eleitoral (TRE-PB), 
e deverá ser divulgada domin-
go, pelo instituto Real Time Big 
Data. Outra protocolada na corte 
eleitoral tem previsão para sair 
na segunda-feira. Contratada 
pelo jornal Correio da Paraíba, 
está sob a responsabilidade da 
Método Pesquisa e Consultoria.  

Na Câmara Municipal de João Pessoa, oposição 
e situação divergem quanto à adoção de corte de 
ponto de vereadores que faltam às votações – on-
tem, a sessão foi adiada por falta de quórum. Líder 
da bancada governista, Milanez Neto (PTB) acha a 
medida desnecessária, enquanto que Léo Bezerra 
(PSB), líder da oposição, defende essa possibilida-
de, “caso seja necessário”. Na AL-PB, faltosos per-
dem R$ 800 por sessão.  

Corte de ponto

domingo e segunda

Contra a privatização de Companhias de água

prefeito de Cg não desiste

guia eleitoral: a Campanha polítiCa dentro das Casas

Do vereador Bruno Faustino 
(PSB), ao rebater críticas da 
base governista na Câmara 
Municipal de Campina Grande 
ao governador Ricardo Couti-
nho. Ao elencar inúmeras ações 
da gestão estadual na cidade, 
entre as quais a construção da 
Escola Técnica e obras de sanea-
mento, pavimentação e calça-
mento, disse que queria que o 
gestor estadual fosse prefeito 
da cidade: “Gostaria que fosse”.       

Ex-apresentadora do Jornal Na-
cional e de outros programas da 
Rede Globo, a jornalista Valéria 
Monteiro insiste em ser candi-
data a presidente da República. 
Para isso, registrou candidatura 
avulsa no Tribunal Superior 
Eleitoral, que deverá deliberar 
sobre o caso nos próximos dias. 
Um dos requisitos para concorrer 
de forma avulsa ela tem: filiação 
partidária, ao PMN, cuja conven-
ção rejeitou sua candidatura.

De Frei Anastácio (PT), candidato a deputado federal, declarando apoio ao movimento de trabalhadores 
da indústria de distribuição de água, ontem, contra medida provisória do governo de Michel Temer que 
facilita a privatização de empresas estaduais de água e esgoto e dos serviços públicos municipais nesses 
segmentos: “Esse governo está acabando com os direitos conquistados pelos trabalhadores e quer também 
privatizar todas as empresas estatais. Vamos resistir”. Na Paraíba, o governador Ricardo Coutinho (PSB) 
rechaçou a privatização da Cagepa, em decisão anunciada em abril do ano passado, quando o Governo 
Federal condicionava a liberação de recursos financeiros à venda da estatal.   

sob sigilo

A campanha eleitoral de rua come-
çou desde o dia 16 passado, quando 
partidos, candidatos e coligações 
passaram a ocupar os espaços públi-
cos com sua militância. E também os 
espaços digitais, na internet e redes 
sociais. Porém, para muitos – e são 
muitos mesmo! –, a campanha polí-
tica começará, de fato, nesta sexta-
-feira, 31, quando serão exibidos os 
primeiros guias eleitorais gratuitos 
em rádio e TV das eleições 2018. Até por que é quando os candidatos entram nas residências e passam 
a ocupar a atenção das pessoas, numa espécie de ‘tête-à-tête’, se é possível assim classificar esse contato 
de proximidade. E no caso do específico do guia de televisão, o poder da imagem é fator decisivo para 
que essa convivência diária por 35 dias – é o tempo de duração do guia – aproxime os candidatos dos 
eleitores, em seus ambientes familiares. A Pesquisa Brasileira de Mídia 2016, a mais recente deste tipo, 
perguntou aos brasileiros por qual meio de comunicação eles mais se informam sobre o Brasil: 63% 
responderam televisão contra 26% (internet) e 7% (rádio). Mesmo com o crescimento meteórico da 
utilização da internet, como vemos, a televisão ainda exerce uma liderança quando ao quesito audiên-
cia. O fato é que o guia é sempre um elemento a mais para consolidar e/ou projetar tendências como 
resultado desse ‘contato’ do eleitorado com os candidatos e suas propostas. E ressalte-se que os partidos 
ainda têm, além do guia em si, 70 inserções diárias na TV, o que potencializa a possibilidade de o eleitor 
assistir ao material político, mesmo que isso não seja algo planejado, previamente.   

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Termo firmado facilita acesso ao crédito junto ao Empreender Pessoa Jurídica, do Governo do Estado
O Governo do Esta-

do firmou, na tarde dessa 
quarta-feira (29), um Ter-
mo de Cooperação com  a 
Federação das Indústrias 
do Estado da Paraíba 
(Fiep) para apoio técnico 
na elaboração de proje-
tos da Linha Empreender 
Pessoa Jurídica. Durante 
a solenidade, ocorrida na 
Fiep, em João Pessoa, tam-
bém houve a assinatura 
de 24 contratos da Linha 
Empreender Motociclista, 
somando R$ 334 mil em 
créditos liberados e a as-
sinatura de contrato com 
a Cooperativa de Produ-
ção Agropecuária do As-
sentamento Zumbi dos 
Palmares (Coopaz), da ci-
dade de Mari, no valor de 
R$ 174 mil.

O governador Ricar-
do Coutinho participou do 
evento e enfatizou que o 
Empreender é um progra-
ma de geração de renda 
que vem dando um impor-
tante incentivo para o de-
senvolvimento dos peque-
nos negócios. “Já são mais 
de R$ 135 milhões investi-
dos no Empreender e essa 
parceria com a Fiep vai ga-
rantir uma assistência téc-
nica essencial para que os 

projetos sejam pensados 
e executados da melhor 
forma. Estamos juntando 
forças em prol da micro-
economia paraibana”, ob-
servou o governador.

O presidente da Fiep, 
Francisco Buega Gadelha, 
afirmou que o Termo de 
Cooperação tem como ob-
jetivo de facilitar o acesso 
ao crédito produtivo orien-
tado do Programa Empre-
ender. “Com essa parceria, 
teremos a capacidade de 
acelerar o Empreender, 
facilitando a elaboração 
de projetos e oferecendo 
serviços técnicos em di-
versas áreas para os em-
preendedores. Faremos o 
necessário para alavancar 
vários empreendimentos 
e também estamos dispos-
tos a oferecer capacitações 
para os empreendedores”, 
afirmou.

Segundo o presiden-
te da Coopaz, Leonilson 
dos Santos, a cooperativa 
trabalha com agricultura 
familiar, focando na cultu-
ra da macaxeira, que já é 
comercializada in natura 
no mercado institucional. 
“Esse apoio irá fortalecer 
o beneficiamento e produ-
ção da macaxeira a vácuo. 

Cooperação com a Fiep vai 
fomentar a economia da PB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Felipe Gesteira

Ajustamento de conduta

Cuité de Mamanguape vai 
realizar concurso público

O prefeito de Cuité de 
Mamanguape, Djari Dantas, 
e o procurador-geral do mu-
nicípio, Gilcemar Quirino, 
assinaram Termo de Ajus-
tamento de Conduta (TAC) 
proposto pela Promotoria de 
Justiça de Defesa do Patrimô-
nio Público de Mamanguape 
e se comprometeram a re-
gularizar as contratações de 
advogados e contadores.

Conforme explicou a 
promotora de Justiça Car-
mem Perazzo, o TAC estabe-
lece prazos para a adoção de 
uma série de medidas que 
visa estruturar a administra-
ção pública para que serviços 
jurídicos e contábeis rotinei-
ros sejam desempenhados 
preferencialmente por servi-
dores públicos efetivos. Com 

o TAC, o prefeito também 
assumiu o compromisso de 
realizar concurso público e 
rescindir, até 30 de julho de 
2019, todos os contratos por 
inexigibilidade de licitação 
para prestação de serviços 
advocatícios e de contabilida-
de existentes no município.

Dentre as providências 
administrativas e legais que 
deverão ser adotadas estão 
o encaminhamento, até 6 
de novembro deste ano, de 
projetos de lei para criação 
da Procuradoria-Geral e da 
Contadoria do Município. O 
primeiro setor deverá con-
ter em seu quadro um pro-
curador-geral e um assessor 
jurídico, em comissão, e pelo 
menos dois cargos efetivos 
de nível superior em Direito. 

Já a Contadoria deverá ter 
um contador-geral e um as-
sessor de contabilidade, em 
comissão, e pelo menos dois 
cargos efetivos de nível supe-
rior em contabilidade.

O edital de licitação 
para contratar empresa idô-
nea e imparcial para fazer o 
certame deverá ser publica-
do até 6 de março de 2019. 
Já o edital do concurso de-
verá ser publicado até 6 de 
maio. As provas devem ser 
aplicadas até 6 de junho e o 
resultado final do concurso, 
até 30 de julho do próximo 
ano, quando também de-
verão ocorrer a nomeação 
imediata de pelo menos um 
aprovado para cada cargo e 
a rescisão de todos os con-
tratos por inexigibilidade.

Tribunal aprova contas de 
23 gestores paraibanos

O Tribunal de Contas da 
Paraíba, reunido nessa quar-
ta-feira (29), emitiu pareceres 
favoráveis à aprovação das 
contas de 2017 dos prefeitos 
de Gado Bravo (Paulo Alves 
Monteiro), Mataraca (Egber-
to Coutinho Madruga), Curral 
Velho (Joaquim Alves Barbosa 
Filho) e as do ex-prefeito de 
Sousa (André Avelino de Paiva 
Gadelha Neto, 2014).

O município de Alagoa 
Nova apareceu duas vezes na 
mesma pauta de julgamentos. 
No primeiro caso, houve apro-
vação às contas de 2017 do 
atual prefeito José Uchoa de 
Aquino Leite e, no segundo, às 
do ex-prefeito Kleber Hercu-
lano de Moraes, exercício de 
2015. Em grau de recurso, o 
ex-prefeito de Esperança, An-
derson Monteiro Costa, teve 
as contas de 2014 aprovadas 
por maioria. Houve aprovação, 
também, em fase recursal, às 

contas de 2017 oriundas da 
Câmara de Damião.

O TCE aprovou, ainda, as 
contas oriundas do Laborató-
rio Industrial Farmacêutico da 
Paraíba (2017), dos Encargos 
Gerais da Secretaria de Finan-
ças (2013), da Casa Civil do Go-
vernador (2017), da Agência 
Executiva das Águas do Estado 
da Paraíba (2017), com ressal-
vas em todos esses casos. Tam-
bém, da Agência de Regulação 
(2017) e do Instituto do Patri-
mônio Histórico e Artístico da 
Paraíba (2016 e 2017).

Recolhimento insuficien-
te de contribuição previden-
ciária, gastos com a folha de 
pagamento acima do limite 
constitucional e excesso de re-
muneração acarretaram a re-
provação das contas de 2017 
apresentadas pelo presidente 
da Câmara de Vereadores de 
São Bento, José Garcia dos San-
tos, a quem foi imposto o débi-

to de R$ 21.088,70, conforme 
voto do conselheiro substituto 
Oscar Mamede Santiago Melo. 
Cabe recurso. 

Foram aprovadas as con-
tas de 2017 dos presidentes 
das Câmaras Municipais de 
São José do Brejo do Cruz, Na-
zarezinho, Pilõezinhos, Serra-
ria, Pilões, Cuitegi, Juazeirinho 
e Aguiar (com ressalvas, nos 
quatro últimos casos). 

 A sessão plenária con-
duzida pelo presidente André 
Carlo Torres Pontes teve as 
participações dos conselheiros 
Arnóbio Viana, Fernando Ca-
tão, Nominando Diniz e Marcos 
Costa. Também, dos conselhei-
ros substitutos Antonio Gomes 
Vieira Filho, Antonio Cláudio 
Silva Santos, Oscar Mamede e 
Renato Sérgio Santiago Melo. 
O Ministério Público de Contas 
foi representado pelo procu-
rador geral Luciano Andrade 
Farias.

MP vai intensificar combate à violência contra a mulher
Intensificar a adoção de 

medidas preventivas e repres-
sivas de combate à violência 
doméstica e familiar contra a 
mulher. Esse é o principal ob-
jetivo do projeto estratégico 
‘MP por elas’ apresentado, na 
tarde dessa quarta-feira (29), 
na Promotoria de Justiça de 
Patos, no Sertão da Paraíba, 
aos promotores de Justiça que 
atuam na região.

A apresentação do pro-
jeto ‘MP por elas’ foi feita pelo 
procurador-geral de Justiça, 
Francisco Seráphico; pelo se-
cretário de Planejamento e 
Gestão, Rodrigo Pires, e pela 

promotora e coordenadora do 
Centro de Apoio Operacional 
dos Direitos Fundamentais, 
Elaine Cristina Alencar, que é a 
gestora do projeto.

Esse já é o terceiro dos 
cinco projetos estratégicos do 
Ministério Público da Paraíba 
(MPPB) que foi apresentado 
aos membros da instituição 
de forma regionalizada, no 
mês de agosto. As iniciativas 
deverão ser implementadas a 
partir do próximo mês, tam-
bém de forma regionalizada, 
no prazo de seis meses.

Na terça-feira, foi apre-
sentado o projeto ‘IPTU Legal’, 

aos promotores de Justiça que 
atuam na região polarizada 
pelo município de Cajazeiras, 
no Alto Sertão. No último dia 
23, foi apresentado o projeto 
‘Família que acolhe’, aos mem-
bros do MPPB que atuam na 
região polarizada por Guara-
bira. Os próximos dois proje-
tos serão apresentados nesta 
quinta-feira (30), na Promo-
toria de Justiça de Campina 
Grande, e sexta-feira (31), em 
João Pessoa, no auditório da 
Procuradoria-Geral de Justiça, 
em João Pessoa, às 9h.

Segundo Elaine, a pes-
quisa nacional realizada, en-

tre agosto de 2006 e julho de 
2007, com base em dados da 
Vigilância de Violência e Aci-
dentes, do Ministério da Saúde, 
as mulheres são as principais 
vítimas das violências domés-
tica e sexual, da infância até a 
terceira idade. “Com a edição 
da Lei Maria da Penha (Lei n° 
11.340 de 2006), destinada a 
amparar todas as pessoas que 
se identificam com o sexo 
feminino (heterossexuais, 
homossexuais e transexuais) 
que estejam em situação de 
vulnerabilidade em relação ao 
agressor, criou-se, em âmbito 
nacional, mecanismos para 

coibir e prevenir violência do-
méstica contra as mulheres. 
Entretanto, atualmente ainda 
são registrados números ele-
vados de violência contra a 
mulher tendo como uma das 
causas a desigualdade de gê-
nero, manifestando-se esse 
como fenômeno histórico, so-
cial e cultural”, informou.

Para reduzir esses índices 
de violência contra a mulher, 
foi criado o Plano Nacional 
de Políticas para as Mulheres 
(PNPM), visando assegurar e 
dar efetividade a aplicabilida-
de da Lei Maria da Penha. “A 
elaboração dos planos no âm-

bito dos municípios é uma das 
mais importantes estratégias, 
pois é através deles que são 
firmados os compromissos 
entre os órgãos de governo e 
para com a sociedade; e sua 
elaboração e coordenação é 
de atribuição do Organismo 
de Política para as Mulheres 
(OPM)”, explicou.

Os promotores de Justiça 
que aderirem ao projeto de-
verão desenvolver ações para 
cobrar dos municípios a cria-
ção, por lei, de OPMs, para que 
esses organismos elaborem, 
coordenem e monitorem a po-
lítica pública para as mulheres.

Vamos investir o recurso 
na aquisição de um cami-
nhão, um baú frigorífico, 
seladora a vácuo e outros 
itens para a cooperativa 
crescer ainda mais”, adian-

tou. O motociclista Alex 
Sandro de Medeiros foi um 
dos 24 contemplados com 
o contrato do Empreender 
Linha Motociclista. Duran-
te a solenidade, ele repre-

sentou os demais empre-
endedores e recebeu das 
mãos do governador Ricar-
do Coutinho a chave sim-
bólica de uma motocicleta. 
Alex Sandro comentou que 

trabalha com entrega de 
cargas e, com o apoio do 
Empreender, poderá ofe-
recer um serviço com mais 
qualidade para os seus 
clientes.

Empreender Paraíba já investiu mais de R$ 135 milhões; parceria com a Fiep vai garantir assessoramento técnico para a execução dos projetos

Foto: José Marques/Secom-PB
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A motivação é o início da propaganda eleitoral no rádio e na televisão para o cargo, que começará no dia seguinte

O Tribunal Su-
perior Eleito-
ral (TSE) deve 
convocar para 
amanhã uma 
sessão ex-
traordinária da 

Corte para analisar os últimos 
pedidos de registros de candi-
daturas para a Presidência da 
República nas eleições de ou-
tubro. A motivação é o início da 
propaganda eleitoral no rádio 
e na televisão para o cargo, que 
começará no dia seguinte. 

Na sessão, pode ser jul-
gado o pedido de registro  do 

ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. No entanto, a pauta 
de julgamentos ainda não foi 
confirmada. 

Lula está preso desde 7 de 
abril na sede da Superintendên-
cia da Polícia Federal (PF) em 
Curitiba, em função de sua con-
denação a 12 anos e um mês de 
prisão na ação penal do caso do 
triplex em Guarujá (SP). 

Em tese, o ex-presidente 
estaria enquadrado no artigo 
da Lei da Ficha Limpa que im-
pede a candidatura de conde-
nados por órgãos colegiados. 
No entanto, o pedido de regis-
tro e a possível inelegibilidade 
precisam ser analisados pelo 
TSE até 17 de setembro.

André Richter 
Da Agência Brasil

TSE poderá julgar amanhã o 
registro de candidatura de Lula

C o n v i t e
Missa do 7º  Dia

Marieta Soares Vieira (es-
posa); Cacá, Neto e Guga (fi-
lhos); Leo (genro); Carol (nora); 
Júlia, Francisco e Clara (netos); 
demais familiares e amigos con-
vidam para a Missa do 7º Dia de 
falecimento do nosso inesque-
cível JUVENAL LÚCIO VIEIRA 
(Nal), nesta quinta-feira (30), 
às 19h, na Igreja Matriz Nossa 
Senhora do Perpétuo Socorro, 
à Rua Emílio de Araújo Chaves, 
s/n, no Bairro do Altiplano, em 
João Pessoa.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

O ex-presidente da Con-
federação Sul-Americana de 
Futebol (Conmebol) Juan 
Ángel Napout foi condenado 
ontem a nove anos de prisão 
nos Estados Unidos por en-
volvimento no escândalo de 
corrupção que abalou a Fifa, 
conhecido como “Fifagate”. 
Napout terá também que 
pagar multa de US$ 1 milhão 
e devolver US$ 3,3 milhões 
que recebeu em propinas.

A juíza federal Pame-
la Chen disse que levou em 
consideração o histórico 
pessoal do também ex-vi-
ce-presidente da Fifa e seu 
estado de saúde para uma 
condenação menor. Os pro-
motores americanos pediam 
que o paraguaio Napout, de 
60 anos, permanecesse 20 
anos na cadeia.

A advogada de Napout, 
Silvia Piñera, informou que 
recorrerá da decisão por 
considerar que a sentença 
não foi justa. “Juan é um ho-
mem de muita humanidade, 
generoso no seu país. Para 
os atos que o consideraram 
culpado, uma sentença de 
prisão de nove anos não é 
justa”, disse Silvia Piñera a 
jornalistas.

A esposa de Napout, 
Karin Forster, também de-
fendeu o marido, destacan-

do as qualidades pessoais 
dele. “É um homem decente 
e generoso, que tratou a to-
dos igualmente e com gene-
rosidade”, disse Karin, que 
acompanhou o julgamento 
ao lado dos filhos do casal e 
outros parentes de Napout.

O ex-presidente da Con-
mebol foi considerado cul-
pado de conspiração para 
cometer crimes e fraude 
eletrônica. Os jurados, po-
rém, o consideram inocente 
da acusação de lavagem de 
dinheiro.

Segundo a Justiça ame-
ricana, Napout recebeu pelo 
menos US$ 3,3 milhões em 
propina de empresas que 
queriam comprar os direi-
tos de transmissão de tor-
neios da entidade que ele 
comandava. De acordo com 
a acusação, as companhias 
prometeram a Napout pa-
gamento de quase US$ 25 
milhões.

Marin condenado
A Justiça americana 

também condenou na últi-
ma semana o ex-presidente 
da Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) José Maria 
Marin, também envolvido 
no “Fifagate”. O ex-dirigente 
da CBF, de 86 anos, recebeu 
uma pena menor que a de 
Napout e ficará quatro anos 
preso.

Juan Ángel pega nove 
anos de prisão nos EUA
Da Agência EFE

O ministro João 
Otávio de Noronha to-
mou posse ontem no 
cargo de presidente do 
Superior Tribunal de 
Justiça (STJ), conside-
rado a terceira instân-
cia da Justiça brasilei-
ra. Noronha ficará no 
cargo pelos próximos 
dois anos. A vice-pre-
sidência do tribunal 
será exercida no mes-
mo período pela mi-
nistra Maria Thereza 
de Assis Moura. 

Noronha é mi-
nistro do STJ desde 
2002 e tem 62 anos. 
Ele nasceu em Três 
Corações, Minas Ge-
rais, e iniciou a car-
reira como advogado 
do Banco do Brasil. A 
ministra Maria The-
reza nasceu em São 
Paulo e é especialista 
em Direito Processual 
Penal. Ela chegou ao 
tribunal em 2006. 

A cerimônia de 
posse foi acompanha-
da pelo presidente 
Michel Temer e pelos 
presidentes da Câ-
mara dos Deputados, 
Rodrigo Maia, e do 
Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), ministra 
Cármen Lúcia.

João Otávio 
de Noronha 
toma posse 
no STJ

André Richter
Da Agência Brasil

Noronha é ministro do 
STJ desde 2002, tem 62 
anos e nasceu em Três 
Corações, Minas Gerais, 
tendo iniciado a carreira 
como advogado do BB

Afrafep de Educação Fiscal

Escola estadual da cidade 
de Cajazeiras recebe prêmio 

A entrega da premiação 
aos três projetos vencedo-
res da 2ª edição do Prêmio 
Afrafep de Educação Fiscal 
aconteceu ontem no auditó-
rio do Liceu Paraibano, em 
João Pessoa. O professor José 
de Ribamar Bringel Filho, da 
Escola Estadual de Ensino 
Fundamental Dom Moisés 
Coelho, em Cajazeiras, rece-
beu a premiação este ano por 
desenvolver o projeto intitu-
lado “Educação Fiscal - Uma 
jogada de cidadania”. 

O projeto “Educação Fis-
cal - Uma jogada de cidadania”, 
de autoria do professor José 
de Ribamar Bringel Filho, fo-
cou em estimular os alunos a 
pensar criticamente e exigir 
os seus direitos na formação 
como foco do Projeto de Inter-
venção Pedagógica. Foi traba-
lhado com o intuito de melho-
ria de aprendizado dos alunos 
na escola, em todas as discipli-
nas, de forma lúdica. Os alunos 
produziram cartazes, cordéis, 
fizeram passeatas relacionadas 
ao tema ‘Educação Financeira’, 
elaborando textos que incen-
tive a prática de solicitar o do-
cumento fiscal, dessa forma, foi 
possível trazer a comunidade 
para dentro da escola.

O projeto foi trabalhado 

de forma transdisciplinar, 
pois envolveu toda a escola 
junto com a comunidade, e 
tem trazido bons resultados. 
“A escola foi contemplada 
com o Ensino Médio e os alu-
nos também foram inseridos 
no projeto. A gente precisa 
colocar na prática do dia a 
dia da gente a teoria que está 
dentro dos livros. O prêmio 
Afrafrep é uma gratificação, 
pelo reconhecimento do tra-
balho”, comentou. 

Para o presidente da 
Afrafrep, Alexandre José, 
ver a participação da Escola 
Estadual Dom Moisés Coe-
lho de Cajazeiras é motivo 
de alegria. “Para nós como 
associação sentimos como 
se tivéssemos cumprindo a 
nossa missão, de conseguir 
despertar, em ver que uma 
escola do interior da Paraíba 
tem a preocupação de res-
gatar a cidadania, plantando 
a semente nos alunos por 
meio de projetos”, ressaltou. 

O presidente da Fede-
ração Brasileira de Associa-
ções de Fiscais de Tributos 
Estaduais (Febrafite), Ro-
berto Kupski, parabenizou 
por mais uma edição, incen-
tivando as escolas a partici-
parem da premiação edição 

Afrafrep 2019 e falou da 
importância de estar parti-
cipando do evento. “Estamos 
construindo um país melhor, 
mais ético, com responsabi-
lidades. Todos nós pagamos 
tributos e esses tributos 
devem retornar à socieda-
de, pagá-los corretamente e 
cobrar a correta aplicação é 
papel de cada cidadão brasi-
leiro”, destacou.

Parceiros do prêmio
O ‘Prêmio Afrafep de 

Educação Fiscal’, que é uma 
realização da Associação dos 
Auditores Fiscais do Estado 
da Paraíba e do SicoobCreds, 
conta com  órgãos parceiros 
do Programa de Educação 
Fiscal do Estado: Receita 
Estadual, Secretaria de Es-
tado da Educação, Escola de 
Administração Fazendária 
da Receita Federal (ESAF); 
Sindifisco-PB; Focco (Fórum 
Paraibano de Combate à Cor-
rupção), Controladoria Geral 
da União (CGU); Ministério 
Público Estadual; Tribunal 
de Contas do Estado (TCE); 
Delegacia da Receita Federal 
em João Pessoa e pelo Con-
selho Regional de Contabi-
lidade do Estado da Paraíba 
(CRC-PB).

Fotos: Diego Nobre/Secom-PB

A 2ª edição do Prêmio Afrafep de Educação Fiscal aconteceu no auditório do Liceu Paraibano, em João Pessoa

Lançada segunda edição da 
Rota Cultural Raízes do Brejo

A Rota Cultural Raízes 
do Brejo foi lançada, ontem, 
durante um evento no audi-
tório da Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur), em João 
Pessoa. Passando por nove 
cidades do Brejo paraibano 
– Belém, Alagoinha, Duas Es-
tradas, Pirpirituba, Lagoa de 
Dentro, Serra da Raiz, Borbo-
rema, Dina Inês e Pilõezinhos 
-, o roteiro acontece de 14 de 
setembro a 25 de novembro. 

A programação da Rota 
Raízes do Brejo conta com 
trilhas, exposições, oficinas, 
feiras de gastronomia e ar-
tesanato, visitas a engenhos, 
apresentações teatrais, en-
contro de violeiros, cavalga-

das, além de shows com Pinto 
do Acordeon, Os Gonzagas e a 
Orquestra de Violões da UFPB. 
O evento, que este ano chega à 
segunda edição, tem uma pro-
gramação de quase 100% de 
artistas regionais. A perspecti-
va é atrair um público superior 
a 15 mil pessoas por cidade.

A Rota Cultural é reali-
zada pelo Fórum de Turismo 
do Brejo, em parceria com as 
prefeituras da região, com 
apoio do Governo do Estado 
e do Sebrae. O presidente do 
fórum, Sergerson Silvestre, 
explicou que a programação 
foi definida com todos os 
prefeitos, buscando dar des-
taque às atrações culturais 

de cada cidade. Para a presi-
dente da PBTur, Ruth Aveli-
no, a Rota Cultural Raízes do 
Brejo se consolida como um 
evento que já nasceu forte 
por ser um roteiro turístico 
que valoriza o que é cultura 
de raiz, por dar destaque aos 
atrativos da região.  

Já o secretário da Cultu-
ra da Paraíba, Lau Siqueira, 
destacou a união dos muni-
cípios envolvidos na Rota, o 
que garante a visibilidade do 
potencial artístico e cultu-
ral do Brejo. A Rota Cultural 
tem início em Belém, no dia 
14 de setembro, com grande 
expectativa para cerimônia 
de abertura.

ELEIÇÕES

2018
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Assédio moral
Hospital Universitário Lauro Wanderley, na UFPB, em João Pessoa 
realiza ciclo de debates sobre a conduta abusiva intencional e 
repetida que acontece no ambiente de trabalho. Página 7 Fo
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Manifestação em duas rodovias na Paraíba foi motivada por um mandado de reintegração de posse contra 600 famílias

Integrantes do Movimen-
to Sem Terra interditaram on-
tem dois trechos das BR-101 
e 230 na Paraíba. Segundo a 
Polícia Rodoviária Federal, em 
Cruz do Espírito Santo, os cer-
ca de 100 pessoas se concen-
traram no km 53 da BR-230, 
enquanto que outros manifes-
tantes ficaram no km 109, da 
BR-101, em Mata Redonda, 
município de Alhandra, onde 
colocaram troncos e pneus na 
pista de rolamento e atearam 
fogo impedindo a passagem de 
veículos. As duas rodovias so-
mente foram liberadas às 14h. 

No início da tarde, repre-
sentantes do Movimento Sem 
Terra, do Incra e proprietários 
da fazenda estiveram na Vara 
de Direitos Agrários, em João 
Pessoa, para negociar com a 
Justiça. De acordo com a co-
ordenação do MST, o protesto 
dos manifestantes é motivado 
por um mandado de reintegra-
ção de posse expedido contra 
600 famílias que se encontram 
da antiga Usina Santa Teresa, 
em Pedras de Fogo. A área está 
ocupada há pouca mais de um 

ano. O mandado exige a deso-
cupação do assentamento Ar-
canjo Belarmino, da fazenda 
Mamoaba, na região de Pedras 
de Fogo. A ocupação, segundo 
o MST, já se tornou uma área 
produtiva da luta pela reforma 
agrária.

Segundo Orlando Ber-
nardo, um dos coordenadores 
do movimento, a fazenda de 
1.500 hectares era improduti-
va e foi usada pelos trabalha-
dores no plantio de diversas 
culturas. Ontem, o coronel 
Roberto, da Polícia Militar, res-
ponsável pela ação de despejo, 
esteve com a coordenação do 
MST e concedeu prazo de oito 
dias, que se expira na próxima 
terça-feira, para que as famí-
lias desocupem a propriedade. 

A interdição dos trechos 
nas rodovias causou transtor-
nos aos motoristas, pois os 
bloqueios começaram por vol-
ta de 6h30, na BR-101, e cerca 
de duas horas depois na BR-
230. Já no final da manhã, após 
negociação com a Polícia Ro-
doviária Federal e uma equipe 
do Incra, os manifestantes re-
solveram liberar a rodovia por 
dez minutos a cada meia hora 
de bloqueio. 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

MST protesta contra o despejo 
de famílias e interdita rodovias

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

As obras de restau-
ração da PB-041, denomi-
nada como Rodovia dos 
Potiguaras, ligando Ma-
manguape a Rio Tinto, no 
Litoral Norte do Estado, 
vão ser inauguradas hoje. 
Na ocasião, também será 
entregue a implantação do 
sistema de captação e adu-
tora para abastecimento de 
água de Barra de Maman-
guape. O governador Ricar-
do Coutinho participará da 
solenidade. Em Marcação, 
será assinada a ordem de 
serviço para terraplana-
gem, drenagem e pavimen-
tação da Rua Maria Alta da 
Silva Santos.

A recuperação da ro-
dovia, com extensão de 
6km, contou com recur-
sos próprios do Tesouro 
do Estado, de R$ 700 mil. 
O superintendente do De-
partamento de Estradas 
de Rodagem da Paraíba 
(DER-PB), Carlos Perei-
ra de Carvalho, diz que a 
obra beneficia diretamen-
te todos os habitantes de 
Mamanguape, Rio Tinto, 
Marcação e Baía da Traição, 
além de proporcionar uma 
melhor integração em todo 
Litoral Norte da Paraíba, 
modernização da infraes-
trutura rodoviária e me-
lhoria no escoamento da 
produção econômica local.

 A estrada passou por 
serviços de reciclagem da 
camada de base com adi-
ção de 30% de brita, re-
capeamento asfáltico da 
pista de rolamento e dos 
acostamentos, recuperação 
e limpeza do sistema de 
drenagem, roçada manual 
e sinalização horizontal e 
vertical.

Rodovia dos 
Potiguaras é 
inaugurada 
nesta quinta

Desenvolvimento

Receita Estadual moderniza sua estrutura
A Secretaria de Estado 

da Receita classificou como 
equivocada a notícia pu-
blicada em jornal local da 
Paraíba intitulada “Impos-
tos altos e Fisco sucateado”. 
Uma corrente na Receita Es-
tadual, na qual o presidente 
do Sindifisco-PB é um dos 
seus representantes, acre-
dita que o fechamento de 
coletorias e postos fiscais 
representa sucateamento 
do órgão. Na lógica dessa 
corrente, a presença do Fis-
co com repartições fiscais 
abertas em cada cidade e 
postos fiscais instalados em 
cada estrada aumentaria a 
arrecadação direta e indi-
reta, sem se preocupar com 
a relação custo-benefício e 
nem fazer nenhuma análise 
do custo de uma máquina 
gigantesca. 

O fechamento de cole-
torias e postos fiscais em 
2013 foi precedido de um 
estudo detalhado da viabi-
lidade de cada repartição 
fiscal no Estado da Paraíba, 
levando-se em considera-
ção a arrecadação de cada 
unidade, a distância da pró-
xima repartição fiscal, as 
consequências da implanta-
ção da nota fiscal eletrônica 
e o aumento da quantidade 
de serviços ofertados pelo 
portal da Receita Estadual 
na internet.

Após este estudo, al-
gumas coletorias e postos 
fiscais foram considerados 
pelo estudo, diante das al-
ternativas existentes via 
portal ,  desnecessárias. 
Além disso, ainda provoca-
ram uma grande redução 
de despesas para a máquina 
pública e, por conseguinte, 
o contribuinte, sem prejudi-

car a arrecadação estadual.
“Nos últimos anos, a 

sociedade vem criticando o 
elevado número de minis-
tros no Governo Federal e 
não aceita mais que a quase 
totalidade da arrecadação 
da prefeitura de sua cidade 
seja destinada para o paga-
mento da folha de pessoal 
e aplaude a coragem do 
governador de cortar des-
pesas desnecessárias do Es-
tado”, argumentou o secre-
tário da Receita Estadual, 
Marconi Marques Frazão. 

Revolução digital
Houve uma mudança 

de foco no Fisco. Nos últi-
mos sete anos, a Receita Es-
tadual fez a maior moderni-
zação de sua história de 90 
anos, com investimentos de 
aproximadamente 8,2 mi-
lhões de dólares financiados 
pelo Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID) 
com contrapartida do Go-
verno da Paraíba. Esses re-
cursos foram investidos em 
tecnologia com aquisição de 
novos computadores, note-
books, scanners, softwares, 
programas e equipamentos 
de última geração, business 
intelligence (BI), dois novos 
servidores de ponta da IBM 
que armazenam milhões de 
dados fiscais, fábricas de 
software para criar, atuali-
zar e melhorar serviços da 
Receita Estadual, sala segu-
ra para proteger informa-
ções fiscais, treinamentos 
de servidores e adquiriu 
mais de 1,3 mil computado-
res e notebooks, dentre ou-
tros equipamentos.

Atualmente, mais de 
250 serviços já são realiza-
dos via internet no portal da 

Receita Estadual, gerando 
mais comodidade e agilida-
de para contadores, contri-
buintes e cidadãos. 

A Nota Fiscal de Consu-
midor Eletrônica (NFC-e) e 
o Sistema Público de Escri-
turação Fiscal (SPED) já são 
realidade e a bola da vez está 
sendo o e-Fisco, do qual o 
Domicílio Tributário Eletrô-
nico – DT-e foi implantado e 
o processo digital está sendo 
implantado gradativamente 
com previsão de conclusão 
ainda este ano.

Monitoramento
A tendência do Fisco 

paraibano coincide com 
a de alguns estados mais 
avançados. Nos últimos 
anos a Paraíba tem inves-
tido em tecnologia, no mo-
nitoramento de empresas 
e no cruzamento de dados, 
como forma de combater 
a sonegação fiscal e elevar 
a arrecadação de receitas 
tributárias próprias. Com 
o advento das notas fiscais 
eletrônicas, a solução mais 
eficiente para monitorar 
mercadoria em trânsito 
será um sistema inteligente 
de monitoramento, integra-
do por câmaras alimentan-
do comandos fiscais móveis 
fixados em locais estratégi-
cos. Os postos fiscais fixos 
perderam sua função prin-
cipal que era digitalizar as 
notas fiscais em papel na 
entrada do Estado.  Esse 
também é o pensamento 
do Estado vizinho do Rio 
Grande do Norte, que já de-
sativou todos os postos fis-
cais, o que vem ocorrendo 
também em Pernambuco e 
em outras unidades da Fe-
deração.

Em dois trechos das BR-101 e BR-230, integrantes do Movimento Sem Terra queimaram pneus e troncos, impedindo a passagem dos veículos 

Foto: PRF

Foto: Secom-PB

Gerência de Tecnologia de Informação da Receita Estadual tem nova sede

Carga tributária
A elevação da alíquota modal do ICMS de 

17% para 18% no ano de 2015 ocorreu em 19 uni-
dades da Federação por autorização do Conselho 
Nacional de Política Tributária (Confaz). Contudo, 
essa pequena elevação da alíquota do ICMS não 
atingiu as micro e pequenas empresas optantes 
do Simples Nacional, que representam quase 90% 
dos contribuintes paraibanos e que têm regime 
diferenciado de menor carga tributária. 

Incentivo
O histórico dos últimos oito anos mostra um 

Governo preocupado com a redução da carga 
tributária dos pequenos negócios. De 2011 a 
2014, a Paraíba foi um dos primeiros estados 
do país a dobrar a faixa de faturamento das em-
presas optantes do Simples Nacional de R$ 1,8 
milhão para R$ 3,6 milhões, incluindo milhares 
de micro e pequenas empresas no Simples Na-
cional e beneficiando com redução substancial 
de carga tributária.

No ano passado, por meio da Lei n0 
11.031/2017, foi ampliado o benefício fiscal de 
ICMS para 23,978 mil empresas ao aumentar a 
faixa do Simples Nacional de R$ 1,260 milhão 
para R$ 1,8 milhão e, principalmente, para 
12.212 microempresas com faturamento até 
R$ 180 mil que tiveram uma redução da carga 
tributária de ICMS de 63,23%. “A Receita Estadual 
está olhando para o futuro”, finalizou o secretário 
Marconi Marques Frazão.



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 30 de agosto de 2018

Carga de caulinita era transportada sem documentação fiscal por empresa que não possui certificado de regularidade

Uma fiscalização de roti-
na nas rodovias federais levou 
a Polícia Rodoviária Federal a 
apreender uma carga de cau-
linita de empresa que operava 
na ilegalidade. O minério era 
transportado em um cami-
nhão que foi interceptado no 
km 263 da BR-230, no municí-
pio de Junco do Seridó, distan-
te 205km de João Pessoa.

A apreensão do veículo 
com a carga aconteceu no 
início da noite de anteon-
tem, quando os policiais 
rodoviários resolveram fis-
calizar um caminhão Merce-
des Benz tipo caçamba com 
placa da Paraíba, que trans-
portava carga sem a lona de 
cobertura, o que chamou a 
atenção de uma equipe da 
PRF que realizava patrulha-
mento de rotina. 

Ao abordar o veículo e 

questionar o condutor, os 
policiais descobriram tra-
tar-se de uma carga de apro-
ximadamente 10.000 kg de 
caulinita sem nenhum docu-
mento fiscal e pertencente a 
uma empresa de mineração 
da região de Junco do Seridó. 
Durante consulta aos siste-
mas da PRF, foi constatado 
que a empresa não possui 
certificado de regularidade 
para o cadastro técnico fede-
ral (autorização para exercer 
atividades potencialmente 
poluidoras), conforme regis-
tros no sistema do Ibama. 

O condutor do veículo 
também não apresentou do-
cumentação ou licença que 
autorize o funcionamento 
da empresa (licença de ope-
ração) junto aos demais ór-
gãos ambientais, nem foram 
encontradas licenças ou au-
torizações para extração do 
referido material junto ao 
Departamento Nacional de 

Produção Mineral (DNPM). 
A ocorrência foi enca-

minhada à Polícia Federal 
para adoção das medidas 
cabíveis previstas para os 
crimes de usurpação de bem 
ou matéria-prima da união; 
executar lavra ou extração 
de recursos minerais sem 
autorização; construir es-
tabelecimentos, obras ou 
serviços potencialmente 
poluidores, sem licença; e 
transporte de mercadoria 
nacional sem nota fiscal.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

PRF apreende dez toneladas 
de minério sem autorização 

A origem do coaching
Atualmente o termo coaching é muito 

utilizado, mas pouco se explica sobre 
sua origem. Inicialmente o termo desig-
nava os cocheiros ingleses, que guiavam 
as carruagens, ainda na idade média. 
Interessante perceber o sentido originá-
rio que a palavra coaching, derivada de 
cocheiros, tem de “guiar”, levar a algum 
lugar desejado.

A utilização do termo ressurgiu, em 
1850, também na Inglaterra, para se refe-
rir aos mestres e professores de univer-
sidades, especialmente àquelas figuras 
responsáveis pela orientação e tutela de 
alunos em suas provas, testes e trabalhos, 
conduzindo-os a resultados satisfatórios.

Cem anos depois, o termo passou a 
ser utilizado na literatura de negócios, 
abordando nuances relativas ao gerencia-
mento de pessoas. Esse trabalho possibili-
tou o desenvolvimento de pessoas, a partir 
de habilidades comportamentais que agre-
gam valor ao desempenho funcional.

Em Nova Iorque, no ano de 1960, o 
coaching ganha força nas empresas, espe-
cificamente o Life Coaching/Coaching de 
Vida. Um programa educacional foi de-
senvolvido e, a partir dos seus brilhantes 
resultados, foi levado para o Canadá e lá 
aperfeiçoado. Nesse momento passa-se a 
utilizar técnicas de controle de conflitos e 
a busca por resolução de problemas é um 
ponto importante do processo.

Na década de 1960 foi criado o Insti-
tuto Esalen. Lá criaram e estudaram várias 
técnicas de desenvolvimento humano. 
Esse Instituto é considerado ainda hoje o 
lar espiritual do movimento pelo potencial 
humano. O Esalen incentiva todo tipo de 
prática, atividade, estudos e conhecimen-
tos que possam desenvolver pessoas e 
recebe estudantes, artistas, cientistas e 
religiosos em seus projetos e programas 
de pesquisa. O intuito é facilitar a transfor-
mação pessoal e social.

Aqui ainda não se usava o termo para 

o meio esportivo, mas sabe-se que essa já 
era uma realidade. Autores como Timo-
thy Gallwey citam o Coaching Esportivo 
(originado no tênis e no esqui) explicando 
a forma como os técnicos designavam o 
oponente do esportista na competição. 
Percebia-se que o grande trabalho não era 
avaliar a habilidade e fraqueza do outro, 
mas as do próprio atleta, que precisaria 
conhecer seus pontos para melhor traba-
lhá-los, buscando potencializar seu de-
sempenho.

Para os brasileiros o termo chegou as-
sociado aos esportes, em 1970. Ainda hoje 
são utilizadas práticas e técnicas desse 
setor, em um conjunto de estudos e ferra-
mentas que são amplamente proveitosas 
para melhorar performances individuais, 
no alcance do sucesso almejado. É por 
essa importante característica que hoje o 
coaching tem força nas grandes organiza-
ções mundiais: desenvolvimento de metas, 
solução de problemas e alto desempenho 

de indivíduos e equipes.
No início dos anos de 1980 as em-

presas perceberam a importância que o 
coaching tinha, bem como a eficiência de 
seus resultados, e o fortalecimento desse 
trabalho se deu de forma significativa. Foi 
então que surgiram trabalhos de Coaching 
Executivo nos programas de negócios e 
liderança, se estabilizando como ferra-
menta potencial no desenvolvimento de 
pessoas e profissionais.

Coaching é, portanto, um processo 
objetivo que tem por finalidade auxiliar 
o indivíduo ou grupo de pessoas a alcan-
çarem suas metas a partir do alto desem-
penho. E, sem dúvida, um trabalho muito 
elogiado pelas pessoas que já participa-
ram dessa atividade devido aos resultados 
otimizados e satisfatórios. (Marco Túlio 
Costa é professor de Formação em Coa-
ching e coordenador do Trainer Training 
em programação neurolinguística no Isae 
– Escola de Negócios).

Marco Túlio Costa 
isabelle@irrcomunicacao.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Caminhão que transportava o minério foi interceptado no km 263, da BR-230, no município de Junco do Seridó

Foto: Reprodução

Condutor não apresentou 
documentação ou 

licença que autorize 
o funcionamento da 

empresa junto a órgãos 
ambientais

Corpo de Bombeiros planeja atuação 
junto à Polícia Militar nas Eleições 2018

O Corpo de 
B o m b e i r o s 
Militar da Pa-
raíba disponi-
bilizará mais 
de 320 bom-
beiros mili-

tares – aproximadamente 
30% do efetivo da corpora-
ção – que atuarão auxiliando 
a Polícia Militar da Paraíba 
na guarda das urnas eleito-
rais em todo o Estado. A par-
ticipação dos bombeiros nas 
Eleições 2018 foi definida 
durante reunião dos oficiais 
realizada na terça-feira (28), 
no Quartel do Comando Ge-
ral, localizado em Marés, 
João Pessoa.

A corporação também 
manterá diuturnamente, em 
todas as unidades, a ativi-
dade operacional ordinária 
dando continuidade à pres-
tação dos serviços essenciais 
à população, bem como as 

viaturas operacionais esta-
rão empregadas em pontos 
estratégicos das principais 
cidades e rodovias, a fim de 
garantir a segurança do ci-
dadão e o livre exercício da 
cidadania. 

Durante as eleições 
2018 também serão estrutu-
rados os Centros de Coman-
do e Controle localizados 
estrategicamente na área de 
cada Comando Regional de 
Bombeiro Militar (CRBM) – 

João Pessoa, Campina Grande 
e Patos. Estabelecidos pela 
Justiça Eleitoral, estes cen-
tros visam integrar as forças 
de segurança pública efetiva-
mente atuantes em todo pro-
cesso eleitoral.

Planejamento foi definido durante reunião dos oficiais no Quartel do Comando Geral, localizado em Marés, na capital

A Polícia Militar encer-
ra hoje as inscrições para o 
Curso de Formação de Ofi-
ciais (CFO) 2019. São ofere-
cidas 30 vagas. O concurso 
é para nível médio e, entre 
outros requisitos, estão ter 
feito a inscrição no Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem), ter entre 18 e 32 
anos e possuir altura míni-
ma de 1,65 m, no caso dos 
homens, e 1,60 se for do 
sexo feminino.

Para concorrer, basta 
entrar no site da corpora-
ção (www.pm.pb.gov.br), 
preencher a inscrição, re-
tirar a guia de pagamento, 
que custa R$ 50, e pagar em 
qualquer agência do Banco 
do Brasil ou da rede Pagfácil. 
A primeira fase do concurso 
é a prova do Enem, que será 
realizada nos dias 4 e 11 de 
novembro. 

Após o resultado do 
Enem, a PM convoca os can-
didatos em até cinco vezes 
o número de vagas para as 
etapas seguintes: exame 
psicotécnico, de saúde e de 
aptidão física. Os aprovados 
em todas as fases e que es-
tiverem dentro do número 
de vagas, ainda passam por 
uma avaliação social, que vai 
indicar a compatibilidade 
da conduta para o cargo. 

Quem ingressa na PM 
pelo CFO tem uma forma-
ção de três anos letivos, 
onde recebe, durante o cur-
so, uma remuneração entre 
R$ 2.647,93 e R$ 3.320,50. 
Ao final, é declarado aspi-
rante a oficial, passando a 
ganhar R$ 5.423,02, e de-
pois de oito meses é promo-
vido a 2º tenente, quando pas-
sa a receber R$ 6.715.70 por 
mês, conforme valores atuais. 

Inscrições para o CFO 
da PM encerram hoje

Foto: Secom-PB

ELEIÇÕES

2018



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 30 de agosto de 2018 7
Paraíba

Evento discute como prevenir e combater condutas abusivas intencionais e repetidas no ambiente de trabalho 

O Hospital Universitá-
rio Lauro Wanderley, ad-
ministrado pela Empresa 
Brasileira de Serviços Hos-
pitalares (Ebserh), iniciou 
ontem um ciclo de debates 
sobre o tema Assédio Moral 
- conduta abusiva intencio-
nal e repetida que acontece 
no ambiente de trabalho 
que constrange e humilha 
o trabalhador. Segundo in-
formações do gerente de 
Ensino e Pesquisa do HU, 
professor Ângelo Melo, o 
Ministério Público do Tra-
balho da Paraíba recebeu 
de janeiro a julho deste ano, 
mais de mil denúncias de 
assédio moral. 

O evento, que tem como 
público-alvo os gestores, 
colaboradores e funcioná-
rios do HU, se estenderá até 
amanhã e o tema também 
será debatido em outros 12 
hospitais universitários do 
Nordeste. Trata-se de um 
evento que busca a com-
preensão do trabalhador. 
Em diversos casos, os cul-
pados foram penalizados 
administrativamente ou 
com ação cível penal.  

Segundo o professor 
Ângelo Melo, o ciclo de de-
bates tem o objetivo de di-
vulgar o que é o assédio 
moral. "Muitas vezes o tra-
balhador não compreende 
o que é assédio moral. Acha 
que o assédio é apenas o 
bullying ou as brincadeiras 
que constrangem, mas não 
é só isso. É bem mais amplo, 
passa por carga horária e 
trabalho exagerado exigido 
pelo chefe. Tudo isso está 
dentro do conceito de assé-
dio moral", explicou.

A finalidade desse even-
to é disseminar o conceito e 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Assédio Moral é tema de ciclo 
de debates no HU da capital

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

SAiBA o qUE é ASSéDio MorAl

O assédio moral pode ser definido como uma conduta abusiva e intencional, frequente e repetida que ocorre no ambien-
te de trabalho e que se manifesta por meio de palavras, gestos comportamentos ou de forma escrita que visa diminuir, 
humilhar, constranger e desqualificar uma pessoa ou um grupo. O assédio moral é uma prática na qual o tempo e a du-
ração são importantes e pode ocorrer de maneira sutil, dissimulada e não declarada abertamente.

n Tipos de assédio
O assédio moral vertical (descendente): acontece quando o superior ou o chefe constrange, humilha ou destrata o subordinado.
Assédio moral horizontal (paritário): praticado por colegas de trabalho quando a equipe é intolerante com outro profissional. 
Nesse caso, as agressões podem começar em tom de brincadeira maldosa, piada grosseira, gestos obcenos ou menosprezo.
Assédio moral ascendente: neste caso o chefe é assediado. Casos assim são mais raros, porém existem. Ocorre, por 
exemplo, quando o grupo não aceita a nova chefia. Para sabotá-lo sonegam informações, são hostis e burlam atividades.

n Consequências
As consequências do assédio moral podem ser graves e afetar o indivíduo assediado, o ambiente de trabalho e a socie-
dade. O assediado sente dores generalizadas, palpitações, distúrbios digestivos, dores de cabeça, hipertensão arterial, 
alteração do sono, crise de choro, depressão e estresse. O assédio moral também pode levar a pessoa ao suicídio.

n Como agir
Para reagir a intimidação que o assédio moral causa, o trabalhador tem que conhecer e saber identificar que está sofren-
do assédio moral. O segundo passo é dar visibilidade ao fato e denunciar no Ministério do Trabalho. Também é importan-
te buscar apoio junto a familiares, amigos e colegas, uma vez que o afeto e solidariedade são fundamentais para recupe-
ração da autoestima, da identidade e da cidadania.

exemplificar comportamen-
tos de assédio moral, infor-
mar sobre as consequên-
cias, formas de proteção e 
fluxo para denúncia, além 
de ofertar espaço de escuta 
qualificada a colaboradores 
que se encontrem ou pre-
senciem atos de assédio. "É 
um evento importante para 
o trabalhador e para o che-
fe do trabalhador, porque 
o assédio também aconte-
ce de colegas para colegas, 
não só do superior como 
também do subordinado", 
observou.

Evento, que tem como público-alvo 
os gestores, colaboradores e funcio-

nários do Hospital Universitário, é 
realizado até amanhã 

Foto: Evandro Pereira

Antirrábica

Postos visitam os bairros com 
maior número de cães e gatos

Os postos itinerantes da 
Campanha de Vacinação An-
tirrábica seguem visitando 
as localidades de João Pes-
soa com maior concentração 
de cães e gatos. A campanha 
teve início na última segun-
da-feira (27) e segue até o dia 
22 de setembro, quando será 
realizado o Dia D, com 200 
postos de imunização distri-
buídos pela cidade. Devem 
ser vacinados cães e gatos a 
partir dos três meses de vida.

Hoje, os profissionais 
do Centro de Vigilância Am-
biental de Zoonoses (Cvaz) 
do município vacinam os ani-
mais em postos instalados 
nos seguintes locais: Asso-
ciação de Moradores da Co-
munidade Laranjeiras (José 
Américo); Petshop Planeta 
(Mangabeira); e em frente 
às Unidades de Saúde da Fa-
mília (USF) Cuiá, Valentina 
Integrada, Ipiranga (Planalto 
da Boa Esperança) e Rosa de 
Fátima (Paratibe).

Amanhã, os locais vi-
sitados serão: Escola Muni-
cipal Anayde Beiriz (Bairro 
das Indústrias), USF Jardim 
Veneza e Associação de Mo-
radores da Comunidade 
Ricardo Brindeiro (Alto do 
Mateus). O atendimento nos 
postos itinerantes acontece 
no período das 8h às 12h.

A meta da campanha é 
imunizar 80% da população 
de canina da capital, atual-
mente estimada em aproxi-
madamente 80 mil cães, de-
vendo ser vacinados mais de 
60 mil. Para os gatos, o Minis-
tério da Saúde não estabele-
ce uma meta de imunização, 
mas a Vigilância Ambiental 
do município pretende imu-
nizar cerca de 15 mil felinos.

Durante a campanha, a 
população poderá levar seus 
cães e gatos para serem vaci-
nados também no Centro de 
Zoonoses. O horário para va-
cinação no Centro de Vigilân-
cia Ambiental e Zoonoses é 

das 8h às 17h. O Cvaz fica lo-
calizado na Avenida Walfre-
do Macêdo Brandão, nº 100, 
Jardim Cidade Universitária.

O gerente de Vigilância 
Ambiental e Zoonoses, Nil-
ton Guedes, explica que o 
proprietário deve levar o car-
tão de imunização do animal, 
mas aqueles que não tiverem 
o cartão também receberão 
o comprovante de vacinação. 
“Caso seja a primeira vez em 
o que o animal será vacinado, 
o proprietário deve ficar em 
alerta para a segunda dose, 
que deve ser realizada após 
30 dias”, disse.

 
Raiva animal
É uma doença causada 

por um vírus. Ela ataca diver-
sos animais, e também o ho-
mem. Quase 100% das pes-
soas que adquirem a doença 
chegam ao óbito. O cão, o 
gato e o morcego são os prin-
cipais transmissores da raiva 
em áreas urbanas.

Vacinação contra sarampo 
e pólio é estendida em JP

Com intuito de ampliar 
a cobertura vacinal e poten-
cializar a resposta imunoló-
gica das crianças, a Prefeitu-
ra de João Pessoa promove 
dois dias de mobilização 
da campanha de vacinação 
contra o sarampo e a polio-
mielite. A campanha nacio-
nal teve início no dia 1º de 
agosto e segue até o dia 31, 
mas o município resolveu 
estender para os dias 1º e 
2 de setembro para oportu-
nizar os pais que ainda não 
puderam levar as crianças 
aos serviços da rede muni-
cipal. A meta é vacinar 95% 
do total de 42,6 mil crian-
ças de um ano de idade até 
menores de cinco anos resi-
dentes na capital.

Em João Pessoa, mais de 
100 salas de vacinas esta-
rão abertas para atender os 
usuários. Neste sábado (1º), 
estarão abertas todas as sa-
las de vacina do município, 
localizadas nas unidades de 
saúde, e policlínicas no pe-
ríodo das 8h às 12h. No sá-
bado (1º) e domingo (2), es-
tarão funcionando os postos 

móveis nos shoppings: Sul, 
Manaíra, Mangabeira, Tam-
biá e Mag, no período das 
10h às 16h. Já o Centro Mu-
nicipal de Imunização (CMI) 
estará aberto no sábado e 
domingo das 8h às 16h.

Fernando Virgol ino, 
chefe da Seção de Imuniza-
ção da Secretaria Municipal 
de Saúde, explica que todas 
as crianças correspondentes 
à faixa etária da campanha 
precisam comparecer aos 
postos de vacina. “Mesmo as 
crianças que tomaram as do-
ses de rotina, que faz parte 
do esquema vacinal, devem 
comparecer aos serviços 
para tomar a dose de campa-
nha, visto que esta estratégia 
tem como objetivo potencia-
lizar a resposta imunológica 
da criança”, destacou.

“No caso de dúvida, os 
pais devem levar o cartão 
de vacina das crianças para 
que o profissional de saúde 
avalie a situação vacinal e 
oferte as doses das vacinas 
conforme a necessidade en-
contrada”, explicou Fernan-
do Virgolino.

Surto da doença
De acordo com dados do 

Ministério da Saúde, este ano 
já foram confirmados 1.428 
casos de sarampo no Brasil. 
Os estados do Amazonas e 
Roraima apresentam surtos 
da doença, com 1.087 e 300 
casos, respectivamente. Os 
estados de São Paulo, Rio de 
Janeiro, Rio Grande do Sul, 
Rondônia, Pará e Pernambu-
co também apresentaram re-
gistros da doença.

Dados da Vigilância Epi-
demiológica atestam que os 
últimos casos de sarampo 
registrados em João Pessoa 
foram em 2010 (53 casos) 
e 2013 (seis casos). “Na ca-
pital já imunizamos 66% de 
crianças, mas alertamos os 
pais para o risco de surto da 
doença, considerando a pro-
ximidade com o Estado de 
Pernambuco que já apresen-
tou confirmação para caso de 
sarampo. Os pais devem pro-
curar os postos para evitar 
a exposição das crianças ao 
risco de contrair a doença”, 
completou o chefe da Seção 
de Imunização.
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Primeiro módulo, em Recife, teve programação voltada aos canais de comercialização de produtos da agricultura familiar 
Após cinco dias de 

oficinas, palestras e visi-
tas externas, os técnicos e 
agricultores dos projetos 
apoiados pelo Fundo In-
ternacional de Desenvol-
vimento Agrícola (Fida) 
terão um novo encontro 
para finalizar os trabalhos 
do “Intercâmbio de Estraté-
gias em Acesso a Mercados”, 
que aconteceu de 20 a 24 de 
agosto, no Recife (PE). 

Em novembro deste 
ano, o segundo módulo do 
evento acontecerá na Paraí-
ba, na sede do Projeto de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel do Cariri, Seridó e Curi-
mataú (Procase), apoiado 
pelo Fida no Estado. O pri-
meiro módulo contou com 
uma vasta programação vol-
tada aos canais de comercia-
lização de produtos da agri-
cultura familiar.

Participaram do inter-
câmbio o gerente de Desen-
volvimento Produtivo do 
Procase, Alex Pimentel, a 
coordenadora do território 
do Curimataú, Kilma Silva, 
o assistente técnico ambien-
tal, Thiago Silva, e o consul-
tor técnico, João Sobrinho. 

O intercâmbio é uma 
realização do Fida e IICA, 
através do programa Se-
mear Internacional, em par-
ceria com o Banco Mundial. 
No primeiro módulo, os par-
ticipantes visitaram a sede 
da Ceasa de Pernambuco e 
os centros de distribuição 
das empresas Walmart e Pão 
de Açúcar, conferindo como 
funciona toda a logística de 
recebimento e distribuição 
de produtos como frutas e 
verduras comercializadas 
para várias partes do país.

Durante as visitas, eles 
conheceram galpões de 
grandes empresas que co-
mercializam diversos tipos 
de produtos e ouviram de 
vendedores e comprado-
res como são armazenados, 
selecionados e comerciali-
zados os produtos todos os 
dias no local. 

Nos centros de distri-

buição dos grupos Walmart 
e Pão de Açúcar, eles tiveram 
noções de logística, oferta e 
demanda de produtos tan-
to da agricultura familiar 
quanto de produções feitas 
em larga escala, e visitaram 
ainda os locais onde são 
armazenados os alimentos 
que seguem para as filiais 
das empresas, e puderam 
conhecer como são selecio-
nados com um minucioso 
controle de qualidade.

Entre uma visita e ou-
tra, palestras foram minis-
tradas pelos profissionais da 
empresa sobre as técnicas 
de manuseio dos produtos 
e conversaram sobre as me-
lhores maneiras de vender 
os alimentos, seja em gran-
des quantidades, ou não. “Eu 
acabei descobrindo que o 
problema hoje não é o mer-
cado, é o produtor. Saio des-
te intercâmbio com a lição 
de que nós, agricultores fa-
miliares, temos que nos unir 
mais para que possamos im-
pulsionar a comercialização. 
O segredo está na união, no 
associativismo e coopera-
tivismo, e é isso que vamos 
levar como lição para nossa 
região”, disse o agricultor do 
projeto Viva o Semiárido, 
apoiado pelo Fida no Piauí, 
Mirionaldo Rodrigues.

De acordo com o asses-
sor técnico do procase, João 
Sobrinho, o Intercâmbio foi 
de grande importância para 
todos os projetos apoiados 
pelo Fida. “Acredito que ago-
ra vamos dar uma alavanca-
da em todos os projetos, em 
termos da comercialização 
dos produtos, não apenas os 
nossos, mas os dos outros 
estados também. Vamos nos 
preparar aqui no Procase 
para fortalecer os projetos 
para a busca por mercado”, 
destacou João Sobrinho. 

Também fez parte da 
programação, um encontro 
com a coordenadora-geral 
de Aquisição e Distribuição 
de Alimentos do Ministério 
de Desenvolvimento Social 
(MDS) Hetel Leepkaln.

Paraíba vai sediar o segundo 
módulo de intercâmbio do Fida

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Criação de alevinos

Sebrae Paraíba realiza missão técnica 
com piscicultores em estados vizinhos

Uma missão técnica 
realizada pelo Sebrae Pa-
raíba levou treze produ-
tores do Brejo do Estado 
para conhecer práticas e 
tecnologias aplicadas à 
área da piscicultura de ti-
lápias. Durante três dias, 
os empreendedores pude-
ram trocar experiências e 
informações sobre as téc-
nicas mais avançadas já 
em uso no Nordeste para 
a criação de alevinos, 
além de visitar laborató-
rios para compreender 
as doenças que podem 
afetar as tilápias e como 
combatê-las.

De acordo com o ana-
lista do Sebrae Paraíba, 
Jucieux Palmeira, a missão 
técnica também proporcio-
nou aos produtores conhe-
cer mais aspectos ligados 
ao mercado da piscicultu-
ra e preços praticados nas 
cidades do interior de Per-
nambuco e da Bahia. “Os 
produtores destas cidades 
também virão conhecer a 
experiência da piscicultu-
ra de tilápias desenvolvida 
na Paraíba. A missão é uma 
verdadeira troca de expe-
riências”, afirmou.

Uma das empresas vi-
sitadas durante a missão 
técnica foi a AAT Interna-
tional, localizada em Paulo 
Afonso, interior baiano, e 
que é referência na Amé-
rica Latina na produção 

Cineclube da APL exibe hoje filme 
baseado na obra de Victor Hugo 

 
Baseado na obra do escri-

tor francês Victor Hugo (1802 
- 1885), o longa-metragem in-
titulado Os Miseráveis, dirigido 
por Bille August, é o cartaz de 
hoje da programação do Cine-
clube Verbo & Imagem, que é 
realizado pela Academia Parai-
bana de Letras (APL), localiza-
da na cidade de João Pessoa. A 
exibição - única e gratuita -  co-
meça às 18h, na sede da entida-
de, situada no Centro da capital, 
e quem vai comentar o filme, 
produzido nos Estados Unidos, 
em 1998, que mescla drama e 
policial, é o jornalista Carlos 
Aranha, colunista de A União.

“Os Miseráveis (Les Mi-
serables) é, para mim, a obra 
mais original e expressiva do 
fenomenal escritor francês Vic-
tor Hugo, sobretudo enquanto 
nos revela surpresas sem sair 
da então realidade social e po-
lítica; expressiva porque é fiel 
às tais circunstâncias históricas 
e, de modo profundo, ainda de-
fine como podem ser possíveis 
a maldade e a bondade huma-
na”, ressaltou, ao falar sobre o 
filme, Damião Ramos Caval-
canti, presidente da APL, cuja 
sede se localiza na Rua Duque 

de Caxias, nº 25/37, Centro. 
“O drama dessa realidade 

se desenrola no tripé montado 
nos protagonistas Jean Valo-
jean (Liam Neeson), o hóspede 
da bondade do bispo (Peter 
Vaughan); a injustiçada operá-
ria e prostituta Fantine (Uma 
Thurman), mãe de Cosette 
(Claire Danes) e, finalmente, o 
inspetor Javert (Geoffrey Rush), 
o incansável perseguidor do 
trabalhador escravo na galé, 
condenado porque roubou um 
pão para matar a fome da famí-
lia. Mesmo a quem tendo lido o 
livro, ou visto outras versões da 
obra, este filme é imperdível”, 
garantiu, ainda, Damião Ramos.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

SERVIÇO 
n Evento: Cineclube 
Verbo & Imagem
 Filme: Os Miseráveis   
 Direção: Bille August
 Data: Hoje
 Hora: 18h
Local: Academia Pa-
raibana de Letras, em 
João Pessoa
Endereço: Rua Duque 
de Caxias, nº 25/37, 
centro
Entrada: Gratuita  
Classificação 
Indicativa: 14 anos

Longa-metragem Os Miseráveis tem direção do dinamarquês Bille August

Foto: Divulgação

de alevinos e juvenis de 
tilápias. Uma das técnicas 
utilizadas pela empresa 
que os empreendedores 
conheceram é a do siste-
ma de raceway, utilizado 
para potencializar a cria-
ção de tilápias em tanque. 
Os empreendedores tam-
bém foram ao laboratório 

da empresa Aquabel, lo-
calizado em Pernambuco, 
para conhecer as técnicas 
de genética usadas para a 
criação dos alevinos.

“Pudemos conhecer 
de perto experiências 
avançadas de genética na 
criação de tilápias, que 
aumentam a produção e a 

rentabilidade desta área 
da piscicultura. O labora-
tório manipula diversas 
variáveis e aspectos da 
genética para melhorar 
o ciclo da criação. Para a 
próxima missão técnica, 
levaremos um grupo ao 
Estado do Paraná”, disse 
Jucieux Palmeira.

Produtores do Brejo paraibano foram conhecer técnicas mais avançadas em Pernambuco e na Bahia 

Foto: Sebrae-PB

Desenvolvimento
A coordenadora do Semear Internacional, 

Fabiana Viterbo, avalia como bastante positi-
vos os dois dias de visitas externas e oficinas 
realizadas nas empresas. Segundo ela, foram 
informações importantes para que a comer-
cialização dos produtos provenientes da agri-
cultura familiar se desenvolva ainda mais. “Foi 
muito esclarecedor o que vimos nestes dois dias 
de visitas”, disse.

Como resultado deste intercâmbio, os pro-
fissionais dos projetos apoiados pelo Fida no 
Brasil estão sendo capacitados para atuarem 
como assessores de mercado da agricultura 
familiar, com foco no aumento da inserção 
dos produtos nos mercados públicos, privados 
e institucionais, no desempenho dos agriculto-
res familiares beneficiários dos projetos e suas 
organizações econômicas nos mercados locais, 
regionais, nacional e internacional.

O Procase é fruto da parceria entre o Go-
verno da Paraíba e o Fundo Internacional de 
Desenvolvimento Agrícola (Fida), organismo 
das Nações Unidas (ONU), beneficiando 56 
municípios do Semiárido paraibano, e visa for-
talecer a agricultura familiar e contribuir para 
o desenvolvimento rural sustentável, reduzindo 
os níveis de pobreza rural e fortalecendo ações 
de prevenção e mitigação da desertificação.
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Homenagens
Os poetas Marcelo Soares, Marco Di Aurélio, Sérgio de Castro 
Pinto e W. J.Solha serão homenageados hoje, no Centro Cultural 
Ariano Suasssuna, do Tribunal de Contas do Estado. Página 12

Apresentação está marcada para começar às 20h, no Teatro Paulo Pontes da Fundação Espaço Cultural, em João Pessoa

Da mesma forma que Elis 
Regina encantou os franceses 
no final da década de 1960, 
com ‘Casa forte’, a paraibana 
Nathalia Bellar há de encan-
tar a plateia que estará hoje 
no Teatro Paulo Pontes para 
apreciar o tributo ‘Elis vive’. 
A canção instrumental de 
Edu Lobo abre a noite, entre 
solfejos e vocalizes. A apre-
sentação começa às 20h, na 
Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba, em João Pessoa. 
A entrada é gratuita, mas os 
ingressos são limitados. A bi-
lheteria abre uma hora antes 
do show, que será focado na 
visibilidade lésbica. 

A realização desse show 
resulta de uma parceria en-
tre Secretaria de Estado da 
Mulher e da Diversidade Hu-
mana (Semdh) e Fundação 

Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc). O evento integra a 
programação paralela da XVII 
Parada LGBT+ de João Pessoa. 
Nathalia estará acompanhada 
dos músicos Igo Wendel (pia-
no/teclados), Adriano Ismael 
(baixo, cello), Glauco Andre-
zza (bateria) e Jefferson dos 
Santos (percussão).

“Teremos os grandes 
sucessos como ‘Madalena’, 
‘Como nossos pais’, ‘Maria, 
maria’ e ‘O bêbado e o equili-
brista’. Mas, também vai ter o 
lado bê. Por exemplo, a aber-
tura vai ser com ‘Casa forte’, 
que é uma canção instrumen-
tal. Na verdade, ela solfeja a 
canção inteira, que é de Edu 
Lobo”, informou Nathalia. 

O repertório também 
contará com ‘Ponta de areia’ 
e ‘Cartomante’. “Estou trazen-
do um repertório bem misto, 
onde estou conseguindo ex-
plorar algumas faces da Elis. 

Principalmente para esse 
show, que é pela visibilidade 
lésbica. Mais uma vez, a gente 
batendo na tecla do respeito 
e da tolerância. E a Elis era 
muito isso. Era ativista! Com-
pletamente voltada para os 
direitos humanos”, declarou a 
paraibana. 

Nathalia falou que o 
show de hoje mostrará a Elis 
que grita contra as desigual-
dades, mas também vai ser 
um show que vai falar de 
amor.  “A gente vai fazer umas 
intervenções de dança e essas 
intervenções vão contar uma 
história de amor, o que apro-
xima ainda mais da temática 
da visibilidade”, disse ela. Es-
sas intervenções, conforme 
Nathalia, serão feitas pela co-
reógrafa Bia Cagliani.

 Esse tributo começou 
a ser feito em 2014, quando 
houve apenas cinco apre-
sentações. Havia o desejo de 

circular com a apresentação, 
mas outros projetos surgi-
ram... “Essa retomada desse 
especial é muito marcante 
para mim porque Elis é a mi-
nha grande referência. E é a 
primeira vez que estarei can-
tando no Paulo Pontes, palco 
da época em que eu fazia tea-
tro”, finalizou a artista.

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Nathalia Bellar canta hoje 
sucessos e ‘lado bê’ de Elis 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Primeiro disco
Ocupando palcos em diversos municípios 

paraibanos e tendo destaque em programa 
de tevê nacional, Nathalia Bellar vem se des-
tacando e imprimindo enorme personalidade 
em todos os projetos com os quais se envolve. 
Atualmente, está em fase de produção do 
seu primeiro disco, o ‘Catavento’. O trabalho 
trata de questões cotidianas como o amor 
(em todas as suas formas) e o movimento 
cíclico da vida, não esquecendo da luta pela 
igualdade.

Ano passado, Nathalia Bellar teve a 
oportunidade de cantar com a Orquestra 
Sinfônica da Paraíba, sob a regência de Luiz 
Carlos Durier. A apresentação aconteceu 
no Teatro Pedra do Reino, como celebração 
do aniversário da cidade de João Pessoa. A 
noite teve como atração principal a também 
paraibana Cátia de França.

SERVIÇO 
n Show: Nathalia 
Bellar – Elis Vive
programação paralela 
da XVII Parada LGBT+ 
de João Pessoa
n Dia: Hoje 
n Hora: 20h
n Local: Teatro Paulo 
Pontes no Espaço 
Cultural José Lins do 
Rêgo
n Telefone: (83) 3211-
6201

A cantora Elis Regina (E), que ganhou do poeta Vinícius de Moraes o apelido de Pimentinha, será homenageada na noite de hoje pela artista paraibana Nathalia Bellar (D), em tributo intitulado ‘Elis Vive’, que teve início no ano de 2014



A paixão pelo poder, cravada no espírito da humanidade 
qual uma adaga que atinge as entranhas de abatida presa, 
orienta o galope empreendido ao comprido da estrada, confi-
gurando, assim, ante os olhos das “partículas existenciais de 
gente”, persuasiva e pujante bússola, cujos ponteiros signi-
ficativos, afinal, indicam que: “Não há nada mais doce que 
mandar e ser obedecido.” (Miguel de Cervantes Saavedra, 
1547-1616. Dom Quixote de la Mancha; tradução e notas de 
Ernani Ssó; introdução de John Rutherford; - 1° ed - São Pau-
lo: Penguin Classics Companhia das Letras, 2012, p. 363).

Ainda com Miguel de Cervantes, fácil é perceber que não 
é ilícito tê-lo ( o poder) em doses homeopáticas ou diminuí-
das frações, ainda que restrito à  uma plateia 
de bobos ou séquito esquálido, o importante 
é dominá-lo e estar montado em confortá-
vel boléia, visto que, conforme extraído do 
clássico “D. Quixote”: “é bom mandar, mesmo 
que seja numa tropa de bois.” (Miguel de Cer-
vantes Saavedra, 1547-1616. Dom Quixote 
de la Mancha; tradução e notas de Ernani 
Ssó; introdução de John Rutherford; - 1° ed - 
São Paulo: Penguin Classics Companhia das 
Letras, 2012, p. 363).

Fábio Conder Comparato, num luxo de 
eloquência e análise psicológica, demonstra-
nos a “química interna” ocasionada nos vi-
ventes por obra e efeito das referidas paixão 
e inclinação à aquisição de poderio, anotan-
do o notável autor paulista que: “A possibili-
dade de se dobrarem as vontades alheias, e 
de se suscitar o respeito, senão a veneração do povo, como 
se este se encontrasse diante de um ídolo religioso, provoca 
um gozo intenso e durável.” (Fabio Konder Comparato. Ética: 
direito, moral e religião  no mundo moderno. São Paulo: 
Companhia das Letras, 2006, p. ).

Em “A viagem sem regresso”, de Josué Montello, em meio 
a um governo ditatorial marcado por violenta resistência 
oposicionista, flagramos o respectivo presidente em situação 
de apego embevecido às delícias que o mando e a autoridade 
podem propiciar, delícias estas que, para além de consti-
tuírem imaginário pedestal à volta de quem é diariamente 
coroado, viciam a alma e nela infundem ar soberano frente 
às situações que escorrem da fluência da vida, tornando-a 

dependente de efusivos cortejos e demais fórmulas de irres-
trita adoração. 

Na trama operada por Montello, após longos anos de go-
verno tocado mediante rédea curta e bastante concentração 
de poder, o oposicionista “Bernardino” é alçado à culminân-
cia da presidência, pelo que o dantes poderoso e intocado 
chefe arrepia carreira e dirige-se ao exílio, lá suportando o 
repuxo de uma vida modesta e destituída de cetro, persistin-
do, todavia, no espírito do defenestrado político, irresignação 
e fundo desgosto, além do propósito de regresso e retomada 
das faculdades subtraídas.

Em trecho digno de destaque, o inesquecível escritor 
maranhense desnuda a amargura do man-
datário deposto, o qual, já apeado da presi-
dência e isolado em Paris, põe-se saudoso e 
ao desamparo das delícias que forravam-lhe 
a existência, a ponto de, entre melancóli-
co e maravilhado, exclamar: “Ah, o poder, 
nada como o poder! Diáfano. Imaterial. Mas 
sensível. Como se pudesse tocá-lo com as 
mãos. Pegá-lo. Apalpá-lo. Senti-lo. Fruir-lhe 
a emanação misteriosa, que só o verdadeiro 
político sabe sentir, e que por vezes é um 
aceno, uma palavra, um impulso, e que é 
esquivo, fugidio, e mesmo volátil, para de 
repente materializar-se com o voto que sai 
da urna, com o aplauso que suscita outros 
aplausos, com o povo a levar nos ombros o 
seu lider!” (Josué Montello, 1917-2006. A 
viagem sem regresso. - Rio de Janeiro: Nova 

Fronteira, 1993, p. 217).
Por fim, exposto o quadro traçado por Montello, enten-

demos por bem, já agora, concluir com Victor Hugo, e, nessa 
transcrição, ligando a performance de mando à garganta da 
generalidade dos viventes, afirmar que os poderosos, dese-
josos e cobertos de banquetes e engrossadores, ainda assim 
encampam a inteligência do autor francês, segundo a qual: 
“Verdade ou mentira, muitas vezes o que se diz dos homens 
tem tanta importância em sua vida como o que eles realmen-
te fazem. (Victor Hugo, 1802-1885. Os miseráveis; tradução 
de Frederico Ozana Pessoa de Barros; apresentação de 
Renato Janine Ribeiro. - 1° ed. - São Paulo: Penguin Classics 
Companhia das Letras, 2017, p. 36)

Fechadas as chapas eleitorais, iniciadas as 
campanhas, estão abertas as polêmicas. O mo-
mento político nacional é deveras conturbado, 
um campo fértil para dúvidas e incertezas.

Diante de tantas revelações que emergiram 
dos lamacentos bastidores da forma de se fazer 
política no país, à base de propinas e “caixa dois”, 
é até compreensível um candidato com o perfil de 
Jair Bolsonaro conseguir atrair tantos simpati-
zantes, mesmo defendendo o combate à violência 
com a própria violência. Dir-se-ia um déjà-vu das 
reações estadunidenses que elegeram Trump.

Óbvio que é preocupante a situação de inse-
gurança alarmante com que passamos a conviver, 
em que os bandidos estão soberbamente apare-
lhados e a população não pode guardar sequer 
uma espingarda dentro da própria casa. Uma si-
tuação em que nem uma intervenção do Exército 
brasileiro foi capaz de diminuir a violência do cri-
me organizado no Rio de Janeiro, imaginem só...

Entretanto, ninguém suporta mais ações 
imediatistas. Combater a violência sem atacar 
as raízes de sua origem pode ser um paliativo de 
consequências drásticas, que sujeite a população 
a um perigoso círculo vicioso.

A verdade é que as pessoas bem intenciona-
das estão sem esperanças nos atuais candidatos. 
Por mais que se deseje algo novo e diferente do 
que já se viu, há sempre o que se temer perante 
o que se propõe. Mesmo o Jair, que representaria, 
em tese, a maldita reação popular à escandalosa 
situação de corrupção, desmandos, insegurança 
jurídica e violência que assolaram a nação nos 
últimos anos, vem metendo os pés pelas mãos. 
Demonstra atitudes grosseiras, preconceituosas 
e destemperadas que destoam do perfil de decên-
cia, educação e respeito de um verdadeiro esta-
dista.

Respeito que ele parece não ter nem pelo sím-
bolo máximo da igreja a que pertence – o Cristo! 
Ao dizer que Jesus “só não usou arma porque, na 
época, não existia”, ele demonstra ignorar a men-
sagem cristã e o episódio em que Jesus condenou 
o uso da espada que decepou a orelha do soldado 
romano, mesmo em sua defesa. O Jesus que man-
dou perdoar setenta vezes sete e dar a outra face 
ao ser agredido. O Jesus que pediu ao Pai que per-
doasse aqueles que o violentaram, humilharam-
no e crucificaram-no.

Esta foi uma abominável colocação. Assim 
como abominável é qualquer mistura de religião 
com politicagem.

Recentemente, o Tribunal Superior Eleitoral 
decidiu que pedir voto em igreja é crime eleitoral. 
Pois é, nem imaginávamos que isso ocorria. Já ha-
víamos sido informados de que um pastor, certa 
vez, pediu, em pleno culto, que os fiéis doassem 
os seus carros que estavam estacionados lá fora 
igreja, à guisa de dízimo. Que voltassem para casa 
a pé, na certeza de que ganhariam a salvação.

Só se for a salvação pelo mesmo Cristo que 
seria capaz de usar uma pistola contra quem quer 
que seja. Que grande deturpação evangélica...

Montello e sua prosa 

Uma grande 
deturpação 
evangélica

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Ainda não vi a “Ópera do Fim 
do Mundo” de Flávio Tavares, essa 
exposição de pintura que ele abriu 
no balneário do SESC do Cabo 
Branco. Tentei ir, mas duas vezes 
errei o caminho. Na primeira vez, 
dei crédito ao jornal que anunciou 
o evento para a dita instituição, sem 
especificar rua onde está a mostra. 

Ora, o SESC tem duas casas: 
uma na antiga e mística Ladeira de 
São José, ali defronte aos jambei-
ros da Rua Desembargador Souto 
Maior, e outra na oriental praia do 
Cabo Branco – que Omar está roen-
do e vai dar no osso. Aliás, já está 
dando, pois a cobertura vegetal que 
amarrava a barreira foi removida 
por inteligente e diligente prefeito, 
tido com “mestre de obras”.

Para complicar a informação, 
alguém me disse que as telas de Flá-
vio estariam no salão  da Usina Cul-
tura da Energisa. Fui aos dois locais, 
um no sábado e outro no domingo, 
mas carequei, isto é, quebrei a cara, 
sobrei, perdi a viagem. Os quadros 
de Flávio não estavam na Energisa 
nem no SESC da São José. 

Toda vez que falo na São José 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

A ópera de Flávio

da Boa Morte lembro-me do assas-
sinato que houve naquela rua, numa 
tarde de domingo, quando um torce-
dor de futebol que voltava do campo 
com sua filha criança foi tiroteado 
e esfaqueado até a morte por causa 
de uma corrida num carro de praça 
(táxi). a menina pedindo “não mate 
papai não”.

Vi uma pequena mostra da mos-
tra (sic) no celular de Glória Gadelha 
(Pordeusa), muito precariamente. 
Mas devo ir ao Sesc hoje. Flávio tem 
uma forte consciência política, e 

quem quiser ser uma pessoa enga-
jada no seu tempo não pode deixar 
de ver esse trabalho, tão a gosto 
da arte participante de outrora. 
Disseram-me que o artista retratou 
as principais figuras do baralho po-
lítico nacional dos últimos tempos, 
envolvidas na conspiração deste 
golpe que nos governa. Todas cartas 
marcadas.

Estão em curso os processos 
contra o capitão Bolsonaro, no 
Supremo Tribunal Federal (STF). 
Um por racismo e outro por injúria. 
Mas o capitão diz que não é racista. 
Faz-me lembrar esta anedota:

O menino disse ao pai:
- Estou triste, pois descobri que 

você é racista.
- Não sou racista, meu filho. 

Apenas não gosto dos alemães, pois 
começaram a matar os judeus e não 
terminaram. Parece até serviço de 
negro!

Depois que estão batendo na 
cuia com a história que Bolsonaro é 
racista, ele apareceu com um negro 
enorme, no melhor estilo Getúlio 
Vargas – Gregório Fortunato. Será 
guarda-costas? Durante um almoço 
com governadores / interventores 
do Nordeste, Gregório estava nas 
costas de Getúlio, em pé, quando o 
sátrapa fez menção de tirar o lenço 
do bolso do paletó, junto da axila. O 
soco de Gregório jogou o governa-
dor ao chão. O negro era muito for-
te, chefe da guarda pessoal de Ge-
túlio, de toda confiança do ditador, 
pois nasceu e criado na querência 
Itu, da família Vargas, no interior 
do Rio Grande do Sul. Além da forte 
pancada houve trauma moral, e o 
governador não resistiu, morrendo 
poucos meses depois (1952). 

Será que Temer aguenta um 
soco daquele negrão? Não quero es-
tar por perto. O negro é um filisteu, 
o murro dele dá para uma família.

(Terça, quinta e sábado)

Lembro-me do 
assassinato que 
houve naquela 

rua, numa tarde 
de domingo

Artigo Eduardo Lima
Advogado

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Fotos: Divulgação
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O educador e escritor Itapuan 
Bôtto Targino volta à cena cultural 
hoje, às 17h, na Academia Parai-
bana de Letras, para vai lançar seu 
mais novo livro “Desembargador 
Gonçalo de Aguiar Bôtto de Mene-
zes – Memórias”, com selo da Edito-
ra Ideia, 250 páginas. O prefácio 
é do próprio autor. A solenidade 
será na “Casa Coriolano de Medei-
ros” presida por Damião Ramos 
Cavalcanti, presidente da APL, que 
assina o convite juntamente com o 
presidente do Instituto Histórico e 
Geográfico Paraibano, Guilherme 
Gomes da Silveira d´Avila Lins e o 
presidente do Instituto Paraibano 
de Genealogia e Heráldica, Teldson 
Douetts Sarmento.

Segundo o autor, trata-se de um 
livro de memória romanesca, onde 
ele relata a vida e obra do magistra-
do Gonçalo de Aguiar Bôtto de Me-
nezes, cuja pesquisa durou mais de 
dez anos entre os estados Paraíba 
e Sergipe “Um homem admirável 
e tive esse orgulho de resgatar a 
vida dele. Um avô extraordinário”, 
resume.

Nesta obra, Itapuan traça o 
perfil contextualizado de um ho-
mem generoso, integro e coerente. 
“Ele é o resultado de esforço tenaz 
em busca de particularidades, há-
bitos, costumes e comportamentos 
do homenageado”, disse.

Para o desembargador Rogério 
Fialho que vai apresentar a obra 
Itapuan, memorialista, intelectual 
e historiador de grande envergadu-
ra realizou criterioso trabalho de 

Literatura

Sobre Flávio Tavares, artista plástico que 
reescreve a História da Paraíba e suas paisagens 
com a magia do pincel, muita coisa foi escrita, 
mas agora quando lança novo catálogo com seus 
desenhos, voltam-me lembranças ao nascedouro 
de nossa amizade, quando em 1978, na redação 
de O Norte, nos encontrávamos à tarde ou na 
boca da noite. Chargista do jornal, diariamente 
comparecia à redação e nos tornamos amigos, 
construindo uma amizade que é para sempre.

Retratando nossa história, sua motivação 
vem da necessidade interior de transformação 
do ambiente onde vivemos. Flávio tem sua pro-
dução de quase seis décadas revestida da certeza 
de que a arte pode salvar a vida, principalmente 
porque elaborada sob o engajamento interior de 
sua alma, ao usar a capacidade renovadora no 
sentido profundo da emoção.

Em seus quadros a arte exerce a função de 
transformar nosso olhar para a realidade em 
derredor, levando-nos a sentir novas emoções, 
porque neles encontramos motivações para re-
flexões que estimulam mudanças sociais.

Quando faz brotar novo catálogo com seus 
desenhos, sem exagero, primorosos, eu me lem-
bro dele chegando à redação do jornal com a 
charge para ser publicada ou, muitas vezes sen-
tava na enorme mesa da diagramação para pro-
duzir a desenho conforme o mote indicado pelo 
editor, sempre a partir do assunto principal que 
tomava conta do noticiário. Mas o que dizer dele, 
quando as mais expressivas opiniões foram es-
critas acerca do que vem produzindo em quase 
sessenta anos de pintura e desenho?

Flávio é um poeta que prefere escrever com 
o pincel. A poesia está impregnada na sua alma, 
porque vem do redor de sua casa, exalada das 
flores de jardim carinhosamente regado por 
Alba, a sua musa inspiradora.

O livro “A Linha do Sonho”, agora vertido, é 
um primoroso trabalho que recebeu o olhar se-
letivo do fotógrafo Antônio Diniz. São desenhos 
que conhecia desde sua fase de produção. Tenho 
acompanhado muitos de seus trabalhos porque 
ele me integrou ao seletivo grupo de observado-
res dos seus desenhos e pinturas ainda no nasce-
douro. Tem sido assim desde muito tempo, o que 
é motivo de regozijo.  

Folheando o livro, lembro-me dos momentos 
quando os desenhos foram produzidos, com uma 
leveza de beija-flor apaparicando uma flor.

O que dizer do conteúdo desse catálogo de-
pois de ler a apresentação de Raul Córdula, que 
há mais de cinquenta anos acompanha o traba-
lho de Flávio? Também ao que afirmou Walter 
Galvão, porque suas palavras reforçam a gran-
deza da arte por Flávio praticada?

Sem querer fazer comercial, mas “A Linha do 
Sonho” é um belo presente para as festas de final 
de ano. Mostra bom gosto de quem presenteia e 
alegrará a alma daquele que o recebe.

Na linha dos 
sonhos de Flávio

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Kubitschek Pinheiro 
Especial para A União
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Itapuan Botto lança livro de 
memórias de seu avô Gonçalo

Destaque

Pianista regrava última 
letra do cearense Belchior  

Já se passaram 12 meses da morte do cantor Bel-
chior (1946 - 2017) e, também, 22 anos da letra da úl-
tima canção inédita - intitulada ‘Vício Elegante’ - que o 
saudoso artista cearense compôs com seu conterrâneo, 
o pianista Ricardo Bacelar, com o intuito de integrar o 
seu penúltimo disco, lançado em 1996. Agora, objeti-
vando homenagear postumamente o parceiro e amigo, 
Bacelar lançou na última terça-feira (18) a regravação 
da música, a qual reúne muitos dos atributos do letris-
ta Belchior: o lirismo refinado e antenado com os anos 
1990. Para efetuar o registro, o pianista e compositor 
convidou Delia Fischer para escrever o arranjo de cor-
das. Ela reuniu uma orquestra com oito violinos, duas 
violas, dois violoncelos e um contrabaixo com o piano e 
voz do próprio Ricardo Bacelar. A gravação foi realiza-
da no estúdio da Biscoito Fino, localizada na cidade do 
Rio de Janeiro. Quem deseja ouvir, o link para todas as 
plataformas é o seguinte: http://bit.ly/RicardoBacelar-
VicioElegante.  
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FERRUGEM – (BRASIL 2018) Drama. Duração: 105 minutos. Classificação 
indicativa: 14 anos. Sinopse: A adolescente Tati adora compartilhar sua vida 
nas redes sociais. Mas ela precisa amadurecer e lidar com as consequências, 
depois que algo que ela não queria que se tornasse público é divulgado no 
grupo do WhatsApp de sua turma de colégio. MANAÍRA 1: 15:15 (somente 
sábado e domingo) e        19:40 (exceto sábado e domingo).

 
O CANDIDATO HONESTO – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 108 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Após cumprir quatro dos 
quatrocentos anos de cadeia, João Ernesto (Leandro Hassum) é convencido 
a se candidatar à presidência novamente. Adorado pelo povo por ser um 
político que assumiu seus erros, ele vence as eleições, mas não tem vida 
fácil em Brasília acompanhado excessivamente de perto pelo sinistro vice 
Ivan Pires (Cassio Pandolfh). MANGABEIRA 1: 14:30, 17:00, 19:30 (exceto 
quarta-feira) e 22:15 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 3: 13:15 (somente 
sábado e domingo), 15:30, 17:45, 20:00 e 22:15. MANAÍRA 9: 19:00 (exce-
to quarta-feira) e        21:15 (exceto quarta-feira).

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Sinopse: Presa em um convento na Romênia, 
uma freira comete suicídio. Para investigar o caso, o Vaticano envia um padre 
atormentado e uma noviça prestes a se tornar freira. Arriscando suas vidas, a fé 
e até suas almas, os dois descobrem um segredo profano e se confrontam com 
uma força do mal que toma a forma de uma freira demoníaca e transforma o 
convento num campo de batalha. MANGABEIRA 1 DUB: 20:00 (somente quar-
ta-feira) e 22:15 (somente quarta-feira). MANGABEIRA 2 DUB: 20:30 (somente 
quarta-feira) e 22:45 (somente quarta-feira). MANGABEIRA 4 DUB: 21:00 
(somente quarta-feira) e 23:15 (somente quarta-feira). MANAÍRA 2 LEG: 20:45 
(somente quarta-feira) e 22:45 (somente quarta-feira). MANAÍRA 6 DUB: 20:30 
(somente quarta-feira) e  22:30 (somente quarta-feira). MANAÍRA 7 LEG: 20:15 
(somente quarta-feira) e 22:15 (somente quarta-feira). MANAÍRA 9 DUB XE: 
20:00 (somente quarta-feira) e 22:00 (somente quarta-feira).

OS JOVENS TITÃS EM AÇÃO! – (EUA 2018) Animação / Comédia. Du-
ração: 84 minutos. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Robin, Ciborgue, 
Estelar, Ravena e Mutano são os Jovens Titãs. Ao perceberem que todos 
os super-heróis estão estrelando filmes, eles decidem se mobilizar para 
também ter espaço nas telonas. O líder do grupo, Robin, está determinado 
a ser visto como um astro e com ideias malucas e até uma canção eles par-
tem em busca de um diretor de Hollywood, mas acabam enganados por um 
supervilão. MANGABEIRA 2 DUB: 14:15 (exceto segunda-feira) e 16:45 (ex-
ceto segunda-feira). MANGABEIRA 4 DUB: 13:30 (somente sábado e domin-
go), 15:30, 17:30, 19:45 (exceto quarta-feira) e 21:45 (exceto quarta-feira). 
MANAÍRA 2 DUB: 14:20      , 16:15, 18:15 e  20:10 (exceto quarta-feira). 
MANAÍRA 9 DUB XE: 13:00 (somente sábado e domingo), 15:00 e 17:00.

DEUS NÃO ESTÁ MORTO – UMA LUZ NA ESCURIDÃO – (EUA 
2018) Drama. Duração: 105 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. 
Sinopse: A Igreja de Saint James é atingida por um incêndio, destruindo 
a congregação e o Pastor Dave (David A. R. White). Após a tragédia, a ig-
reja corre o risco de ser retirada do campus, cravando uma batalha contra a 
universidade vizinha Hadleigh University. Com isso, surge um conflito entre 
a igreja e a comunidade que envolve a estudante Keaton (Samantha Bosca-
rino), membro do ministério da igreja, e Thomas Ellsworth (Ted McGinley), 
amigo de longa data do Pastor Dave. MANGABEIRA 3 DUB: 15:15 (exceto 
segunda e terça-feiras) e 20:00 (exceto segunda e terça-feiras). MANAÍRA 1 
DUB: 13:00 (somente sábado e domingo), 17:20 e 21:50.

SLENDER MAN: PESADELO SEM ROSTO – (EUA 2018) Terror. Du-
ração: 94 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: As amigas 
Wren, Hallie, Chloe e Katie levam uma vida entediante no colégio. Quando 
ouvem falar num monstro chamado Slender Man, decidem invocá-lo através 
de um vídeo na Internet. A brincadeira se transforma num perigo real quan-
do todas começam a ter pesadelos e visões do homem se rosto, com vários 
braços, capaz de fazer as suas vítimas alucinarem. Um dia, Katie desaparece. 
Como a polícia não dispõe de nenhuma prova para a investigação, cabe às 
três amigas fazerem a sua própria busca, enfrentando a criatura. MANGAB-
EIRA 3 DUB: 17:45 (exceto segunda e terça-feiras) e 22:30 (exceto segunda 
e terça-feiras). MANAÍRA 7 DUB: 14:45 e       18:45 (exceto quarta-feira). 
MANAÍRA 7 LEG: 16:45 e 20:15 (exceto quarta-feira).

O PROTETOR 2 – (EUA 2018) Gênero: Ação/Drama. Classificação indic-
ativa: 14 anos. Duração: 121 minutos. Sinopse: Massachusetts, Estados Un-
idos. Robert McCall (Denzel Washington) trabalha como motorista e ajuda 
as pessoas com a ajuda de Susan Plummer (Melissa Leo). Um dia, um em-
presário coloca uma mulher em seu carro e ordena que a leve até sua casa. 
Percebendo que ela foi violentada, McCall resolve ir atrás do tal homem, com 
a desculpa do cartão de crédito dele não ter sido aceito. Pouco tempo depois, 
ele descobre que Susan, uma das poucas pessoas que sabe de seus atos como 
vigilante, foi assassinada. MANGABEIRA 2 DUB: 19:00 (exceto segunda e 
quarta-feiras) e 21:30 (exceto segunda e quarta-feiras). MANAÍRA 6 DUB: 
16h20. MANAÍRA 6 LEG: 21h20 (exceto quarta-feira).

MEU EX É UM ESPIÃO – (EUA 2018) Comédia / Ação. Duração 117 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Audrey (Mila Kunis) 
está desiludida com o término do namoro com Drew (Justin Theroux), que 
a dispensou através de uma mensagem de celular. O que ela não sabe é 
que o agora ex-namorado é também um agente secreto, perseguido devido 
a um pen drive com informações sigilosas. Após receber o apoio moral de 
sua melhor amiga, Morgan (Kate McKinnon), Audrey é surpreendida com o 
súbito reaparecimento de Drew, após ameaçar queimar seus pertences. Logo 
ambas estão também envolvidas no mundo da espionagem, precisando ir às 
pressas para Viena, na Áustria. MANGABEIRA 5 DUB: 16h30. MANAÍRA 4 
DUB: 18h. MANAÍRA 4 LEG: 20h30.

ESCOBAR – A TRAIÇÃO – (ESPANHA 2018) Biografia / Drama. Duração 
123 minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: 1981, Colômbia. Líder 
do Cartel de Medellín, Pablo Escobar (Javier Bardem) é um dos maiores trafi-
cantes de cocaína para os Estados Unidos, o que faz com que governo de Ron-
ald Reagan insista na criação de um tratado entre os dois países que permita 
que ele seja julgado em solo americano. Decidido a combater tal ideia, Escobar 
se candidata e é eleito deputado federal. Paralelamente, ele se envolve com 
Virginia Vallejo (Penélope Cruz), uma popular apresentadora de TV que não se 
importa em como o amante consegue sua fortuna, apenas em como o dinheiro 
é empregado. MANAÍRA 11 LEG: 16:50 e 21:40.

MEGATUBARÃO – (EUA 2018) Gênero: Suspense/Ação. Classificação 
indicativa: 14 anos. Duração: 114 min. Sinopse: Na fossa mais profunda 
do Oceano Pacífico, a tripulação de um submarino fica presa dentro do 
local após ser atacada por uma criatura pré-histórica que se achava estar 
extinta, um tubarão de mais de 20 metros de comprimento, o Megalo-
don. Para salvá-los, oceanógrafo chinês (Winston Chao) contrata Jonas 
Taylor (Jason Statham), um mergulhador especializado em resgates 
em água profundas que já encontrou com a criatura anteriormente. 
MANGABEIRA 5 3D DUB: 14:00, 19:15 e 22:00. MANAÍRA 2 LEG: 22:10 

(exceto quarta-feira). MANAÍRA 6 3D DUB: 14h e 18h50 (exceto quar-
ta-feira)

FÁTIMA - O ÚLTIMO MISTÉRIO – (ESPANHA 2018) Documentário. 
Duração: 80 minutos. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Mónica (Eva 
Higueras) é uma editora em busca de trabalho que recebe uma proposta 
para montar um documentário sobre as aparições da Nossa Senhora de 
Fátima. Ainda que em dúvida por sua falta de religiosidade, ela aceita o 
trabalho e as imagens que encontra são extraordinárias, marcando sua 
vida para sempre. MANAÍRA 8: 13:45 (somente sábado e domingo), 15:40, 
17:30, 19:15 e 21:10.

TE PEGUEI – (EUA 2018) Comédia. Duração: 101 minutos. Classificação 
indicativa: 16 anos. Sinopse: Desde a primeira série na escola um grupo 
de cinco amigos têm um hábito curioso, que realizam pelo menos uma vez 
ao ano: brincar enlouquecidamente de pega-pega, correndo em uma par-
tida alucinante para ser o último homem de pé ao final da brincadeira, 
arriscando seus empregos e relacionamentos. Neste ano, que coincide com o 
casamento do jogador invicto da trupe, eles farão de tudo para derrubá-lo 
no momento de vulnerabilidade. MANAÍRA 11 DUB: 19:30.

HOTEL TRANSILVÂNIA 3 – FÉRIAS MONSTRUOSAS – (EUA 2018) 
Animação/Comédia. Duração: 98 min. Classificação indicativa: Livre. Sin-
opse: Solitário e infeliz, buscando um novo amor na internet, Drácula é 
surpreendido com um presente da querida filha: férias em um cruzeiro. 
Inicialmente resistente à ideia, ele acaba engajado no passeio ao se encan-
tar pela comandante, que, no entanto, esconde um segredo nada amigável.  
MANAÍRA 10 DUB: 14h30.

CHRISTOPHER ROBIN – UM REENCONTRO INESQUECÍVEL - 
(EUA 2018) Gênero: Aventura/Animação. Classificação indicativa: Livre. 
Duração: 104 minutos. Sinopse: Christopher Robin (Ewan McGregor) já não 
é mais aquele jovem garoto que adorava embarcar em aventuras ao lado 
de Ursinho Pooh e outros adoráveis animais no Bosque dos 100 Acres. Ag-
ora um homem de negócios, ele cresceu e perdeu o rumo de sua vida, mas 
seus amigos de infância decidem embarcar no mundo real para ajudá-lo a 
se lembrar que aquele amável e divertido menino ainda existe em algum 
lugar. MANAÍRA 4 DUB: 13:30 (somente sábado e domingo) e 15:45.

MISSÃO IMPOSSÍVEL – EFEITO FALLOUT – (EUA 2018) Ação/Es-
pionagem/Suspense. Duração: 148 min. Classificação indicativa: 14 anos. 
Sinopse: Quando uma importante missão não sai como o planejado, Ethan 
Hunt (Tom Cruise) e o time do IMF unem forças em ação numa corrida contra 
o tempo para acertar as contas com os erros do passado. MANAÍRA 10 3D 
LEG: 16:40 e 19:50.

MAMMA MIA – LÁ VAMOS NÓS DE NOVO – (EUA 2018) Comédia 
musical. Duração: 114 min. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Um 
ano após a morte de Donna (Meryl Streep), sua filha Sophie (Amanda Sey-
fried) está prestes a reinaugurar o hotel da mãe, agora totalmente refor-
mado. Para tanto convida seus três “pais”, Harry (Colin Firth), Sam (Pierce 
Brosnan) e Bill (Stellan Skarsgard) e as eternas amigas da mãe, Rosie (Julie 
Walters) e Tanya (Christine Baranski), ao mesmo tempo em que precisa lidar 
com a distância do marido Sky (Dominic Cooper), que está fazendo um curso 
de hotelaria em Nova York. O reencontro serve para desenterrar memórias 
sobre a juventude de Donna (Lily James), no final dos anos 70, quando ela 
resolve se estabelecer na Grécia. MANAÍRA 11 LEG: 14h15.

resgate da biografia do seu avô ma-
terno. “O desembargador Bôtto de 
Menezes, embora nascido em Sergi-
pe, dedicou grande parte de sua vida 
ao serviço público em nosso Estado. 
Integrou o Tribunal de Justiça da 
Paraíba por mais de 30 anos, recorde 
difícil de ser quebrado”, afirma.

Fialho lembra que “além de 
magistrado, o magistrado Gonçalo foi 
político, intelectual, orador de escola, 
escritor e homem público de grande 
probidade. É uma obra que merece 
ser lida, pois o exemplo das persona-
lidades que honraram os cargos que 
exerceram deve servir de modelo 
às novas gerações, especialmente 
nestes tempos em que precisamos 
de exemplos de honestidade e de 
gestores que se orientem pela ética e 
pela eficiência”, conclui.

Gonçalo Bôtto de Menezes desta-

cou-se como homem público dedi-
cado ao serviço da justiça. E deixou 
uma imagem de um homem guiado 
pela luz do direito e da justiça. “As 
sentenças e acórdãos de Gonçalo 
Bôtto de Menezes trazem o timbre 
do julgador consciente. Ao penetrar 
a fundo nos autos dos processos, de-
cidia as questões com isenção, equi-
líbrio e justiça” comenta Itapuan.

Para Itapuan a pintura de Flávio 
Tavares, que ilustra a capa do livro 
‘ilustre confrade da APL, na capa e 
no seu interior, enriqueceram enor-
memente o livro. São obras de arte. 
Sou muito grato ao nosso grande 
artista plástico”, revela Bôtto que já 
escreveu 17 com esse que será lan-
çado nesta quinta-feira

História
Gonçalo de Aguiar Bôtto Mene-

zes nasceu no Engenho Mato Grosso, 
no município de Divina Pastoras, em 
Sergipe, em 25 de setembro de 1843. 
Tornou-se bacharel em Direito pela 
Faculdade do Recife, no ano de 1864. 
Em Sergipe chegou a exercer o cargo 
de Promotor Público, Procurador 
Fiscal da Tesouraria Geral e delegado 
de ensino público da Corte. Foi juiz 
primeiro em Goiás e por decreto de 
22 de novembro de 1891 foi desig-
nado para a comarca de Cajazeiras, 
até 1891. Passou pela Assembleia 
Estadual de Sergipe e, a retornar a 
Paraíba foi nomeado desembargador 
a 8 de fevereiro de 1893, para o Jui-
zado de Direito de Campina Grande. 
Em 29 de maio de 1899, foi nomea-
do desembargador do TJPB. Militou 
nos jornais A União, A República e o 
Combate e foi redator do Estado da 
Parahyba.

Obra é resultado de dez anos de pesquisa do autor

Foto: Divulgação
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Iniciativa é do Centro Cultural Ariano Suassuna, em parceria com a Academia de Cordel do Vale do Paraíba

Quatro dos grandes 
poetas da cena paraibana 
serão homenageados, hoje, 
no Centro Cultural Ariano 
Suassuna, do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-PB), 
no bairro de Jaguaribe, em 
João Pessoa. A partir das 
18h30, Marcelo Soares, 
Marco Di Aurélio, Sérgio de 
Castro Pinto e Waldemar 
José Solha receberão ‘Di-
ploma de reconhecimento 
pela brilhante contribuição 
ao engrandecimento da cul-
tura paraibana’.

A homenagem é ini-
ciativa do Centro Cultural 
Ariano Suassuna e da Aca-
demia de Cordel do Vale 
do Paraíba, instituições 
culturais promotoras do 
Sarau Poemas e Cantos 
da Cidade. O poeta, editor, 
desenhista, artista visual, 
(respirando!!!) arte edu-
cador, letrista, compositor 
e intérprete (ufa!) Marce-
lo Soares mostrou-se sur-
preso com a homenagem, 

apesar da intensa dedica-
ção às artes por toda sua 
vida.

“Para mim, é surpreen-
dente. Sobretudo pelo fato 
de estar residindo em João 
Pessoa há quatro anos ape-
nas. Creio que, graças às 
redes sociais, meu trabalho 
como artista visual e poeta 
tem tido reconhecimento 
das pessoas que o visuali-
zam. Logicamente, é uma 
continuidade de um traba-
lho de 40 anos, ilustrando 
obras de centenas de poe-
tas populares, cordelistas, 
escritores”, disse Marcelo. 

Nas últimas décadas, 
Marcelo Soares ilustrou 

capas e ilustrações para di-
versas editoras brasileiras, 
jornais, revistas, cartazes 
para shows, teatro etc. Ele 
acredita que a democrati-
zação do acesso à literatura 
começa por uma revolução 
na sala de aula. “Uma par-
ticipação maior dos pro-
fessores e educadores. Eles 
são formadores de opinião, 
e com políticas de incentivo 
à leitura, poderemos des-
pertar o gosto pela leitura! 

“Esses diplomas dados 
a mim, ao Sérgio de Cas-
tro Pinto, Marcelo Soares 
e Marco Di Aurélio  pelo 
Tribunal de Contas do Es-
tado da Paraíba, através 
do Centro Cultural Ariano 
Suassuna e da Academia 
de Cordel do Vale do Pa-
raíba, instituições cultu-
rais promotoras do Sarau 
Poemas e Cantos da Cida-
de, mostram a razão pela 
qual a Paraíba já deu tan-
ta gente ilustre, em todos 
os campos de atividade”, 
disse o multiartista Walde-
mar José Solha.  

Ele recordou ter reali-

zado capas de 70 cadernos 
de Fim de Semana no sau-
doso jornal O Norte, nos 
anos de 2000 e 2001. “Só 
com paraibanos de nome 
nacional, mostrei que so-
mos um dos estados com 
mais gente brilhante por 
metro quadrado em todo 
o país... E nos orgulhamos 
disso! Esses diplomas evi-
denciam que esse esforço 
de nossos poetas prosse-
gue... E que prosseguem 
os incentivos de entida-
des como as que hoje nos 
homenageiam”, finalizou 
Solha. 

Solha nasceu em São 
Paulo, mas sua imersão na 
produção cultural da Paraí-
ba faz com que muita gen-
te ainda pense que ele aqui 
nasceu. Disposto a não 
mais enveredar pelas ar-
tes plásticas e menos ainda 
nas artes cênicas, Solha ga-
rante que pretende se de-
dicar apenas à literatura. 
Seu romance mais recente 
é ‘A Engenhosa Tragédia de 
Dulcineia e Trancoso’, lan-
çado este ano.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrrinogueira@gmail.com

Poetas da cena paraibana são 
homenageados hoje no TCE 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

II Sarau de poemas e Cantos da Cidade
A noite desta quinta-feira será de intensa 

poesia no Centro Cultural Ariano Suassuna, 
anexo do Tribunal de Contas da Paraíba (TCE-PB), 
em João Pessoa. Além da homenagem a quatro 
celebridades da cultura paraibana, a programa-
ção contará com a segunda edição do Sarau de 
poemas e Cantos da Cidade.

Haverá lançamentos de obras literárias de Rui 
Leitão, Flávio Sátiro Fernandes, Marconi Pereira 
de Araújo, Sander Brown, Débora Gil Pantaleão, 
Edvaldo Nunes e G. G. Carsan. Também haverá 
performance musical de Jailma Santos e Agrega-
dos. Eles apresentarão o show ‘Sons da terra’. A 
entrada é gratuita. 

Rui Leitão lançará ‘Um olhar interpreta-
tivo das canções de Chico’. Marconi Araújo, 
‘Kit Cordel do Direito’. ‘Cangote envenenado 
será apresentado por Sander Brown. E Débo-
ra Gil Pantaleão lançará ‘Sozinha no cais do 
deserto’.

Também será lançado ‘Em torno de uma 
rosa’, de Edvaldo Nunes. ‘Tex no Brasil – O grande 
herói do faroeste’ e ‘Dona Inês – Seu povo, sua 
história’ serão lançados por Carsan. Além disso, 
Flávio Sátiro Fernandes apresentará a edição 31 
da revista Gênius sobre o ‘Centenário de nasci-
mento do acadêmico Ivan Bichara Sobreira’

Uma participação 
maior dos educadores. 
Eles são formadores de 
opinião, e com políticas 
de incentivo à leitura, 
poderemos despertar o 
gosto pela leitura! 

Sétima arte

Ciclo de filmes e debates retoma as 
atividades hoje, no CCHLA da UFPB

O projeto de extensão 
Cinema francófono: esté-
tica, poder e relações in-
terculturais reinicia hoje 
suas atividades do segun-
do semestre com a exibi-
ção do média-metragem 
intitulado Zéro de con-
duite (Zero de compor-
tamento), dirigido pelo 
francês Jean Vigo com 44 
minutos de duração e lan-
çado em 1933. A sessão 
começa às 17h, na Praça 
da Alegria, no Centro de 
Ciências Humanas, Letras 
e Artes (CCHLA) no Cam-
pus I da Universidade Fe-
deral da Paraíba, na cida-
de de João Pessoa. “É um 
evento muito importante 
e muito bom, porque tem 

essa parceria do cinema 
com as ciências sociais, 
além de proporcionar a 
interatividade com o pú-
blico”, disse para o jornal 
A União o coordenador 
do Curso de Cinema e Au-
diovisual da UFPB, pro-
fessor Fernando Trevas, 
que, na ocasião, vai deba-
ter - acompanhado pela 
cineasta e produtora cul-
tural Ana Bárbara Ramos 
- o filme com os especta-
dores. 

O ciclo de filmes - que 
se estenderá até o pró-
ximo mês de novembro, 
com mais três encontros 
e seis sessões de cinema 
seguidas de debate - re-
toma as atividades, agora, 
com a volta às aulas, e é 
realizado pelo Grupo de 
Estudos em Estética, Téc-

nica e Sociedade e o De-
partamento de Mediações 
Interculturais, ambos da 
UFPB, em parceria com o 
projeto “A extensão ocu-
pa a Praça”, a Assessoria 
para Assuntos Internacio-
nais, Idioma sem Frontei-
ras, Associação Brasileira 
dos Críticos de Cinema, 
Cinemateca da França, 
Embaixada da França, 
Institut Français e Allian-
ce Française. Iniciado no 
mês de maio, a proposta 
original do projeto reafir-
ma a disposição de partir 
do cinema como veículo 
catalisador de problema-
tizações, contando com as 
participações de especia-
listas das áreas da arte e 
das ciências sociais e do 
público.   

A propósito, será a 

primeira vez que o pro-
fessor Fernando Trevas 
participará do evento 
como debatedor, pois até 
então era apenas ouvin-
te. Por isso, ele manifes-
tou sua expectativa, que 
é mais a curiosidade, no 
sentido de que a exibição 
será em um local de muita 
circulação, e não num re-
cinto fechado. Um aspec-
to que, conforme admitiu, 
pode atrair quem passar 
pelo local sem saber e 
ficar para assistir ao mé-
dia-metragem. “Deverei 
seguir a linha de que Zéro 
de conduite é o principal 
filme de Jean Vigo, que é 
de 1933 e que logo depois 
foi censurado na França, 
porque o roteiro aborda 
a questão da luta de clas-
ses. E, também, enfocar 

Os quatro homenageados, Waldemar José Solha, Marcelo Soares, Marcus di Aurélio e Sérgio de Castro Pinto irão receber na ocasião o ‘Diploma de reconhecimento pela brilhante contribuição ao engrandecimento da cultura paraibana’

Cena do filme intitulado Zéro de conduite, do cineasta francês Jean Vigo

Fotos: Divulgação

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

a significação desse filme 
e sua repercussão ainda 
hoje, bem como a influên-
cia de Jean Vigo, que mor-
reu no ano seguinte ao do 
lançamento do filme, sobre 
outros cineastas. E a partir 
dos anos 1950, esse filme 
ganhou releituras”, anteci-
pou ele para A União.

A narrativa do filme 
Zéro de conduite se dá em 
clima de volta às aulas. 
No entanto, as atividades 
acadêmicas recomeçam 

pontuadas por controle 
e castigos no dormitório. 
Crianças cansadas da dis-
ciplina se preparam para 
a revolta. Na época do lan-
çamento do média-metra-
gem, o cinema sonoro vivia 
sua aurora, mas em meio à 
ascensão do nazi-fascismo. 
Apesar dessa conjuntura, 
Jean Vigo se vale da sua 
arte para sair em defesa da 
anarquia e fantasia como 
antídotos contra o autori-
tarismo. 
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Candidatos avulsos
Tribunal Superior Eleitoral recebeu 20 pedidos de candidaturas 
à Presidência da República oriundos de postulantes avulsos. 
18 deles sequer têm filiação partidária.  Página 14
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Gestor é acusado de crime de responsabilidade por abertura de créditos adicionais fora da lei orçamentária
Por unanimidade, o Pleno 

do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba recebeu a denúncia con-
tra o prefeito do município de 
Conceição, José Ivanilson Soa-
res de Lacerda, sem o afasta-
mento do cargo e sem o decre-
to de sua prisão preventiva. O 
gestor está sendo acusado, em 
tese, de crime de responsabi-
lidade, por ter ordenado, du-
rante o exercício financeiro 
de 2013, a abertura de cré-
ditos adicionais no valor de 
R$ 33.444,30, inobservando as 
prescrições legais financeiras, 
bem como sem fundamento na 
lei orçamentária. 

A Notícia-crime nº 
0001551-31.2017.815.0000 
interposta pelo Ministério 
Público estadual foi aprecia-
da, na manhã dessa quarta-
feira (29), e teve a relatoria 
do desembargador Márcio 
Murilo da Cunha Ramos.

A defesa do prefeito ale-
gou que a denúncia é inepta, 
pois não especificou a con-
duta delituosa praticada, 
tampouco a data em que o 
suposto crime se consumou, 
deixando com a lacuna a 
veracidade dos fatos. Tam-
bém foi aduzido que inexiste 
justa causa para a abertura 
da ação penal, ante a incoe-
rência de materialidade do 
crime, devendo a denúncia 
ser rejeitada, nos termos do 
artigo 6º da Lei nº 8.038/90, 
e do artigo 395, III, do Código 
de Processo Penal.

Ao final, alegou que dos 
fatos narrados não deflui a 
prática, pela noticiada, de 
ato doloso em desfavor do 
erário, circunstância que, 
nos termos da jurisprudên-
cia consolidada do Superior 
Tribunal de Justiça, não pode 
refletir em ilegalidade dos 
atos perpetrados, sendo ne-
cessária a comprovação do 
dolo específico de lesão ao 
patrimônio público do muni-
cípio. Por fim, pediu a impro-
cedência de denúncia.

Pleno do TJPB recebe denúncia 
contra o prefeito de Conceição

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l Manhã - 
Grava para o guia eleitoral 

l Tarde - 
Se reúne com coordenação 
de campanha 

l Noite - 
22h - Participa de debate na TV Sol em Patos 

Lucélio

9h - Recebe lideranças

15h - Reunião com equipe 
de campanha

20h - Em Patos, participa do  
         Debate da TV Sol 

Os candidatos José Maranhão (MDB), Rama 
Dantas (PSTU) e Tárcio Teixeira (PSOL) não en-
viaram suas agendas

Legislativo Municipal

Servidores da CMJP fazem sugestões 
para o projeto da nova sede da Casa

O projeto arquitetôni-
co ecossustentável da nova 
Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP) foi apresen-
tado, na manhã dessa quar-
ta-feira (29), aos servidores 
do Legislativo pessoense, 
no auditório do Anexo II 
da entidade. Na ocasião, o 
presidente do Legislativo, 
vereador Marcos Vinícius 
(PSDB), e o arquiteto e ur-
banista criador do novo 
desenho e planta da Câ-
mara, Gustavo Vaz, tiraram 
dúvidas e acataram suges-
tões dos profissionais que 
atuam na CMJP.

“Além de resolver pro-
blemas no nosso prédio atual, 
o objetivo foi garantir ade-
quações ao plano a ser execu-
tado, de forma que auxiliem 

no dia a dia de quem trabalha 
na Câmara e resultem num 
melhor atendimento aos ci-
dadãos que recorrem à Casa”, 
assegurou Marcos Vinícius. A 
expectativa é de que a obra, 
orçada em R$ 15 milhões, ini-
cie no começo de dezembro 
deste ano e seja concluída em 
até um ano.

O prédio terá 4.900 m² 
construídos, contendo qua-
tro pavimentos e 36 gabine-
tes, incluindo um estaciona-
mento no subsolo com 56 
vagas. Será acessível, com 
rampas, piso táctil e eleva-
dores, além de ter captação 
de energia solar, espaços 
que utilizam ao máximo a 
iluminação natural, painéis 
verdes na fachada e inte-
rior do prédio, bicicletário e 

reaproveitamento de água 
da chuva, resultando tam-
bém em economia nos gas-
tos da Casa.

Segundo Gustavo Vaz, 
“a nova Câmara vai agrupar 
todos os seus setores num 
complexo só, já que hoje 
funciona com dois anexos. 
Assim haverá mais funcio-
nalidade e integração entre 
os setores, facilitando a co-
municação e o cotidiano de 
quem trabalha no local”.

Os profissionais da 
Casa também serão incen-
tivados a ir e voltar do tra-
balho utilizando bicicleta, 
por exemplo, já que terão 
um local apropriado para 
banho e troca de roupa. Os 
servidores ainda vão dispôr 
de refeitório no piso e no 

primeiro andar da edifica-
ção, além de banheiros para 
uso restrito.

No térreo, funciona-
rá o plenário, redação de 
atas, sala de imprensa, 
dois miniplenários e toda 
a comunicação da Casa, 
que trabalhará com seus 
meios integrados, reu-
nindo redes sociais, TV, 
portal, rádio e assessoria 
de comunicação num só 
ambiente. Na fachada tra-
seira, funcionará o Centro 
Cultural da Casa, única es-
trutura do prédio que não 
poderá ser modificada.

No primeiro piso, esta-
rá a parte administrativa e 
a galeria, a parte em que o 
público assistirá aos even-
tos da Câmara.

No voto, o desembarga-
dor Márcio Murilo vislum-
brou que, em relação à pre-
liminar de ausência de justa 
causa para ação penal, a de-
núncia descreve a ocorrência 
de fato típico, antijurídico e 
culpável, havendo indícios 
suficientes da autoria e pro-
va inicial segura da materia-
lidade, com possibilidade de 
prosperar a imputação, tor-
nando viável a acusação.

“entendo que existe, sim, 

justa causa para a ação pe-
nal, eis que a conduta apon-
tada ao noticiado é típica, e 
não existe, até o momento, 
nenhuma causa excludente”, 
disse o relator. 

Para o desembargador 
Márcio Murilo, os fatos da de-
núncia só poderão ser com-
provados ou refutados após 
a dilação probatória, asse-
gurando-se, assim, ao gestor 
da ação a oportunidade pro-
cessual de complementar os 

elementos que embasam a 
acusação.

“Na hipótese vertente, 
portanto, estão preenchidos 
os requisitos exigidos pelo 
artigo 41 do Código de Pro-
cesso Penal, descrevendo a 
denúncia, com clareza e ob-
jetividade, a ocorrência de 
fato que, configura, em tese, 
o ilícito penal do artigo 1º, 
inciso XVII, do Decreto-Lei nº 
201/67, apontando, ainda, a 
existência de indícios de au-

toria e materialidade deliti-
va”, afirmou.

Quanto à comprovação do 
dolo específico, o relator ressal-
tou que também não merece 
prosperar, neste momento. “Há 
posicionamento do Superior 
Tribunal de Justiça no sentido 
de que é desnecessária a de-
monstração de dolo específico, 
nos casos deste jaez (crime de 
responsabilidade de prefeito), 
quando na fase de recebimento 
da denúncia”, concluiu.

Para o desembargador 
Márcio Murilo, os 
fatos da denúncia 

só poderão ser 
comprovados ou 
refutados após a 

dilação probatória

Notícia-crime interposta pelo 
Ministério Público da Paraíba teve 
a relatoria do desembargador 
Márcio Murilo da Cunha Ramos

Foto: Divulgação/TJPB
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Desses postulantes à presidência, 18 não têm filiação partidária, o que contraria a previsão constitucional

O Tribunal 
Superior Elei-
toral (TSE) 
recebeu 20 
pedidos de 
registro de 
candidaturas 

avulsas à Presidência da Re-
pública. Desses postulantes, 
18 não têm filiação partidá-
ria, o que contraria a previsão 
constitucional.

 No artigo 14, parágrafo 
3º, inciso V, a Constituição im-
põe como uma das condições 
de elegibilidade a filiação par-
tidária.

Dois dos que pleiteiam 
candidatura a presidente têm 
filiação partidária: João An-
tônio Ferreira Santos (PSC) 
e Valéria Meirelles Monteiro 
(PMN).

O PSC chegou a aprovar a 
candidatura de Paulo Rabello 
de Castro a presidente, mas 
depois decidiu se unir ao Po-
demos e apoiar Álvaro Dias. 
Rabello ficou como vice-pre-
sidente na chapa da coligação 
Pode/PRP/PSC/PTC.

A jornalista Valéria Mon-
teiro chegou a disputar a con-
venção do PMN, mas o parti-

do decidiu não ter candidato 
a presidente nem participar 
de coligação. Esses pedidos 
aguardam decisão da presi-
dência do TSE.

O advogado Rodrigo So-
brosa Mezzomo encabeça 
uma das chapas avulsas.

Em 2016, ele tentou dis-
putar a prefeitura do Rio de 
Janeiro e recorreu ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
contra a rejeição de sua can-
didatura.

O relator da ação no STF, 
ministro Luís Roberto Barro-
so, decidiu não liberar o voto 
para apreciação no plenário 
antes de outubro.

Números
Segundo dados do TSE, 

28.348 candidatos pediram 
registro na Justiça Eleitoral 
para os cargos em disputa 
neste ano: além de presiden-
te, governador dos 26 estados 
e do Distrito Federal, duas va-
gas de senador por unidade 
da Federação, deputado fede-
ral, estadual e distrital.

São 13 candidatos a pre-
sidente, 199 a governador, 
355 a senador, 8.368 a depu-
tado federal, 17.526 a deputa-
do estadual e 963 a deputado 
distrital.

Luiza Damé 
Da Agência Brasil

No TSE, 20 candidatos avulsos 
à Presidência pedem registro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Dados do TSE revelam que 28.348 candidatos pediram registro na Justiça Eleitoral para os cargos de presidente, governador, deputado federal e deputado estadual

Foto: Reprodução/Internet

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) adiou no-
vamente ontem a conclu-
são do julgamento sobre 
a constitucionalidade da 
terceirização da contra-
ção de trabalhadores para 
a atividade-fim das em-
presas. O julgamento foi 
iniciado há duas semanas 
e será retomado amanhã 
(30), na quinta sessão se-
guida que será realizada 
para julgar o caso.

O placar do julgamen-
to está em 5 votos a 4 a 
favor da terceirização. Fal-
tam os votos do ministro 
Celso de Mello e da presi-
dente da Corte, ministra 
Cármen Lúcia. Na sessão 
dessa tarde, somente os 
ministros Gilmar Mendes 
e Marco Aurélio votaram 
sobre a questão.

Gilmar Mendes votou 
a favor da terceirização da 
atividade-fim por enten-
der que o Estado não pode 
realizar o controle do 
mercado de trabalho. Para 
o ministro, os custos da 
contratação formal levam 
os trabalhadores para a 
informalidade.

“Eu tenho inveja enor-
me de quem consegue fa-
zer essa distinção entre 
atividade-meio e ativida-
de-fim. Eu penso que são 
pessoas iluminadas. Hoje, 
vendo o debate que se faz 
e vendo que as empresas 
são todas integradas, o 
que é uma atividade-meio, 
o que é uma atividade-
fim? ”, questionou Mendes.

Em seguida, Marco 
Aurélio entendeu que a 

prática da terceirização é 
ilegal. Segundo o ministro, 
a jurisprudência da Justiça 
Trabalhista que impede a 
terceirização está em vi-
gor há mais de 30 anos.

“Hoje o mercado de 
trabalho é mais desequili-
brado do que era em 1943, 
quando da promulgação 
da CLT e do afastamento 
da incidência das normas 
civilistas. Hoje nós temos 
escassez de empregos e 
mão de obra incrível, com 
um número indetermina-
do de pessoas desempre-
gadas”, disse.

A Corte julga duas 
ações que chegaram ao 
tribunal antes da sanção 
da Lei da Terceirização, 
em março de 2017. A lei li-
berou a terceirização para 
todas as atividades das 
empresas.

Apesar da sanção, 
a Súmula 331, do Tribu-
nal Superior do Trabalho 
(TST), editada em 2011, 
que proíbe a terceiriza-
ção das atividades-fim das 
empresas, continua em 
validade e tem sido aplica-
da pela Justiça Trabalhista 
nos contratos que foram 
assinados e encerrados 
antes da lei.

A terceirização ocor-
re quando uma empresa 
decide contratar outra 
para prestar determina-
do serviço, com objetivo 
de cortar custos de pro-
dução. Dessa forma, não 
há contratação direta dos 
empregados pela tomado-
ra do serviço.

Nas sessões anterio-
res, os ministros ouviram 
argumentos contrários e 
favoráveis à terceirização

STF adia decisão 
sobre terceirização
André Richter
Da Agência Brasil

Tema polêmico

Supremo julga nesta quinta se pais 
poderão educar os filhos em casa

Há sete anos, a dona de 
casa Sharol Werneck Gomes 
educa os filhos, que hoje têm 
10 e 8 anos, em casa A expe-
riência começou com a filha 
que, quando tinha 4 anos 
e meio, foi alfabetizada em 
casa. “Eu optei, em princípio, 
porque achei interessante ter 
essa opção de educar meus 
filhos em casa”, conta. A filha 
chegou a ir para a escola, mas 
a experiência não foi boa, o 
que fez com que Sharol tives-
se mais certeza do caminho 
escolhido inicialmente.

O filho, mais novo, nem 
chegou a frequentar as sa-
las de aula. Sharol, que não 
passou por nenhuma capaci-
tação formal para dar aulas, 
diz que está constantemente 

pesquisando e lendo sobre os 
melhores métodos. “Eu pes-
quiso a base curricular para 
saber mais ou menos o que 
preciso ensinar, uso como um 
norte, mas não fico presa a 
ela não”. Atualmente, ela e o 
marido coordenam um grupo 
de apoio para educação fami-
liar em Cascavel (PR), do qual 
participam 30 famílias.

O número de famílias 
que optam pela educação em 
casa, prática conhecida como 
homeschooling, cresce a 
cada ano no Brasil, de acordo 
com Associação Nacional de 
Educação Domiciliar (Aned). 
Em 2018 chegou a 7,5 mil fa-
mílias, mais que o dobro das 
3,2 mil famílias identificadas 
em 2016. A estimativa é de 
que hoje 15 mil crianças re-
cebam educação domiciliar.

O homeschooling, no en-
tanto, não é regulamentado 
no país. Um julgamento mar-
cado para esta semana no Su-
premo Tribunal Federal deve 
trazer à tona uma longa dis-
puta entre pais que desejam 
educar seus filhos em casa e 
o Poder Público, que diz que 
a Constituição obriga a matrí-
cula e a frequência das crian-
ças em uma escola.

Desde 2015 o assunto 
aguarda julgamento pelo 
Supremo, que deve definir 
um entendimento único para 
todos os casos desse tipo que 
tramitam na Justiça brasi-
leira, estabelecendo o que 
o tribunal chama de tese de 
repercussão geral.

Ação
O caso que será julgado 

em plenário e servirá de pa-
râmetro para os demais foi 
levado ao Supremo pelo mi-
croempresário Moisés Dias e 
sua mulher, Neridiana Dias. 
Em 2011, o casal decidiu tirar 
sua filha de 11 anos da escola 
pública em que estudava no 
município de Canela (RS), a 
aproximadamente 110km de 
Porto Alegre, e passar a educá
-la por conta própria.

Eles alegaram que a me-
todologia da escola municipal 
não era adequada por mis-
turar na mesma sala alunos 
de diferentes séries e idades, 
fugindo do que consideravam 
um “critério ideal de sociabi-
lidade”. O casal disse que que-
ria afastar sua filha de uma 
educação sexual antecipada 
por influência do convívio 
com colegas mais velhos.

Da Agência Brasil

Posicionamentos contrários sobre o assunto
Provocada, a Advocacia-Ge-

ral da União (AGU) disse que as 
normas brasileiras estabelecem 
que a educação deve ser oferecida 
gratuita e obrigatoriamente pelo 
Poder Público. “É muito importante, 
destacar que a escola possibilita 
um aprendizado muito mais amplo 
que aquele que poderia ser pro-
porcionado pelos pais, no âmbito 
domiciliar, por maiores que sejam 
os esforços envidados pela família. 
Isso porque ela prepara o indivíduo 
para situações com as quais inevi-
tavelmente haverá de conviver fora 
do seio familiar, além de qualificá-lo 
para o trabalho”, diz a AGU.

Para a instituição, por mais 
diferentes que sejam os membros 

de uma família, nenhum núcleo 
familiar será capaz de propiciar à 
criança ou ao adolescente o convívio 
com tamanha diversidade cultural, 
como é próprio dos ambientes es-
colares. “Sendo assim a escola é 
indispensável para o pleno exercício 
da cidadania”, acrescenta.

A Procuradoria-Geral da Re-
pública também se manifestou, 
concluindo: “a utilização de instru-
mentos e métodos de ensino domi-
ciliar para crianças e adolescentes 
em idade escolar. em substituição 
à educação em estabelecimentos 
escolares, por opção dos pais ou 
responsáveis, não encontra fun-
damento próprio na Constituição 
Federal”.

Há oito anos, o Conselho Na-
cional de Educação (CNE) emitiu um 
parecer orientando que as crianças 
e os adolescentes sejam matricula-
dos em escolas devidamente autori-
zadas. O CNE também entende que 
a legislação vigente enfatiza “a im-
portância da troca de experiências, 
do exercício da tolerância recíproca, 
não sob o controle dos pais, mas 
no convívio das salas de aula, dos 
corredores escolares, dos espaços 
de recreio, nas excursões em grupo 
fora da escola, na organização de 
atividades esportivas, literárias ou 
de sociabilidade, que demandam 
mais que os irmãos apenas, para 
que reproduzam a sociedade, onde 
a cidadania será exercida”.

ELEIÇÕES

2018
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Acnur denuncia aumento no número de refugiados, que, no ano passado, chegou a 25,4 milhões em todo o mundo

Aproximadamente quatro 
milhões de crianças refugiadas 
no mundo não frequentam a 
escola, o que representa meio 
milhão a mais de menores de 
idade sem acesso à educação 
em apenas um ano, denunciou  
ontem, em Genebra, o Alto Co-
missariado das Nações Unidas 
para os Refugiados (Acnur) em 
um novo relatório.

O estudo “Inversão da 
tendência: Educação dos Re-
fugiados em Crise” publicado 
ontem pela organização revela 
que, apesar dos esforços dos 
governos, do Acnur e organiza-
ções parceiras, a matrícula de 
crianças refugiadas na escola 
não consegue acompanhar o 
ritmo do aumento da popula-
ção refugiada.

No final de 2017, havia 
mais de 25,4 milhões de pes-
soas refugiadas no mundo, 
19,9 milhões das quais esta-
vam sob a tutela do Acnur. Mais 
da metade desta população era 
formada por crianças, 7,4 mi-
lhões delas em idade escolar, 
indicou o relatório. No entanto, 
apenas 61% das crianças re-
fugiadas frequentam o ensino 
fundamental, em comparação 
com uma taxa de matrícula glo-
bal de 92%. À medida que as 
crianças crescem, esta lacuna 
se aprofunda, já que quase dois 
terços que vão à escola primá-
ria não conseguem se matricu-
lar no ensino médio.

Apenas 23% delas vão a 
um instituto de educação do 
ensino médio, em compara-
ção com uma taxa mundial de 
84%, explica o relatório. Já no 

Da Agência EFE 

Quatro milhões de crianças 
refugiadas não vão à escola

A Boa Terra

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

Em 1931 foi publicado o romance “A boa terra” 
(The good earth) da escritora estadunidense Pearl S. 
Buck, a obra retrata a China rural antes e durante 
a revolução chinesa (1911 que derrubou a dinastia 
Manchu). Pearl Buck, filha de missionários presbite-
rianos, foi levada para a china aos três anos de ida-
de onde foi criada. Estudou em Xangai até os quinze 
anos e posteriormente voltou aos EUA. A China é um 
tema e imagem recorrentes em sua obra que totaliza 
110 livros e várias novelas de rádio. A China desvela-
da por Pearl Buck é a China na qual ela viveu e conhe-
ceu, uma sociedade agrária que no começo do sec. XX 
passou por fortes turbulências sociais no processo 
de modernização. Wang Lung é o herói da saga de “A 
boa terra”, um agricultor que tem na terra sua única 
riqueza, para quem a terra é sagrada, estando acima 
de sua família e até mesmo de Deus. A aventura de 
Wang Lung, que de um humilde agricultor se conver-
te em um rico proprietário de terras, retrata os dra-
mas e vicissitudes humanas mas também descreve 
em uma prosa ao estilo bíblico, rica em imagens, as 
várias faces da sociedade chinesa. As faces da China 
rural do começo do sec. XX retratam as crises gene-
ralizadas de fome que se abatiam sobre a população 
rural em tempos de seca, onde as plantações de arroz 
eram perdidas, a migração para os centros urbanos 
onde o caipiras da zona rural engrossavam as fileiras 
de pedintes e famélicos nas ruas das grandes cidades 
do sul da China; bem como a rígida hierarquia entre 
homens e mulheres, retratadas na obra por O-lan, a 
esposa de Wang Lung que nunca o contesta, trabalha 
de sol a sol e lhe dá filhos varões, sem nunca dizer o 
que pensa e sente, tendo sempre a mesma expressão 
facial em qualquer situação. O fascínio das letras e o 
mundo dos letrados em uma China pré-revolucioná-
ria é o signo de distinção entre ricos e pobres, Wang 
Lung que só conhecia a linguagem do arado e das 
plantações de arroz fez dos filhos doutores letrados, 
em uma China de analfabetos, após se verter em um 
rico produtor e proprietário de terras. Seu dinheiro 
de rico latifundiário comprou a beleza de “Flor de 
Lotus” a concubina geniosa que passou a viver em 
sua casa, agora o palácio da cidade com dezenas de 
cômodos que pertencera à aristocracia decadente e 
endividada, agora consumida pelo vício do ópio. 

A China de Pearl Buck é a China que o ocidente não 
conhece, uma realidade retratada por quem tinha alma 
chinesa. Por “A boa terra”, Pearl Buck ganhou o prêmio 
Politzer de 1932 e o Nobel de literatura de 1938. Ativis-
ta de causas sociais, Pearl Buck foi proibida pelo gover-
no chinês de voltar à China, por ser considerada uma 
agente do “imperialismo”. A China do sec. XXI é uma po-
tência econômica, a segunda maior economia do mundo 
e a maior credora dos EUA. A China comunista de Xi Jin-
ping, presidente da China, é um país de 01 bilhão e 300 
milhões de habitantes e um PIB de 17, 3 trilhões de dó-
lares. Um protagonista de peso demográfico e econômi-
co na sociedade internacional que vem redesenhando 
a arquitetura geopolítica mundial. Se Eduardo Galeano 
denunciou o “imperialismo” norte-americano nas Veia 
abertas da América Latina, com exagero nas tintas, o 
fato é que essa leitura já não é mais válida hoje, pois se 
há um imperialismo que emerge na América Latina é o 
chinês, onde a Venezuela, Argentina e Brasil são alvos 
do novo imperialismo estrangeiro que invade a cena 
latino-americana. Um imperialismo que não recorre 
à intimidação das armas ou de conspirações políticas, 
mas que se dá na forma de dependência do capital chi-
nês, ávido por matérias-primas. No Brasil o “imperia-
lismo” chinês se expressa desde o empréstimo bilioná-
rio à convalescente Petrobrás, até o financiamento da 
ferrovia que irá interligar o litoral do Rio de Janeiro à 
Lima no Peru. 

A China do sec. XXI não é uma nova potência que 
emerge e promove um reequilíbrio de forças nas re-
lações internacionais, é um protagonista de peso que 
reocupa um lugar que era seu desde a antiguidade 
e que foi transitoriamente perdido durante a curta 
hegemonia europeia (sec. XVIII, XIX e início do XX). 
A China avessa à democracia e aos direitos humanos 
constrói uma geopolítica paciente e segura, entre a 
China retratada por Pearl Buck e a China economica-
mente impressionante de hoje, o drama mudou ape-
nas de enredo, do campo para as fábricas, da terra 
para a indústria e o imperialismo que vive um novo 
capítulo de transição.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira
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A crise migratória se agrava no mundo e não há nenhuma solução à vista para minimizar o drama das pessoas

ensino superior, essa lacuna se 
transforma em um abismo, in-
dica a organização da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU).

A taxa global de matrícu-
las em instituições de ensino 
superior é de 37%, enquanto 
apenas 1% dos refugiados 
tem acesso às mesmas opor-
tunidades de educação, um 
dado que não mudou nos úl-
timos três anos.

“A educação é um meio 
para ajudar as crianças a 
curar, mas também é essen-
cial para a reconstrução do 
seu país”, afirmou em comu-
nicado o alto comissário da 
ONU para os refugiados, o ita-
liano Filippo Grandi.

“Sem educação, o futuro 
desses meninos e meninas 
e suas comunidades será ir-
remediavelmente prejudica-

do”, acrescentou. Declaração 
de Nova York

O relatório destaca os 
progressos realizados no que 
diz respeito aos compromis-
sos assumidos pelos países na 
Declaração de Nova York para 
Refugiados e Migrantes para 
matricular na escola, em 2017, 
500 mil crianças que antes não 
tinham acesso à educação, mas 
ao mesmo tempo pede que se 
faça mais para garantir que to-
das as pessoas refugiadas te-
nham a educação de qualidade 
que merecem.

“A escola é o primeiro lu-
gar em meses e até anos em 
que meninas e meninos refu-
giados podem encontrar um 
pouco de normalidade”, mani-
festou Grandi.

“De acordo com as ten-
dências atuais, a menos que se 

façam investimentos urgentes, 
outras centenas de milhares 
de crianças refugiadas se jun-
tarão a essas estatísticas desa-
nimadoras”, insistiu. O Acnur, 
portanto, solicita aos países 
anfitriões que matriculem as 
crianças refugiadas nos siste-
mas nacionais de educação, 
com um currículo apropriado 
em cada estágio dos ensinos 
fundamental e médio, de tal 
forma que as qualificações re-
conhecidas sejam um trampo-
lim para a universidade ou en-
sino profissional superior.

Além disso, afirma que os 
países de regiões em desen-
volvimento abrigam 92% da 
população refugiada em idade 
escolar em todo o mundo e, 
portanto, necessitam de um 
apoio financeiro sustentado da 
comunidade internacional.

Violência ilimitada

ONU diz que grau de repressão na 
Nicarágua obriga fuga de opositores

A Organização as Na-
ções Unidas (ONU) denun-
ciou ontem que o grau de 
repressão “é tão alto” na Ni-
carágua que levou cidadãos 
ao exílio pelo simples fato 
de expressar opiniões dis-
tintas daquelas do governo, 
em um padrão de violência 
que nunca cessa. O alto co-
missário das Nações Unidas 
para os Direitos Humanos, 
Zeid Ra’ad al Hussein, pediu 
que o Conselho de Direitos 
Humanos observe a situa-
ção na Nicarágua e tome 

medidas para prevenir dis-
túrbios sociais e políticos 
ainda mais graves.

O  Conselho de Direitos 
Humanos se reúne a partir 
do próximo dia 10 de se-
tembro em Genebra em seu 
terceiro e último período de 
sessões do ano.

A violência que as for-
ças do governo exerceram 
desde o mês de abril contra 
os manifestantes que rei-
vindicavam a saída do pre-
sidente Daniel Ortega obri-
gou a muitos a fugir do país 
ou, pelo menos, tentar fazer 
isso, enfatiza a organização 

o relatório da ONU divulga-
do ontem.

Também foram vítimas 
de represálias que os leva-
ram a adotar a mesma ati-
tude daqueles que saíram 
em defesa dos manifestan-
tes, afirma um relatório do 
Escritório de Direitos Hu-
manos da ONU.

A organização lamenta 
que “o mundo à parte” da 
crise que surgiu no país cen-
tro-americano, onde apesar 
do “contexto de medo e des-
confiança gerado”, os protes-
tos exigindo o respeito das 
liberdades permaneceram.

O relatório afirma que 
na primeira fase da crise, a 
polícia e elementos arma-
dos pró-governo - entre 
outros as denominadas 
“forças de choque” - repri-
miram os protestos, e em 
uma segunda etapa des-
montaram violentamente 
as barricadas erguidas pe-
los manifestantes.

“Tudo isso com a 
aprovação das autorida-
des estatais de alto nível 
e da Polícia Nacional, mui-
tas vezes de forma conjun-
ta e coordenada”, aponta o 
relatório.

Da Agência Brasil

Papa visitou a Irlanda para saber
sobre abusos praticados pela Igreja

O papa Francisco afirmou 
ontem que viajou para a Irlan-
da no último fim de semana 
para, além de participar do 
Encontro das Famílias, “se en-
carregar da dor e da amargura 
pelo sofrimento causado neste 
país pelas diversas formas de 
abuso” por parte da Igreja.

Ele também lembrou, du-
rante uma audiência, que nesta 

visita se referiu ao fato de que 
“as autoridades eclesiásticas 
no passado não souberam en-
frentar de maneira adequada 
estes crimes”.

O pontífice relatou que 
“uma marca profunda” foi dei-
xada nele durante a reunião 
com algumas destas vítimas no 
último sábado, na nunciatura 
de Dublin.

“Em várias ocasiões eu 
pedi perdão ao Senhor por 

esses pecados, pelo escânda-
lo, pelo sentimento de traição 
que tem procurado”, afirmou 
o papa, acrescentando ter 
implorado à Virgem para que 
“interceda para curar as víti-
mas, o que nos dá força para 
perseguir com firmeza a ver-
dade e a justiça”.

Na opinião de Francis-
co, os bispos irlandeses “fi-
zeram uma séria jornada de 
purificação e reconciliação 

com aqueles que sofreram 
abusos” e que, “com ajuda 
das autoridades nacionais, 
estabeleceram uma série de 
normas severas para garantir 
a segurança dos jovens”.

O papa constatou que 
na “Irlanda há fé, pessoas de 
fé, mas há poucas vocações” 
e expressou que, se essa fé 
não inspirar novas vocações, 
será pelos “problemas, es-
cândalos da Igreja...”.

Da Agência EFE   
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Governo inglês planeja inspecionar estruturas de pontes, túneis e viadutos como “medida de precaução” 

A agência que admi-
nistra as estradas na Ingla-
terra (Reino Unido), High-
ways England, informou 
nessa quarta-feira que 
planeja inspecionar as es-
truturas de pontes, túneis 
e viadutos britânicos como 
“medida de precaução” 
após o desabamento de 
uma ponte em Gênova (Itá-
lia), que deixou 43 mortos 
no último dia 14.

“Não há nada que nos 
indique que poderíamos ter 
alguma ponte com esse tipo 
de problema”, ressaltou o 
diretor-executivo da agên-
cia, Jim O’Sullivan, à emis-
sora “BBC Radio 5”.

A Highways England 
é responsável por cerca 
de 20 mil estruturas na 
rede de estradas inglesa, 
muitas das quais compar-
tilham o mesmo projeto, 
declarou O’Sullivan.

Inspeção
Durante os próximos 

três meses, os especialistas 
inspecionarão essas pontes 
e túneis, ao invés de visto-
riar cada uma dessas estru-
turas de forma individual, e 
dedicarão outros 18 meses 
a pôr em prática as even-
tuais mudanças sugeridas 
pelos técnicos.

Ao ser questionado so-
bre se existe a possibilida-
de de uma ponte vir abai-
xo na Inglaterra, tal como 
ocorreu há duas semanas 
na Itália, o responsável da 
agência rechaçou qualquer 
hipótese.

“Em primeiro lugar, 
não temos nenhuma pon-
te com um projeto similar. 
Em segundo, o regime de 
manutenção aqui no Reino 
Unido é muito bom”, argu-
mentou.

“Muitas das pessoas 
que trabalham na High-
ways England, na nossa 
rede de provisões, são 
considerados como líderes 
mundiais em manutenção 
de pontes, portanto temos 
confiança no que fazemos”, 
concluiu.

Inglaterra vai vistoriar pontes 
depois de tragédia na Itália

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Da Agência EFE  
Foto: Luca Zennaro/EFE

No dia 14 deste mês, uma ponte desabou na cidade de Gênova, na Itália, deixando 43 mortos e motivando fortes críticas ao governo por não inspecionar a obra
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Gás de cozinha
O Programa de Defesa e Proteção do Consumidor do Ministério Público da 
Paraíba (MP-Procon) coordenou, terça e ontem, uma operação para combater a 
venda clandestina de gás de cozinha em João Pessoa e Santa Rita.  Página 18
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Queda foi a menor em nove anos, segundo dados do levantamento realizado pelo Vigitel 2017 do Ministério da Saúde
Na semana do Dia Nacio-

nal de Combate ao Fumo, os 
trabalhadores da capital João 
Pessoa (PB) comemoram a 
queda em 29,9% no percen-
tual de fumantes passivos no 
local de trabalho nos últimos 
nove anos. O percentual de 
fumantes passivos nesse am-
biente passou de 11,7% em 
2009, para 8,2% em 2017.  Os 
dados são do último levanta-
mento do Sistema de Vigilância 
de Fatores de Risco e Proteção 
para Doenças Crônicas por 
Inquérito Telefônico (Vigitel 
2017), do Ministério da Saúde. 
O estudo verificou também re-
dução na frequência entre os 
fumantes passivos no domicí-
lio. A pesquisa foi feita por te-
lefone nas 26 capitais e Distrito 
Federal e contou com 53.034 
entrevistas.

A pesquisa apontou ain-
da uma redução significativa 
nos percentuais de passivos 
no local de trabalho entre os 
homens e mulheres na capital 
João Pessoa. Em 2009, as mu-
lheres representavam 7,5%, 
passando para 6% em 2017. 
Já entre os homens o percen-
tual era de 16,8% e reduziu 
para 10,9% no ano passado. 
Os dados do Vigitel 2017 apon-
tam ainda que a frequência de 
fumantes passivos no local de 
trabalho diminuiu com o au-
mento da escolaridade para 
ambos os sexos.

“Houve um avanço impor-
tante na redução da exposição 
de pessoas ao fumo passivo, 
e esse impacto foi verificado 
após a regulamentação da lei 
que proíbe o ato de fumar ci-
garros, charutos, narguilés e 
outros produtos em locais fe-
chados e de uso coletivo. No 
entanto, ainda é preciso conti-
nuar fiscalizando os locais de 
trabalho e dar continuidade 
com a política de aumento dos 
preços de cigarros. O aumento 
no preço tem impacto direto na 
redução de fumantes no país”, 
afirmou a diretora-geral de Do-
enças e Agravos Não Transmis-
síveis e Promoção da Saúde, 

Maria de Fátima Marinho.
O país comemora a que-

da em 44,6% no percentual 
de fumantes passivos no local 
de trabalho nos últimos nove 
anos no Brasil. O percentual 
de fumantes passivos nesse 
ambiente passou de 12,1% em 
2009, para 6,7% em 2017. A 
pesquisa apontou ainda uma 
redução significativa de 45,6% 
entre as mulheres e 43,5% en-
tre os homens.

Quando verificado a situa-
ção das capitais, a frequência 
de fumantes passivos no local 
de trabalho variou entre 3,7% 
em Porto Alegre e 9,7% em 
Porto Velho. Entre os homens, 
as maiores frequências foram 
observadas em Porto Velho 
(14,5%), Recife (13,0%) e 
Campo Grande (12,9%), e en-
tre as mulheres, no Distrito Fe-
deral (6,4%), em João Pessoa 
(6,0%) e Rio Branco (5,9%).

As menores frequên-
cias entre os homens foram 
observadas em Porto Alegre 
(5,2%), Curitiba (5,9%) e Dis-
trito Federal (6,7%). Já para 
o sexo feminino, as menores 
frequências ocorreram em 
São Luís (2,1%), Porto Alegre 
(2,4%) e Vitória (2,6%).

Fumantes passivos
Em 2017, a capital João 

Pessoa apresentou  queda 
43,8% no número de fumantes 
passivos no local de domicílio. 
Saindo de 14,6% em 2009, 
para 8,2% em 2017. A queda 
também foi verificada entre os 
sexos no mesmo período.

Em 2009, as mulheres re-
presentavam 15,2%, passando 
para 8,3% em 2017. Já entre 
os homens o percentual era de 
13,9% e reduziu para 8,1% no 
ano passado. O Brasil apontou 
queda 37,8% no número de 
fumantes passivos no local de 
domicílio. Saindo de 12,7% 
em 2009, para 7,9% em 2017. 
A queda também foi verificada 
entre os sexos no mesmo perío-
do. Entre as mulheres foi verifi-
cado uma redução de 43,3% e 
entre os homens 37,8%.

Fumante passivo no trabalho 
tem redução de 29,9% em JP

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Se eu não fosse amigo de Sílvio Osias, 
talvez Osman Giuseppe Gioia não tivesse 
sido autor do arranjo de “Sociedade dos 
poetas putos”, e seu diretor musical no 
disco-mix vinil de 1990.
       Foi o jornalista e também músico (e 
outras coisas) que me levou ao maestro. A 
mínima idéia de como seria gravada sem 
Osman, não posso ter, pois ele transfor-
mou-se num co-autor.
       Tenho a felicidade de Sílvio ter acom-
panhado toda a minha carreira a partir 
de quando fiz, com meu então parceiro 
Cleodato Porto, e vocais de Walter Galvão 
(que era de um grupo chamado Pleft), o 
show “Puxa-puxa”, que teve como subtí-
tulo uma homenagem a Astor Piazzolla: 
“Música contemporánea de la ciudad de 
Buenos Aires”. Só é trocar Buenos Aires 
por João Pessoa.
        Sílvio - hoje trabalhando na TV Cabo 
Branco - tocou comigo “Rebola e dança” 
num festival carnavalesco. Honra-me po-
der dizer que sempre colaborou nos meus 
“insights” sonoros, até o show “Conversas 
em torno do busto de Augusto”, pois é um 
dos jornalistas nordestinos mais ante-
nados com a produção artística, princi-

Quando “Giramulher” chega a 50 anos de lançamento

    O sociólogo francês Jean 
Baudrillard disse que “a ana-
tomia não é o destino, tam-
pouco a política”. O destino 
seria a sedução. “Ela é o que 
resta de destino, de aposta, de 
sortilégio, de predestinação, 
de vertigem e também de efi-
cácia silenciosa num mundo 
de eficácia visível e descon-
tentamento”.
     Seduzir é legal. Ser sedu-
zido, também. E há seduções, 
seduzimentos, que não são 
exatamente por pessoas.
     Charles Dickens adorava o 
teatro e nada o seduzia mais 
do que a idéia de se tornar um 
profissional da ribalta. Sedução 
também pode ser um presente 
de Jomard Muniz de Britto ou 
as longas entrevistas de Mar-
guerite Yourcenar ao jornalista 

Matthieu Galey. É reler Proust 
muitas vezes, mesmo sem ser 
em busca do tempo perdido, 
como fez a própria Marguerite.
     Seduzir é como se fosse 
Djavan ou qualquer um de 
nós, olhando para as elegân-
cias e deselegâncias, concre-
tas e discretas, dos nossos 
meninos e meninas. Renato 
Russo não jogou Daniel na 
cova dos leões nem fez do 
rock tupiniquim uma bíblia, 
mas apontou caminhos de 
enormes e tumultuados 
concertos eletrônicos como 
hodiernas formas de sedução.
     A sedução é o início do 
amor ou da paixão? Alguém 
falou que a paixão é padecer; é 
um estado passivo. Fala-se até 
na Paixão de Cristo no sentido 
de que Jesus sofreu flagelação 

e cruz. O amor seria - é? - o 
estado ativo. Há mulheres que 
amaram durante quarenta 
anos um marido difícil. Ou 
seja: passaram quarenta anos 
no exercício da sedução.
     Na sedução, é preciso 
muitas trocas de palavras e  
silêncios. O espaço entre uma 
boca e outra pode ser deter-
minado pelo tempo abstrato 
em que uma palavra pode ser 
trocada com acerto.
     Não sou rápido no gati-
lho, mas entre dominado e 
seduzido, sempre seduzido 
serei. Ainda é a sedução que 
detém a chave mais sibilina da 
própria verdade, a saber, que 
“talvez não se deseje desnu-
dá-la porque é extremamente 
difícil imaginá-la nua (nova-
mente Baudrillard).

Com certeza, sempre seduzido serei

palmente música e cinema. Sim, nada de 
esquecer: ele estava no estúdio Estação do 
Som, no Recife, durante as gravações de 
“Sociedade dos poetas putos”.
       Graças a Osman Gioia, que era então 
regente da Orquestra Sinfônica Jovem da 
Paraíba, fui o primeiro compositor no 
Nordeste a ter apresentação, ao vivo, de 
uma música em que foi usado um teclado 
(no caso um Roland de última geração) 
com “samplers” internos, criando timbres 
variados. O “sampler” é um processo que 
vai além do sintetizador.
       Osman foi diretor artístico e regente 
titular da Orquestra Sinfônica do Recife 
(durante 13 anos).
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       Assumo não a vaidade, mas o que 
Gilberto Gil gosta de definir como “or-
gulho civil”, desde quando lançou com 
Antonio Risério o livro “O poético e o 
político”.
       Assim lembro o que Elba Ramalho 
respondeu numa entrevista à sucursal de 
“A União” em Campina Grande, em 1971. 
Ela tinha participado de um festival, onde 
também concorri e ganhei o primeiro 

lugar, e disse: “Em música eu quero con-
seguir o que faz Carlos Aranha com seu 
grupo”.
       Escrevi este artigo porque não posso 

me calar diante dos silêncios soltos por aí, 
quando “Giramulher” e o tropicalismo local 
completam 50 anos. 
       Muito grato aos que entenderem.  

Operação Pulmão Saudável

Procon-PB apreende 10 mil carteiras 
de cigarro importado na capital

A Autarquia de Prote-
ção e Defesa do Consumi-
dor do Estado da Paraíba 
(Procon-PB) apreendeu 
mais de 10 mil carteiras 
de cigarros importados do 
Paraguai, na Operação Pul-
mão Saudável, uma ação 
alusiva  ao Dia Nacional 
de Combate ao Fumo. Os 
cigarros importados clan-
destinamente seriam ven-
didos em diversos estabe-
lecimentos comerciais. O 
ato é proibido por lei.

A Operação Pulmão 
Saudável aconteceu du-

rante todo o mês de agos-
to, realizada pela equipe 
de Fiscalização do Procon
-PB. Além da Grande João 
Pessoa as cidades de Juru, 
Manaíra, Itaporanga, Santa 
Helena, Cachoeira dos Ín-
dios, Conceição, São João 
do Rio do Peixe e Sumé 
receberam a visita da Fis-
calização do Procon-PB e 
nelas aconteceram o maior 
número de apreensões.

O Dia Nacional de Com-
bate ao Fumo, celebrado 
ontem, 29 de agosto, foi ins-
tituído no ano de 1986 pela 

Lei nº 7488, criado com o 
objetivo de conscientizar e 
mobilizar a população so-
bre os riscos decorrentes 
do uso do cigarro.

Curiosidade
Diante dos riscos do 

tabagismo para as pes-
soas que fazem uso des-
ses produtos e para quem 
os rodeia, foi estabeleci-
da a Lei Antifumo (Lei nº 
12.546/11), que determina 
a proibição do ato de fumar 
em ambientes coletivos, 
públicos ou privados, como 

restaurantes, clubes e halls 
de entrada em condomínio.

A determinação afeta 
até mesmo locais parcial-
mente fechados com divi-
sórias e extingue a exis-
tência dos “fumódromos” 
e propagandas de cigarro. 
Caso haja descumprimen-
to dessas leis, os estabele-
cimentos serão multados. 
Para qualquer denúncia ou 
informação acesse as redes 
sociais ou o site do Procon: 
www.procon.pb.gov.br, ou 
ligue o número 151 sem 
qualquer custo.

Os cigarros importados do Paraguai clandestinamente seriam vendidos em diversos estabelecimentos comerciais em todo o Estado

Foto: Secom-PB
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Segundo dados divulgados ontem pelo órgão, João Pessoa tem 800.323 habitantes e Campina Grande, 407.472 

A população brasileira é 
de 208.494.900 habitantes, 
espalhados pelos 5.570 mu-
nicípios do país, de acordo 
com dados divulgados ontem 
(29) pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE). A estimativa é refe-
rente a 1º de julho e mostra 
crescimento populacional de 
0,82% de 2017 para 2018. 
No ano passado, o Brasil tinha 
207.660.929 habitantes.

Segundo as informações 
já publicadas no Diário Oficial 
da União (DOU), o município 
de São Paulo continua sendo 
o mais populoso do país, com 
12,2 milhões de habitantes, se-
guido do Rio de Janeiro (6,7 mi-
lhões de habitantes), de Brasí-
lia e de Salvador, com cerca de 
3 milhões de habitantes cada.

Conforme as estimativas, 
a Paraíba tem 3.996.496 ha-
bitantes. A população de João 
Pessoa é de 800.323 habitan-
tes, o que faz da cidade a 18ª 
oitava maior capital do Brasil. 
O município continua com a 
maior população do Estado, 
seguido de Campina Grande, 
com 407.472 pessoas; Santa 
Rita, com 135.807; Patos, com 
106.984 habitantes, Bayeux 
(96.550), Sousa (69.161), Ca-
bedelo (66.680), Cajazeiras 
(61.776), Guarabira (58.492) 
e Sapé (52.443).

De acordo com a divulga-
ção, 17 municípios brasileiros 
concentram população supe-
rior a 1 milhão de pessoas e 
juntos somam 45,7 milhões 
de habitantes ou 21,9% da 
população do Brasil.

Serra da Saudade, em Mi-
nas Gerais, é o município bra-
sileiro de menor população, 
786 habitantes, seguido de 
Borá (SP), com 836 habitan-
tes, e Araguainha (MT), com 
956 habitantes.

Estados
Os três estados mais po-

pulosos estão na região Sudes-
te, enquanto os cinco menos 
populosos, na região Norte. O 
mais populoso é o de São Pau-
lo, com 45,5 milhões de habi-
tantes, concentrando 21,8% da 
população do país. Roraima é 
o menos populoso, com 576,6 
mil habitantes, apenas 0,3% da 
população total.

As estimativas da po-
pulação residente para os 
municípios brasileiros, com 
data de referência em 1º de 
julho de 2018, foram calcu-
ladas com base na Projeção 
de População (Revisão 2018) 
divulgada no último dia 27 de 
julho pelo IBGE.

Segundo o instituto, essa 
revisão incorporou os imigran-
tes venezuelanos no Estado de 
Roraima, dos quais 99% esta-
vam concentrados nos municí-
pios de Boa Vista e Pacaraima.

As estimativas populacio-
nais municipais são um dos pa-
râmetros usados pelo Tribunal 
de Contas da União (TCU) no 
cálculo do Fundo de Participa-
ção de Estados e Municípios e 
são referência para vários indi-
cadores sociais, econômicos e 
demográficos.

O conjunto das 27 capitais 
totaliza 49,7 milhões de habi-
tantes, reunindo 23,8% da po-
pulação do país.

Nielmar Oliveira
Da Agência Brasil  

IBGE: Paraíba tem quase 
4 milhões de habitantes

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Operação MP-Procon na Grande JP

107 botijões de gás são apreendidos
O Programa de De-

fesa e Proteção do Con-
sumidor do Ministério 
Público da Paraíba (MP
-Procon) coordenou, 
terça e ontem, uma ope-
ração para combater a 
venda clandestina de gás 
de cozinha em bairros 
dos municípios de João 
Pessoa e Santa Rita. Três 
pessoas foram presas 
em flagrante por crime 
contra a ordem econômi-
ca e 107 botijões foram 
apreendidos.

A operação faz parte 
do programa de preven-
ção a acidentes de con-
sumo, que vem sendo 
implementado pelo MP
-Procon, e foi realizada 
em parceria com a Agên-
cia Nacional do Petróleo 
(ANP), Polícias Civil e 
Militar, Secretaria Esta-
dual da Receita, Corpo 
de Bombeiros e Superin-
tendência de Adminis-
tração do Meio Ambien-
te do Estado da Paraíba 
(Sudema). 

Onze pontos de re-
venda irregulares foram 
fiscalizados, cinco deles 
em bairros de João Pes-
soa (dois, no Valentina 
Figueiredo; um no Alti-
plano, Tambaú e Penha) 
e seis, em Santa Rita. Os 
pontos clandestinos fun-
cionavam em residências 
e mercadinhos, que não 
tinham autorização da 
ANP para comercializar o 
produto.

Conforme explicou 
o diretor do MP-Procon 
e promotor de Justiça de 
Defesa do Consumidor da 
capital, Francisco Glau-
berto Bezerra, a operação 
foi realizada em função de 
denúncias sobre a venda 
irregular de GLP. “Esse 
trabalho preventivo vem 
sendo realizado de forma 
permanente. Nosso obje-
tivo é prevenir acidentes 
de consumo e garantir a 

segurança, o direito à vida 
e à dignidade humana dos 
consumidores”, disse.

A operação foi es-
tendida para bairros dos 
municípios de Santa Rita 
a pedido da promotora 
de Justiça de Defesa do 
Consumidor, Ana Maria 
França.

O que diz a lei?
Segundo o artigo 1º 

da Lei 8.176/1991, cons-
titui crime contra a or-

dem econômica adquirir, 
distribuir e revender de-
rivados de petróleo, gás 
natural e suas frações 
recuperáveis, álcool etí-
lico, hidratado e demais 
combustíveis líquidos 
carburantes, em desa-
cordo com as normas 
estabelecidas na forma 
da lei. A pena para essa 
infração é de detenção, 
que pode variar de um a 
cinco anos.

Seja Digital: entrega de 100 mil 
kits gratuitos começa em CG

Famílias de Campina 
Grande e outros nove mu-
nicípios da região já podem 
agendar a retirada de um 
dos cerca de 100 mil kits 
gratuitos com antena di-
gital, conversor e controle 
remoto. A população deve 
acessar o site sejadigital.
com.br/kit ou ligar gra-
tuitamente para o número 
147 com o NIS (Número 
de Identificação Social) em 
mãos e fazer o agendamen-
to. “Os kits são entregues 
em local, dia e horário que 
as famílias escolhem quan-
do fazem o agendamento 
pelo site ou pelo telefone”, 
afirma Aline Fernandes, ge-
rente regional da Seja Digi-
tal. “Já estamos trabalhan-
do para que a informação 
sobre o desligamento do si-
nal analógico de TV chegue 
a toda população e todos 
possam se preparar com 
antecedência, pois o sinal 
digital já está disponível”.

Desligamento
No dia 5 de dezembro, 

o sinal analógico de televi-
são será desligado nas ci-
dades de Campina Grande, 
Alagoa Nova, Areial, Catu-

rité, Esperança, Lagoa Seca, 
Massaranduba, Montadas, 
Puxinanã e São Sebastião 
de Lagoa de Roça. Após 
essa data, a programação 
dos canais abertos de tele-
visão será transmitida ape-
nas pelo sinal digital. Para 
continuar assistindo aos 
programas, todas as resi-
dências precisam ter uma 
antena digital e um apare-
lho de televisão preparado 
para receber o sinal digital.

A Seja Digital é a enti-
dade não governamental e 
sem fins lucrativos respon-
sável por operacionalizar a 
migração do sinal analógi-
co para digital da televisão 
aberta no Brasil. A entida-
de tem como parte de suas 
atribuições distribuir kits 
gratuitos para as famílias 
que têm direito aos equi-
pamentos. A Seja Digital 
utiliza campanhas de co-
municação para informar 
o público para que entrem 
em contato e agendem a re-
tirada dos equipamentos.

Sobre a Seja Digital
A Seja Digital (EAD - 

Entidade Administradora 
da Digitalização de Canais 

TV e RTV) é uma instituição 
não governamental e sem 
fins lucrativos. Criada por 
determinação da Anatel, 
tem como missão garantir 
que a população tenha aces-
so à TV Digital, oferecendo 
suporte didático, desenvol-
vendo campanhas de comu-
nicação e mobilização social 
e distribuindo kits para TV 
digital para as famílias ca-
dastradas em programas 
sociais do Governo Federal. 

Também tem como ob-
jetivos aferir a adoção do si-
nal de TV digital, remanejar 
os canais nas frequências e 
garantir a convivência sem 
interferência dos sinais da 
TV e 4G após o desligamen-
to do sinal analógico. 

Esse processo teve iní-
cio em abril de 2015 e, de 
acordo com cronograma 
definido pelo Ministério da 
Ciência, Tecnologia, Inova-
ções e Comunicações, mais 
de 1.300 municípios terão 
o sinal analógico desliga-
do até 2018.  As famílias já 
podem verificar se têm di-
reito e agendar a retirada 
do kit gratuito pelo telefo-
ne 147 ou site sejadigital.
com.br/kit

O Banco de Leite Hu-
mano de Patos promoveu, 
terça-feira (28), uma pa-
lestra sobre a importân-
cia do aleitamento ma-
terno e da doação do leite 
excedente para gestantes 
assistidas pela Unidade 
Básica de Saúde (UBS) 
Maria Marques. O evento 
fez parte do encerramen-
to da programação do 
Agosto Dourado.

Além de participarem 
da palestra sobre os ‘Dez 
passos para o sucesso do 
aleitamento materno’, as 
gestantes assistidas pela 
UBS tiraram dúvidas e 
receberam informações 
importantes para assegu-
rar não apenas uma boa 
amamentação, mas tam-
bém a coleta correta do 
leite excedente.

“Durante o encontro, 
frisamos que para ser 
doadora basta a mulher 
estar amamentando, ser 
saudável e ter produção 
de leite maior que a ne-
cessidade do seu bebê. 
Ela pode entrar em con-
tato através dos telefo-
nes 3423-2157 e 3421-
5252 para que a equipe 
do Banco de Leite de Pa-

tos passe as orientações 
sobre os procedimentos 
básicos de higiene, de 
manuseio do leite e da 
ordenha mamária”, refor-
çou a coordenadora do 
Banco de Leite de Patos, 
Joana Sabino.

Agosto Dourado
A programação do 

Agosto Dourado começou 
no dia 1º e incluiu abor-
dagens com pacientes e 
acompanhantes, pales-
tras, treinamentos e até 
uma comemoração que 
reuniu as mães doadoras 
de Patos em meio a um 
café da manhã. 

“A proposta do Agos-
to Dourado, inserido nas 
comemorações da Sema-
na Mundial de Aleitamen-
to Materno, é conscienti-
zar as futuras mamães 
sobre a importância não 
apenas do aleitamento, 
mas também da doação 
do excedente de leite, 
num trabalho de sensi-
bilização para conseguir 
novas doadoras e assim 
equilibrar o estoque do 
produto em nosso banco”, 
explicou a coordenadora 
Joana Sabino.

Patos: Banco de Leite 
promove palestra

Onze pontos de revenda irregulares foram fiscalizados em bairros de João Pessoa e Santa Rita e três pessoas foram presas em flagrante

Os pontos clandestinos 
funcionavam 

em residências e 
mercadinhos que não 
tinham autorização da 
ANP para comercializar 

o produto

Foto: Divulgação
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Segundo dados do Banco Central, na comparação com julho de 2017, houve redução de 18,1 pontos percentuais

A taxa de juros do che-
que especial caiu em julho, 
de acordo com dados do 
Banco Central (BC) divulga-
dos ontem (29). A taxa che-
gou a 303,2% ao ano, com 
redução de 1,7 ponto percen-
tual em relação a junho. Essa 
é a menor taxa desde março 
de 2016, quando estava em 
300,8% ao ano.

Na comparação com ju-
lho de 2017, houve redução 
de 18,1 pontos percentuais 
na taxa do cheque especial.

As regras do cheque es-
pecial mudaram em julho. 
Segundo a Federação Brasi-
leira de Bancos (Febraban), 
os clientes que utilizam mais 
de 15% do limite do cheque 
durante 30 dias consecutivos 
passaram a receber a oferta 
de um parcelamento, com 
taxa de juros menor que a 
do cheque especial definida 
pela instituição financeira.

O chefe adjunto do De-
partamento de Estatísticas 
do BC, Renato Baldini, disse 
que a redução na taxa do che-
que especial ainda não deve 
estar relacionada às mudan-
ças definidas pelos bancos, 
mas está seguindo o ritmo 
de recuo dos últimos meses. 
Entretanto, para Baldini, a 
medida gera a certeza que “o 
saldo devedor não vai per-
manecer por muito tempo”. 
“De fato, deve haver redução 
do risco dessa modalidade e 
levar à redução da taxa de ju-
ros, mas isso deve ocorrer de 
forma gradual”, disse.

A taxa média do rotativo 
do cartão de crédito também 
caiu, chegando a 271,4% ao 
ano, com redução de 20,4 
pontos percentuais em rela-
ção a junho. A taxa média é 
formada com base nos dados 
de consumidores adimplen-
tes e inadimplentes.

No caso do consumidor 
adimplente, que paga pelo me-
nos o valor mínimo da fatura 
do cartão em dia, a taxa chegou 
a 252,1% ao ano em julho, com 
redução de 9 pontos percentu-
ais em relação a junho.

Já a taxa cobrada dos 

consumidores que não pa-
garam ou atrasaram o paga-
mento mínimo da fatura (ro-
tativo não regular) caiu 28,1 
pontos percentuais, chegan-
do a 285,2% ao ano.

O rotativo é o crédito 
tomado pelo consumidor 
quando paga menos que o 
valor integral da fatura do 
cartão. O crédito rotativo 
dura 30 dias. Após esse pra-
zo, as instituições financeiras 
parcelam a dívida.

Em abril, o Conselho 
Monetário Nacional (CMN) 
definiu que clientes inadim-
plentes no rotativo do cartão 
de crédito passem a pagar 
a mesma taxa de juros dos 
consumidores regulares. A 
regra entrou em vigor em ju-
nho deste ano.

Mesmo assim, a taxa fi-
nal cobrada de adimplentes 
e inadimplentes não será 
igual, porque os bancos po-
dem acrescentar à cobrança 
os juros pelo atraso e multa.

Ao ser perguntado sobre 
o aumento dos juros para os 
clientes adimplentes em ju-
nho (subiu de 242,6% para 
261,1% ao ano), Baldini disse 
que essa medida não teve o 
objetivo de reduzir os juros, 
mas seguir recomendações 
do Ministério Público de eli-
minar a diferença de juros 
para consumidores que pa-
gam em dia e os que atrasam. 
“A medida não foi propos-
ta com intenção específica 
sobre a taxa de juros dessa 
modalidade, mas para seguir 
algumas recomendações do 
Ministério Público”, destacou.

Modalidades caras
Apesar da redução das ta-

xas do rotativo do cartão e do 
cheque especial, essas moda-
lidades de crédito são as mais 
caras entre as oferecidas pelos 
bancos. A taxa do crédito pes-
soal, por exemplo, é mais baixa: 
chegou a 118,5% ao ano, em ju-
lho, com aumento de 3,8 pontos 
percentuais em relaçãoa junho. 
A taxa do crédito consignado 
(com desconto em folha de pa-
gamento) ficou praticamente 
estável, com a redução de 0,1 
ponto percentual, chegando a 
24,9% ao ano, em julho.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Cheque especial: taxa chega 
a 303,2% ao ano em julho

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Mercado nacional

Produção da agricultura orgânica 
está em expansão em todo o país

Há várias gerações a 
agricultura orgânica está 
presente na rotina da fa-
mília da paraibana Maria 
Alves, de 65 anos, uma das 
coordenadoras de um mo-
vimento de produção re-
gional na Grande São Paulo. 
O exemplo veio da avó que 
viveu mais de 100 anos e 
dedicou-se à agricultura.

“Eu vivi sempre na 
agricultura. Com 7 anos, 
eu já ajudava meu pai. Em 
família de agricultores, os 
filhos já começam muito 
cedo a trabalhar. Minha avó 
viveu 101 anos, sempre na 
agricultura, foi uma mulher 
que enfrentou muitas coi-
sas, mas ela criou os filhos 
dela e era uma mulher fe-
liz”, disse Maria Alves.

No ano passado, o se-
tor de orgânicos, incluindo 
alimentos – in natura e in-
dustrializados –, cosméti-
cos e têxtil, faturou R$ 3,5 
bilhões apenas no mercado 
nacional, de acordo com da-
dos do Conselho Brasileiro 
da Produção Orgânica e 
Sustentável (Organis). Em 
2016, o faturamento foi 
R$ 3 bilhões. No primeiro 
ano do levantamento, em 
2010, o setor havia fatura-
do R$ 500 milhões.

Dados
Segundo o Ministério 

da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento, atualmente 
são 17.075 registros de en-
tidades produtoras de orgâ-
nicos no país, das quais cer-
ca de 70% dos produtores 
são de agricultura familiar.

Em 2013, eram apenas 
6.700 registros. O último 
censo do setor, de 2006, 

Camila Boehm
Da Agência Brasil

mostra ainda que a agri-
cultura familiar participava 
com 30% do valor bruto da 
produção agrícola e agro-
pecuária no Brasil, o que 
representava em torno de 
R$ 12 bilhões, segundo da-
dos do ministério.

Existem dois tipos de 
certificação para produto-
res orgânicos. O ministério 
tem, atualmente, oito certi-
ficadoras credenciadas que 
fazem a fiscalização das 
propriedades e assumem a 
responsabilidade pelo uso 
do selo brasileiro.

Há também os Sistemas 
Participativos de Garantia 
(SPG), em que grupos for-
mados por produtores, con-
sumidores, técnicos e pes-
quisadores se certificam, 
ou seja, estabelecem pro-
cedimentos de verificação 
das normas de produção 
orgânica daqueles produ-
tores que compõem o siste-
ma. Tanto as certificadoras 

quanto os SPG precisam ser 
credenciados no Ministério 
da Agricultura.

Qualidade
Para a agricultora 

Maria Alves, a importân-
cia da produção orgânica 
está em preservar a terra, 
oferecer alimentação de 
qualidade à sociedade e 
cuidar da própria saúde 
ao não utilizar agrotóxi-
cos e ainda produzir no 
modelo chamado agroe-
cológico com respeito à 
biodiversidade e aos ci-
clos biológicos.

“Isso é segurança ali-
mentar, mas ainda não 
temos soberania porque 
a pequena agricultura 
também precisa de incen-
tivos, de ciência, de técni-
cas de apoio para poder-
mos ampliar. É bom que 
todo mundo coma bem, 
por que não?”, reagiu.

Integrante de uma 

ação coletiva de produção 
regional com membros do 
Movimento dos Trabalha-
dores Sem Terra (MST), 
Maria Alves defende que o 
princípio econômico que 
rege a produção agrícola 
é o do “lucro ótimo” e, não 
do “lucro máximo”.

“A pequena agricultu-
ra [familiar] tem a diver-
sidade, é normal você ter 
um pedacinho de terra e 
ali você ter um galinheiro, 
uma criação de pequenos 
animais, uma horta, um 
pomar, é diversidade. Você 
já ouviu falar que pequeno 
produtor ficou rico plan-
tando? A ideia não é o lu-
cro máximo, a gente tem 
que pensar no lucro óti-
mo: eu tiro meu sustento, 
eu consumo aquilo que eu 
planto com segurança e o 
excedente eu comercializo 
com segurança também 
porque você vem adqui-
rindo consciência”, disse.

No ano passado, o setor de orgânicos, incluindo alimentos, cosméticos e têxtil, faturou R$ 3,5 bilhões

Foto: Rovena Rosa/Agência Brasil

O Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômi-
co (BNDES) confirmou para 
hoje (30) a realização do lei-
lão de três distribuidoras da 
Eletrobras. Serão leiloadas 
as distribuidoras Compa-
nhia de Eletricidade do Acre 
(Eletroacre), Centrais Elétri-
cas de Rondônia (Ceron) e 
Boa Vista Energia, distribui-
dora de energia em Roraima.

Em comunicado rele-
vante divulgado ontem (29), 
o banco, responsável pelo 
processo, disse que após 
análise dos documentos 
apresentados pelas empre-
sas interessadas nas distri-
buidoras, foram atendidos 
os requisitos para a realiza-
ção do certame.

Os lances viva-voz e a 
posterior abertura do en-
velope de habilitação ocor-
rerão às 15h, na B3, bolsa 
de valores, em São Paulo. 
No último dia 17, o BNDES 
alterou o cronograma de 
realização do leilão de ven-
da e reagendou para o dia 
26 de setembro o leilão da 
empresa Amazonas Distri-
buidora de Energia (Ama-
zonas Energia).

Já o leilão da Compa-
nhia Energética de Alagoas 
(Ceal) continua suspenso 
devido a uma decisão judi-
cial. Uma decisão judicial do 
ministro Ricardo Lewando-
wski, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), impediu a 
venda da companhia, após 
ação movida pelo governo 
de Alagoas.

Durante a sessão públi-

ca desta quinta-feira (30), 
serão abertas as propostas 
econômicas apresentadas 
pelos investidores interes-
sados. Será possível também 
realizar lances por viva-voz. 
As distribuidoras serão ven-
didas pelo valor simbólico 
de R$ 50 mil. Vence o cer-
tame quem ofertar o maior 
valor de deságio na tarifa 
elétrica definida pela pela 
Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel).

O contrato de conces-
são deverá ser assinado en-
tre os dias 31 de outubro e 
5 de dezembro. Esse prazo 
máximo está apenas a 25 
dias do prazo final autori-
zado pelos acionistas da 
Eletrobras como o limite 
para que a estatal continue 
operando as distribuidoras 
como designada.

Eletrobras vai leiloar
três distribuidoras hoje

Confiança de Serviços atinge 
maior nível desde abril

O Índice de Confiança de 
Serviços (ICS) subiu 1,5 ponto 
de julho para agosto, registran-
do a segunda alta consecutiva 
e atingindo 89 pontos, o maior 
nível desde os 91,2 pontos de 
abril último. Em médias móveis 
trimestrais, há uma reação posi-
tiva no indicador, que há quatro 
meses se mantinha em queda.

Os dados divulgados on-
tem (29), no Rio de Janeiro, 
pelo Instituto Brasileiro de 
Economia da Fundação Getu-
lio Vargas (Ibre-FGV), indicam 
que o resultado de agosto re-
flete alta da confiança em 11 
das 13 principais atividades 
pesquisadas.

Para Silvio Sale, consul-
tor da FGV, “o novo aumento 
da confiança dos serviços em 
agosto sugere que a fase de 
queda, observada desde o iní-

cio do segundo trimestre, pode 
estar chegando ao fim, refor-
çando que talvez o momento 
seja de estabilização da curva 
de confiança do setor”.

“As avaliações sobre a si-
tuação corrente dos negócios 
apontam para uma estabilida-
de, enquanto as expectativas 
apresentam, pela primeira vez 
em cinco meses, um avanço na 
margem em agosto. Com isso, 
permanece a sinalização de 
uma recuperação moderada 
na atividade para os próximos 
meses”, disse.

A avaliação da FGV é de 
que o componente expectati-
vas é o responsável pela alta 
da confiança em agosto, uma 
vez que a avaliação sobre a 
situação atual permaneceu 
estável este mês. O Índice de 
Expectativas (IE-S) chegou a 
avançar 2,9 pontos, indo para 
91,5 pontos, após cinco meses 
de quedas sucessivas, voltando 

ao patamar de maio deste ano, 
quando fechou em 91,4 pon-
tos. O Índice da Situação Atual 
(ISA-S) se manteve estável em 
agosto com os mesmos 86,7 
pontos de julho.

Os números da FGV indi-
cam, ainda, que a maior contri-
buição para a alta do Índice de 
Expectativa em agosto veio do 
indicador que mede a deman-
da para os próximos três me-
ses, que variou 3,5 pontos, indo 
a 91,4 pontos, após queda em 
julho. Dentre os quesitos que 
compõem o Índice de Situação 
Atual, houve alta de 0,9 ponto 
do indicador que mede o Volu-
me de Demanda atual, mas o 
que avalia a situação atual dos 
negócios caiu 0,9 ponto.

O Nível de Utilização da 
Capacidade Instalada do setor 
de Serviços recuou 1,0 ponto 
percentual em agosto, indo 
para 80,7%, o menor nível da 
série histórica.

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

Nielmar de Oliveira 
Da Agência Brasil
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Diversidade

GENIAL

Dilma Rousseff, Marielle 
Franco, Raquel Dodge e 
Sérgio Moro são algu-
mas das personalidades 
representadas na genial 
pintura “Brasil, o golpe: a 
ópera do fim do mundo“, 
de Flávio Tavares. A obra 
foi apresentada na última 
segunda (27), na abertu-
ra do Encontro Nacional 
de Artes. Na ocasião, o 
artista também lançou o 
livro “A Linha do Sonho”. 
A pintura a óleo e outras 
obras de Flávio ficam 
expostas no Sesc Cabo 
Branco, na orla da capi-
tal, até 1o de setembro.

Dalva Rocha ladeada por Lúcia Padilha e Teca Suassuna em seu aniversário, do qual traremos a cobertura completa amanhã

A embaixadora do chocolate Língua de Gato na Paraíba, Andreia Barros

Nesta sexta-feira, às 19h30, a professora Za-
rinha vai proferir interessante palestra sobre 
“Os estados papais, a criação do reino da Itá-
lia e do Estado do Vaticano”, no auditório do 
ZCC em Tambaú. Esta palestra lança luz nesse 
árduo período, na custosa negociação entre 
o intrépido Mussolini e o inflexível Papa Pio XI 
para a Constituição do Estado do Vaticano e na 
dificílima convivência entre os dois poderes.

A Kopenhagen Paraíba, comandada por Mar-
cela Fujiy, juntamente com a Audi Center João 
Pessoa, promoveu um evento exclusivo na 
noite da terça-feira para apresentar novida-
des da campanha “Novos Clássicos”. A marca, 
que já soma 90 anos de história, lançou o 
chocolate Língua de Gato recheado nos sabo-
res chocolate trufado e avelã. Um mais gosto-
so que o outro!  

 Nova idade - Amigas próximas de Lúcia Padilha es-
tão empenhadas na organização de sua festa de ani-
versário. A comemoração está agendada para o próxi-
mo dia 4, com um animado almoço, na Tasquinha do 
Tio, no Mag Shopping.

Em Sousa - O Centro Cultural Banco do Nordeste 
Sousa (CCBNB Sousa) promove hoje o evento de músi-
ca e dança “Áudio Clube“, que será mediado pelo cata-
logador de referências e excentricidades musicais, Dr. 
Titi. A atividade começa às 19h e propõe encontro de 
pessoas para compartilhamento de conhecimentos mu-
sicais. A entrada é livre. 

Medalha - O Grão-Mestre Adjunto do Grande Orien-
te do Brasil/PB, Manoel Wellington de Assis, foi home-
nageado pela Câmara Municipal de João Pessoa (CMJP) 
com a Medalha Cidade de João Pessoa. A solenidade 
aconteceu ontem (29) no Plenário Humberto Lucena.

Aula

ANtOLOGIA 

MEMÓRIAS

Caio Vitor Sales, 
Carla Alexandra 
Moita Minervino, 
Carlos Alberto 
Falci Alves, Ewer-
ton Holanda, Felipe 
Andrade, Gilberto 
Lopes de Andrade, 
Keynes Porto Car-
neiro, Neilton Neves 
dos Santos, Reinaldo 
A. Muribeca Filho, 
Rômulo Soares de 
Lima, Terezinha Vilar 
Gonçalves e 
Washington Espínola.

PARABéNS

Novos clássicos

Foto: Dandara Costa

Foto: Arquivo

Marcela Fujiy, Chris Gava e Andre Pinto em evento de co-branding

O professor Eduardo Cavalcanti e sua filha Marina Rosa foram prestigiar a nova exposição de Flávio Tavares

André Carlo Pontes entregando comenda ao jornalista Fábio Cardoso 

A cantora Débora Ma-
lacar e o grupo Para-
lelo Cia de Dança se 
apresentaram ontem 
à noite no lançamento 
da antologia “Prosas de 
oficina”, organizada por 
Débora Gil Pantaleão.  
No livro, textos de Leina 
Chaves, Samara Araújo, 
Débora Malacar, Deyse 
Luna Freire, Eliza Araújo, 
Francielly Pessoa, Iara 
Costa, Ícaro Medeiros 
de França, Laís Nobre, 
entre outros autores. A 
mais recente novidade 
da Editora Escaleras foi 
apresentada no espaço 
A Budega Arte Café. 

Nesta quinta-feira, às 
17h, na Academia Parai-
bana de Letras, o edu-
cador e escritor Itapuan 
Botto Targino lança seu 
mais novo livro “Desem-
bargador Gonçalo de 
Aguiar Botto de Menezes 
– Memórias”, com selo 
da Editora Ideia. A capa 
é uma pintura de Flávio 
Tavares. A solenidade na 
APL será presidida por 
Damião Ramos Caval-
canti e terá a apresenta-
ção do desembargador 
federal Rogério Fialho.

Foto: Reprodução

Foto: Dalva Rocha Fotografia

scosta.dandara@gmail.com

RITA LEE JOHN CHURTON COLLINSmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Na prosperidade, nossos amigos 
nos conhecem; na adversidade, nós 

conhecemos nossos amigos                                                                                                                                           

 Adoro cicatrizes, tatoos da vida. 
Me fazem lembrar que eu fui mais 

forte do que aquilo que me feriu                                                                                                                                           

Ui!
 

O jornalista Fábio 
Cardoso recebeu a co-
menda “Destaque Jor-
nalista de Economia 
2018”, em solenidade 
referente ao Dia do 
Economista na última 
terça-feira, na UFPB.

 O evento foi pro-
movido pelo Conselho 
Regional de Economia 
da Paraíba e o Centro 
de Ciências Sociais  
Aplicadas da UFPB e 
contou com palestra de  
André Carlo Pontes, 
presidente do TCE-PB

Melca Farias é a nova presidente do Fórum das 
Mulheres de Negócios da Paraíba. Eleita pelas 
próprias associadas para comandar o biênio 
2019-2021, assume o cargo deixado pela ante-
cessora Thereza Formiga. A consultora de comér-
cio exterior irá dirigir a associação ao lado de Alki-
ra Rezende, vice-presidente, Ana Maria Gonçalves, 
secretária, e Fátima Marques, tesoureira. O Con-
selho Fiscal do Fórum será comandado por Gerla-
ne Vinagre, Mary Targino e Fernanda Brambilla. Já 
o Conselho Fiscal será dirigido por Juliana Castro, 
Suzelia Cabral e Simone Aguiar.

Mulheres de negócio

Foto: Dandara Costa
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Esportes
Torcida do Belo
Se não conseguiu o acesso não foi por falta de apoio da torcida, 
pois ela deu um show nas arquibancadas e foi a terceira mlhor 
da Série C e superou clubes até da Série B. Página 24
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Verdão venceu o jogo de ida por 2 a 0 e, em casa, tem tudo para se garantir às quartas de final da Libertadores

O elenco do Palmeiras 
tem repetido nos últimos dias 
a necessidade de não se aco-
modar com a vantagem de 2 
a 0 construída sobre o Cer-
ro Porteño para o jogo pela 
Copa Libertadores, hoje às 
21h45, no Alianzz Parques. O 
meia Hyoran, que foi titular na 
partida de ida, em Assunção, 
reforçou o discurso ontem, 
ao cobrar humildade do time 
antes do reencontro com os 
paraguaios.

No começo do mês, o time 
Alviverde construiu boa van-
tagem diante dos paraguaios 
e pode até perder por um gol 
de diferença no Allianz Parque 
que estará classificado. "Claro 
que fizemos um bom placar 
jogando fora de casa. Fomos 
melhores e vencemos. Mas es-
tamos classificados? Estamos 
na próxima fase? Ainda não. 
Então não tem o que comemo-
rar. É foco e humildade", disse 
Hyoran.

Para se blindar contra o 
favoritismo, o técnico Luiz Fe-

Estadão/Globo Esporte

Globo Esporte

ESPN

Palmeiras é o favorito no 
jogo com o Cerro Porteño

Edição: Geraldo Varela Editoração: xxxxxxxxxxxxxx

lipe Scolari fechou os treinos 
nos últimos dias e cobrou do 
time seriedade. O Palmeiras 
está invicto nesta Libertadores 
e teve a melhor campanha da 
fase de grupos da competição. 
"É Libertadores e tem o Cerro 

do outro lado, uma equipe de 
tradição. Temos que jogar nos-
so jogo pensando em vencer", 
afirmou o jogador.

A tendência é o time ser 
escalado com: Weverton; May-
ke, Antonio Carlos, Edu Dra-

cena e Diogo Barbosa; Felipe 
Melo, Bruno Henrique e Moi-
sés; Dudu, Willian e Borja.

Felipão
Não há nenhum trei-

nador em 104 anos de Pal-

meiras com mais história 
na Libertadores do que Luiz 
Felipe Scolari. Nesta quinta-
feira, quando o Verdão entrar 
em campo para enfrentar o 
Cerro Porteño, do Paraguai, 
o comandante fará seu jogo 

número 60 na competição 
sul-americana.

Por causa das edições de 
1999 e 2000, Felipão se tor-
nou o técnico que mais vezes 
dirigiu o Palmeiras na Liber-
tadores, com 15 vitórias, cin-
co empates e nove derrotas. 
Naquelas duas temporadas, 
o time Alviverde conquistou 
o título em 1999 e ficou com 
o vice-campeonato no ano 
seguinte.

O retrospecto de Scola-
ri no torneio pode ser mais 
um motivo para o torcedor 
palmeirense confiar na clas-
sificação para as quartas de 
final do torneio sul-america-
no, mesmo que o discurso 
do treinador após o empate 
contra o Internacional, no 
último domingo, tenha sido 
o de evitar qualquer euforia 
dentro e fora do clube.

No jogo de ida, o Ver-
dão venceu o Cerro no Pa-
raguai por 2 a 0, o que dá ao 
time de Felipão a vantagem 
de poder até perder por 
um gol de diferença para se 
classificar para a próxima 
fase.

Caso Sanchez

Santos demite o funcionário que
cuidava do registro dos jogadores

Apesar de colocar a 
culpa da punição no Caso 
Sánchez na Conmebol, o 
Santos demitiu, ainda nes-
sa terça-feira, Felipe Nó-
brega, um dos funcionários 
responsáveis pelo registro 
de jogadores. A informação 
foi inicialmente publicada 
pelo “Yahoo” e confirmada 
pelo GloboEsporte.com.

Outras pessoas en-
volvidas no processo de 
inscrição ou registro dos 
atletas também podem 
ser desligadas nos próxi-
mos dias. Nos bastidores, o 
Peixe busca possíveis “cul-
pados” pelo equívoco, que 
resultou na eliminação do 
Peixe na Libertadores.

A entidade modificou 
o resultado da partida de 

Argentinos veem escândalo

A polêmica classificação do Independiente contra o 
Santos em duelo válido pelas oitavas de final da Copa 
Libertadores não foi perdoada nem mesmo pela im-
prensa argentina. Com o título “Passou com escândalo”, 
o relato do jornal Olé detonou a Conmebol pelas ações 
que fizeram o time brasileiro ser punido.

“Em um contexto muito hostil pelo 3 a 0 que lhe 
deu a Conmebol na primeira partida, o Independiente 
ficou quieto no Pacaembu e foi muito mais que o Santos. 
Os incidentes finais fecharam uma série manchada”, 
publicou o jornal.

O clube brasileiro foi considerado culpado pela 
Conmebol por escalar irregularmente o volante Carlos 
Sánchez, que teria uma suspensão a cumprir por uma 
expulsão quando ainda defendia o River Plate.

Consequentemente, o empate de 0 a 0 no jogo 
de ida, em Avellaneda, foi alterado para uma vitória 
por 3 a 0 dos argentinos, mudando completamente o 
rumo do confronto

“É difícil tentar analisar o jogo em meio a tanto 
escândalo, fechou com aqueles incidentes causados 
os torcedores de Santos em um Pacaembu em estado 
de ebulição. Doze minutos antes do final, uma bomba 
foi o motivo de um novo frenesi que mancha o futebol 
sul-americano em geral e a Conmebol, mais uma 
vez odiada por suas próprias decisões”, completou o 
períodico.

ida, terminada empata-
da por 0 a 0, e decretou 
vitória do Independiente 
por 3 a 0. Nessa terça, no 
Pacaembu, o Santos não 
conseguiu furar o bloqueio 
argentino e o jogo termi-
nou novamente sem ter as 
redes balançadas.

“Vamos direto ao TAS 

(Tribunal Arbitral do Es-
porte), direto à Fifa. Já 
tem três processos contra 
a Conmebol e agora mais 
um. Se for possível, pa-
ralisar essa competição, 
porque ela está desmora-
lizada. A partir do momen-
to que pune um clube que 
cometeu o mesmo erro, 

se é que cometeu erro, do 
River Plate, que depois de 
oito partidas foi liberado... 
e o Santos não foi liberado 
“ disse Peres.

O caso Sánchez
Quando ainda defen-

dia o River Plate, em 2015, 
Carlos Sánchez foi expulso 
ao agredir um gandula na 
semifinal da Copa Sul-A-
mericana contra o Huracán. 
Em dezembro daquele ano, 
o jogador uruguaio recebeu 
uma suspensão de três jo-
gos e multa de US$ 3 mil.

De acordo com o Re-
gulamento Disciplinar da 
Conmebol, a suspensão por 
partida teria que ser cum-
prida no torneio seguinte 
organizado pela entidade 
do qual Sánchez participas-
se, independentemente de 
ele ter trocado de clube.

Jogadores do Palmeiras estão confiantes, mas precavidos e conscientes da grande responsabilidade de garantir a classificação no jogo de volta hoje

No segundo jogo, no Pacaembu, houve novo empate entre as equipes

Foto: Cesar Greco

Foto: Nelson Almeida
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É tempo de reflexão. A vida continua e o Botafogo, 
uma instituição tradicional do futebol brasileiro, vai 
seguir a sua caminhada em busca do tão sonhado ob-
jetivo de retornar a Série B do Campeonato Brasileiro. 
Já bateu na trave em 2016, diante do Boa Esporte, em 
Varginha, quando levou o gol da derrota aos 52 minu-
tos do segundo tempo; este ano sucumbiu também 
nos acréscimoos para o Botafogo paulista com um aos 
48 minutos e perda na disputa de pênaltis. São feridas 
que devem ser cicatrizadas em breve.

Agora é olhar pra frente. Refletir sobre alguns er-
ros e traçar um novo planejamento para a equipe que 
novamente terá quatro competições no seu calendá-
rio: Copa do Nordeste, Campeonato do Nordeste, Cam-
peonato Brasileiro da Série C e ainda a Copa do Brasil, 
portanto muitos jogos para o torcedor em importan-
tes e a possibilidade de conseguir mais patrocínios.

Vejam o exemplo do Fortaleza que passou vários 
anos na Série C, inclusive decindo a vaga em casa por 
duas vezes, e saiu frustrado, mas em 2017 logrou o êxi-
to tão esperado e já está brigando para subir o último 
degrau que é o Campeonato Brasileiro da Série A, a eli-
te do futebol brasileiro.  Então, esqueçam a Série C de 
2018 e vamos nos concentrar na próxima temporada.

E em 2019 teremos o clássico Botafogo x Treze, o 
que vai tornar a competição nacional ainda mais emo-
cionante devida a grande rivalidade entre as equipes. 
É pena que o Campinense ficou nas quartas de final 
depois de uma excelente campanha. Mas é o futebol 
com a sua magia, onde nem sempre o melhor ou o fa-
vorito ganha a partida.

Na próxima temporada vamos ter a alegria de ver 
o Grêmio Serrano no Campeonato Brasileiro da Série D, 
inédito na sua história. O Campinense vai tentar mais 
uma vez e trouxe o técnico Francisco Diá, campeão pelo 
clube em 2015 e 2016.

Levanta e sacode 
a poeira, Belo!

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

A sacanagem da Conmebol contra o 
Santos foi grande ao puní-lo no dia do 
segundo jogo contra o Independiente 
com o Alvinegro entrando em campo já 
perdendo de 3 a 0. Até os argentinos 
criticaram a decisão da Entidade que 
rege o futebol sul-americano. Se a de-
cisão irritou os dirigentes santistas, ima-
ginem os torcedores que suportaram 
até os 37 minutos do segundo tempo 
quando o placar estava 0 a 0 e come-
çou a grande confusão com bombas 
atiradas no campo seguida de invasão 
de torcedor. Um espetáculo triste em 
solo brasileiro e mais uma vez a torcida 
vai causar graves prejuízos ao clubes 
pelo vandalismo no Pacaembu.

Punição à vista

Cuca Copeiro
Em entrevista coletiva 
após o empate de 0 a 
0 contra o Indepen-
diente e a eliminação 
da Taça Libertadores, 
o técnico Cuca pegou 
pesado e denunciou 
falta de profissina-
lismo no clube por 
conta da punição ao 
jogador Sanchez.

O Grêmio ficou 
fora das semifinais 
da Copa do Brasil, 
mas já recuperou-se 
noutra competição 
bem mais importante, 
a Libertadores, e está 
nas quartas de final 
após eliminar o Es-
tudiantes nos pê-
naltis, em sua arena

Com o processo eleitoral deflagrado na 
Federação Paraibana de Futebol não se sabe 
sobre as disputas do Campeonato Paraibano 
Sub-17 e Sub-20 que estão no calendário, sem 
falar no Campeonato Paraibano Feminino. A eleição 
será no final de setembro. Ficará outubro e novem-
bro para buscar uma solução para as competições.

Competições ameaçadas

Andressa Oliveira, do lançamento de disco, participa do evento com Thiago Braz e Darlan Romani na Bélgica

Três brasileiros participa-
rão das finais a Liga Diamante, 
o principal circuito de compe-
tições da IAAF. Os destaques 
brasileiros são: a paraibana 
Andressa de Morais (lança-
mento do disco), Thiago Braz 
(salto com vara), e Darlan Ro-
mani (arremesso do peso). A 
competição começa hoje e ter-
mina amanhã. 

Nesta sexta-feira, em Bru-
xelas, Andressa de Morais fará 
companhia para Thiago Braz 
como representante do Brasil. 
A paraibana também está ten-
do um ano excelente. Quebrou 
o recorde sul-americano do 
disco no GP Brasil Caixa, em ju-
lho, em Bragança Paulista, com 
65,10 m, marca que lhe dá o sé-
timo lugar no Ranking Mundial 
de 2018.

Finalista no Mundial de 
Londres 2017, a atleta recebeu 
convites para várias competi-
ções internacionais. Ficou em 
quarto lugar nas etapas da Liga 
Diamante de Londres, de Doha 
e de Paris, e em sétimo em 
Roma, garantindo participação 
na final. 

As suas adversárias são 
conhecidas na temporada in-
ternacional: as cubanas Denia 
Caballero, Yamé Pérez, a nor-
te-americana Gia Lewis-Small-
wood, as alemãs Nadine Muller 
e Claudine Vita e a croata San-
dra Perkovic, bicampeã olímpi-
ca e bicampeã mundial.

Thiago Braz
Ele salta hoje, a partir das 

13h30 (de Brasília). O cam-
peão olímpico no Rio 2016 
terá adversários fortes: o fran-
cês Renaud Lavillenie, o nor-
te-americano Sam Kendricks, 

o canadense Shawn Barber, o 
russo Timur Morgunov, o gre-
go Konstantinos Filippidis e 
os poloneses Piotr Lisek e Pa-
wel Wojciechowski. A melhor 
marca do brasileiro é de 5, 70 
m. Thiago, que passou as últi-
mas semanas em treinamento 
com o técnico Vitaly Petrov, em 
Fórmia, na Itália, onde mora, 
buscando melhorar seus re-
sultados. A sua melhor marca 
na temporada ao ar livre é 5,70 
m. Na grande final de Bruxelas, 
amanhã, o grupo terá o reforço 
do sueco Armand Duplantis, 
campeão mundial sub-20 e 
líder do Ranking Mundial da 
IAAF com 6,05 m, marca obtida 
na conquista do título europeu, 
em Berlim, neste mês.

Darlan Romani
Nas finais de hoje, no Let-

zigrund Stadium, o Brasil es-
tará representado por Darlan 

Romani. Quarto colocado no 
Ranking Mundial, com 21,95 
m, o catarinense vive a melhor 
temporada da carreira. Quinto 
colocado no Rio 2016, este ano 
ficou em quarto no Mundial In-
door de Birmingham. Na Liga 
Diamante, ganhou três meda-
lhas: foi bronze em Eugene, 
nos Estados Unidos, prata em 
Lausanne, na Suíça, e bronze 
em Monte Carlo, em Mônaco. 
Em Eugene, obteve o recorde 
sul-americano de 21,95m - um 
centímetro a mais do que havia 
conseguido em Bialostyk, na 
Polônia, com 21,94m.

Os melhores arremes-
sadores estarão na final, que 
começa às 19h40 (14h40 de 
Brasília): os norte-americanos 
Ryan Crouse e Darrell Hill, o 
neozelandês Tomas Walsh, 
o polonês Michal Haratyk, o 
tcheco Tomás Staněk e o ale-
mão David Storl.

Lance/CBAt

Ministério do Esporte

Paraibana disputa a final da
Liga Diamante em Bruxelas

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Política de Prevenção

Comitê Olímpico e a ONU Mulheres
combatem assédio sexual no esporte

Representantes do Comi-
tê Olímpico Brasil (COB) e da 
ONU Mulheres se reuniram 
durante dois dias, na sede do 
COB, para discutir conjun-
tamente as diretrizes para a 
elaboração da Política de Pre-
venção e Enfrentamento ao 
Assédio e Abuso Sexual, que 
será implementada ainda esse 
ano pelo COB. 

 As diretrizes da nova 
política abrangerão todas as 
atividades desenvolvidas pela 
entidade esportiva e seus fun-
cionários e valerão para even-
tos e missões organizadas 
pelo COB, como os Jogos Esco-
lares da Juventude, que rece-
bem anualmente quase 6 mil 
atletas de todo Brasil em sua 
etapa nacional. Os quase 80 
jovens que representarão o 
Brasil nos Jogos Olímpicos da 
Juventude, que acontecem de 
6 a 18 de outubro, em Buenos 
Aires, já receberão orienta-
ções do COB sobre o assunto 
e terão um canal aberto para 
eventuais denúncias durante 
o evento. 

 “O COB está totalmen-
te comprometido em elabo-
rar uma política eficaz para 
tratar um tema tão delicado 
como o assédio e o abuso no 
esporte com a profundidade 
merecida. Estamos extre-
mamente orgulhosos por 
contar com o apoio de uma 
entidade com tamanha cre-
dibilidade como a ONU Mu-
lheres nesta causa. Isso nos 
dá a certeza de que a inicia-
tiva trará benefícios enor-
mes para a comunidade 
esportiva brasileira. O COB 
está inteiramente imbuído 
em combater qualquer tipo 

de violência, seja moral ou 
sexual, contra uma pessoa 
envolvida no esporte. Muito 
em breve, teremos uma po-
lítica robusta, que será uma 
referência para todas as en-
tidades esportivas. A busca 
por um ambiente seguro, 
positivo e equilibrado no 
esporte é o que nos norteia, 
inspira e motiva”, enfatiza o 
presidente do COB, Paulo 
Wanderley.

 O COB já possui uma 
ouvidoria, canal aberto para 
receber qualquer tipo de 
denúncia e, com a nova po-
lítica, aprimorará todos os 

processos internos e externos 
relacionados a casos de abuso e 
assédio no ambiente esportivo. 

 Para a elaboração da nova 
política, um grupo de trabalho 
foi formado por profissionais 
das mais diferentes áreas de 
atuação dentro do COB. Repre-
sentada pela gerente de Proje-
tos, Carolina Ferracini, e pela 
especialista no Enfrentamento 
à Violência contra as Mulheres 
Aline Yamamoto, a ONU Mu-
lheres se juntou ao grupo para 
prestar consultoria e orientar 
na elaboração do documento.

 “Parabenizamos a inicia-
tiva do COB de instituir uma 
política de enfrentamento ao 
assédio e abuso sexual. Só a 
abertura da entidade para de-
bater um assunto tão complexo 
já mostra o compromisso com 
o tema. Considero um grande 
avanço, que deixará um lastro 
positivo em toda comunidade 
esportiva brasileira. Nossa atua-
ção é no sentido de orientar o 
COB a adotar as melhores prá-
ticas na resposta a um assunto 
tão sério como esse. A ONU Mu-
lheres está orgulhosa de fazer 
parte deste momento”, afirma 
Nadine Gasman.

Finalista no Mundial de 
Londres 2017, a atleta 
recebeu convites para 

várias competições 
internacionais. 

Representantes do COB e da ONU Mulheres na luta contra assédio sexual

Foto:CBAt/Divulgação

Foto: COB/Divulgação
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Bragantino e Operário abrem os jogos de ida, neste sábado, e Cuiabá e Botafogo jogam no domingo

A Diretoria de Compe-
tições da CBF divulgou, nes-
ta terça-feira (28), a tabela 
detalhada das semifinais do 
Campeonato Brasileiro Série 
C 2018. No documento consta 
as informações de datas, locais 
e horários dos confrontos da 
terceira fase da competição. 
Classificados, Bragantino-SP, 
Operário-PR, Cuiabá-MT e Bo-
tafogo-SP também garantiram 
o acesso para a Série B do Bra-
sileiro em 2019.

Pelos jogos de ida, o Braga 
recebe o Fantasma em seus do-
mínios, no Nabi Abi Chedid, em 
Bragança Paulista (SP). O duelo 
está marcado para 1º de setem-
bro, sábado, às 16h (horário de 
Brasília). Já o Dourado abre a 
Arena Pantanal para enfrentar 
o Pantera Negra no dia seguin-
te, 2 de setembro, às 19h. 

No confronto de volta, 
o Cuiabá viaja até o Estádio 
Santa Cruz, em Ribeirão Preto 
(SP), para decidir a vaga para 
a grande final, enquanto o Bra-
gantino visita o Operário no 
Germano Kruger, em Ponta 
Grossa. As partidas serão 
realizadas nos dias 8 (sábado) 
e 9 (domingo) de setembro, às 
17h e 15h30, respectivamente. 

CBF

Semifinais da Série C definidas

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Dois nomes para lá 
de especiais na Seleção 
Brasileira estarão juntos 
em campo nesta tempo-
rada 2018/2019. Ainda 
se recuperando da lesão 
no joelho direito, que o 
tirou da Copa do Mundo, 
Daniel Alves deve demo-
rar mais alguns meses 
para voltar a campo, mas 
já optou por fazer uma 
homenagem na ocasião. 
Nessa terça-feira (28), o 
brasileiro afirmou que 
usará a camisa 13 para 
fazer uma referência a 
Zagallo, uma das lendas 
da história da Canarinho.

Em seu perfil no Ins-
tagram, o lateral do Paris 
Saint-Germain explicou 
a seus seguidores que a 
escolha se deu por sua 
tradição de fazer home-
nagens a outras pessoas 
através do número de sua 
camisa. E que o escolhido 
desta vez foi o Velho Lobo, 
porque ele acredita que as 
menções honrosas devem 
ser recebidas em vida.

– Para mim, como 
vocês bem sabem, as his-
tórias mais importantes 
são escritas pelos seus 
donos, as páginas não 
são o mais importante e 
sim o que estarão escri-
tas nelas. Sempre gosto 
de mudar números e ho-
menagear pessoas que de 
alguma forma me inspi-
ram, pessoas que têm sig-
nificado na minha vida. 
Dessa vez vai para nosso 
ídolo e inesquecível Ve-
lho Lobo Zagallo. Sempre 
acreditei que qualquer 
homenagem deve ser fei-
ta em vida. 

Já presente na Copa 
do Brasil, o VAR (árbi-
tro de vídeo) pode fazer 
parte de mais competi-
ções nacionais no ano 
que vem. De acordo com 
informações do ‘UOL Es-
porte’, o arbitro de vídeo 
pode estar presente no 
Campeonatos Paulista e 
Campeonato Carioca da 
próxima temporada. 

As Federações de 
futebol dos respectivos 
estados estão fechando 
o acordo que deve cus-
tar cerca de 25 mil reais 
por partida, metade da 
quantia paga na Copa do 
Brasil.

Sucesso na Copa do 
Mundo, o árbitro de vídeo 
era produto da empresa 
estrangeira Hawk-Eye, 
que está com tudo prati-
camente acordado para 
fechar a parceria com a 
Ferj. No entanto, a FPF 
ainda não definiu qual 
organização irá promo-
ver a operação, apesar 
da Hawk-Eye também 
ser favorita para assumir 
o processo em São Paulo. 

Se confirmar a par-
ceria, inicialmente o 
VAR deve ser utilizado 
nas fases finais de ma-
ta-mata das respecti-
vas competições, assim 
como é feito na Copa do 
Brasil. Contudo, neste 
torneio, à custo da CBF, 
a empresa que fornece 
o serviço é a Broadcast, 
mesma organização que 
servi como produtora de 
imagens da ‘Rede Globo’.

Lateral do
PSG faz 
tributo ao 
Velho Lobo

Árbitro de
vídeo nos
Estaduais
do RJ e SP

CBF Lance

A Diretoria de Com-
petições da CBF divulgou, 
nesta terça-feira (28), os do-
cumentos técnicos – Plano 
Geral de Ação, Regulamento 
Específico e a Tabela básica 
da Copa do Brasil Sub-17. 
A competição está marcada 
para começar no dia 3 de 
outubro, com bola rolando 
para todos os jogos de ida. 
Os confrontos de volta estão 
marcadas para o dia 10 do 
mesmo mês. 

Diferente do regula-
mento de 2017, o sorteio 
de confrontos nas próximas 
fases não será realizado. O 
chaveamento definido na 
tabela básica determina os 
duelos até o final da compe-
tição. Um sorteio será reali-
zado a partir da terceira fase 
para definir os mando de 
campo dos jogos. 

A Copa do Brasil Sub-
17 é dividida em cinco fases, 
com 32 clubes participan-
tes. Na primeira fase, 32 
clubes são distribuídos em 

Copa do Brasil Sub-17 começará em 
outubro com participação de 32 clubes

16 confrontos. Caso o clube 
visitante vença por dois ou 
mais gols de diferença, eli-
mina a partida de volta. Na 
segunda fase, 16 equipes 
são divididos em oito con-
frontos, válidos pelas oita-
vas de final. Nessas duas 
fases iniciais, a equipe com 
melhor posição no Ranking 
da CBF tem o mando de 
campo da partida de volta.

A partir da terceira 
fase (quartas de final), os 
mandos são definidos por 
sorteio, onde oito clubes 
são divididos em quatro 
confrontos. Na fase semi-
final, mantendo o mesmo 
chaveamento pré-defini-
do desde a primeira fase, 
quatro equipes lutam por 
duas vagas na quinta fase, 
a decisão. 

CBF e Fifa promovem curso de
futebol para treinadores brasileiros

Desde ontem, a Confede-
ração Brasileira de Futebol, 
em parceria com a Fifa, está 
promovendo o Curso de Aper-
feiçoamento de Treinadores 
e Treinadoras do Futebol Fe-
minino na Granja Comary, em 

Teresópolis. O curso conta com 
a presença de 29 participantes, 
entre treinadores do Campeo-
nato Brasileiro Feminino A1 e 
A2 licenciados pela CBF Aca-
demy e colaboradores da mo-
dalidade no país. As palestras 
estão sendo ministradas pela 
instrutora técnica da Fifa, a pro-
fessora Andrea Rodebaugh. Ex-

jogadora de futebol, a mexicana 
tem passagens pela seleção do 
México, além de ter atuado nas 
ligas nacionais dos EUA, França 
e Japão. Atualmente é treina-
dora do Xolos de Tijuana. Des-
de 2008, ela também ocupou 
o cargo de instrutora da Fifa, 
trabalhando em projetos nas 
regiões da Concacaf e da Con-

mebol. O psicólogo esportivo 
Gabriel Almeida também parti-
cipará do curso. São cinco dias 
de atividades com temas va-
riados dentro da parte técnica: 
tendências do futebol feminino, 
metodologia de ensino, orga-
nização de treinamento, con-
ceitos e princípios defensivos e 
ofensivos e planejamento.

JoGoS dE Ida - 3/10 
Vila Nova-GO x Palmeiras-SP 
Boa-MG x Internacional-RS 
Vitória-BA x Ponte Preta-SP 
Oeste-SP x Vasco da Gama-RJ 
Brasil-RS x Fluminense-RJ 
Juventude-RS x Cruzeiro-MG 
Figueirense-SC x Corinthians-SP 
Bahia-BA x Atlético-PR 
América-MG x Chapecoense-SC 
Londrina-PR x Flamengo-RJ 
Ceará-CE x Atlético-MG 
Atlético-GO x São Paulo-SP 
Paraná-PR x Santos-SP 
Avaí-SC x Grêmio-RS 
Coritiba-PR x Sport-PE 
Paysandu-PA x Botafogo-RJ

CBF

CBF

JoGoS dE Ida 
Bragantino-SP x Operário-PR 
n data: 1/9 - Sábado
n Horário: 16h
n Local: Nabi Abi Chedid - Bragança 
Paulista (SP)

Cuiabá-MT x Botafogo-SP 
n data: 2/9 - Domingo
n Horário: 19h
n Local: Arena Pantanal - Cuiabá (MT)

n JoGoS dE VoLta
Botafogo-SP x Cuiabá-MT 
n data: 8/9 - Sábado
n Horário: 17h
n Local: Santa Cruz - Ribeirão
 Preto (SP)

Operário-PR x Bragantino-SP
n data: 9/9 - Domingo
n Horário: 15h30
n Local: Germano Kruger - 
Ponta Grossa (PR)

O Operário-PR, que eliminou o Santa Cruz-PE nas quartas de final, vai enfrentar o Bragantino-SP nas semifinais, com a vantagem de fazer o último e decisivo jogo em casa

Flamengo e Vasco estão confirmados na Copa do Brasil Sub-17

Foto: José Tramontin/OFEC

Foto: Carlos Gregório Júnior
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Com média de 5.861 torcedores por jogo, ainda ganha de clubes da Série B, como Goiás, Guarani, Ponte Preta e Figueirense

Logo após perder a vaga 
para a Série B, com a derrota 
nos pênaltis para o Botafogo 
de Ribeirão Preto, o técnico 
do Belo, Evaristo Piza, deu 
uma entrevista afirmando 
que o campeão paraibano já 
tem hoje uma estrutura de 
clube da segunda divisão, 
e que fatalmente chegará 
ao acesso em breve. Não há 
como negar a afirmação do 
treinador, após as reformas 
que tem passado o CT da 
Maravilha do Contorno, nos 
últimos anos. Porém, ou-
tro dado que comprova que 
o Botafogo não é um clube 
para estar na Série C não foi 
mencionado pelo treinador, 
e vem das arquibancadas. A 
média de público dos jogos 
do Belo como mandante é a 
terceira maior de todas as 
equipes da Série C e a sexta 
maior juntando os clubes da 
Série B e C. 

De acordo com dados 
do site Srgoool, a média de 
público nos jogos do Botafo-
go no Almeidão foi de 5.861 
e o total de público chegou 
a 58.613 em 10 partidas. O 
campeão de público da ter-
ceira divisão foi o Santa Cruz, 
com 8.637 pessoas por par-
tida, seguido do Remo, com 
8.398. O Náutico ficou em 
quarto. Coincidentemente, 
nenhum dos quatro clubes 
chegaram às semifinais da 
competição. Em outras pala-
vras, o Belo superou 17 clu-
bes da Série C e 16 da Série 
B em média de público. Bem 
mais inclusive do que os qua-
tro semifinalistas da Série C, 
Botafogo-SP, Operário-PR, 
Cuiabá-MT e Bragantino-SP.

A média de público do 
Botafogo, nos jogos em João 
Pessoa, é até maior do que a 
do Goiás, Ponte Preta, Guara-
ni, Figueirense, CRB e outros 
grandes clubes da Série B. 
Aliás, se o Belo pertencesse 
à segunda divisão, só ficaria 
atrás do líder Fortaleza, com 
média de público de 22.109 
por jogo, do CSA, com 8.543 
e Coritiba, com 6.069 pes-
soas por partida, no Couto 
Pereira.

Baseado nestes núme-
ros, é possível afirmar que 
se o Botafogo tivesse pas-
sado para as semifinais da 
Série C, a média de público 
seria ainda maior, podendo 
subir ainda mais no ranking 
de público do Campeonato 
Brasileiro. Isto mostra que se 
depender do apoio do torce-
dor do Belo, o clube tem tudo 
para fazer parte da segunda 
divisão, num futuro próximo. 
Faltou pouco este ano, mas 
as esperanças estão renova-
das para 2019. 

 

Média de público do Botafogo
supera 17 clubes da Série C 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Se o Belo pertencesse 
à 2a divisão, só ficaria 

atrás do líder Fortaleza, 
com média de público 
de 22.109 por jogo, 
do CSA, com 8.543 e 
Coritiba, com 6.069.

Planejamento

Pré-temporada da
Raposa terá 45 dias

O Campinense deverá 
ter uma pré-temporada de 
45 dias. Isto é o que defen-
de o técnico Francisco Diá, 
que pretende trabalhar 
com um elenco de 27 joga-
dores. Sendo assim, o Ru-
bro-Negro deverá começar 
as atividades para 2019, já 
em novembro deste ano. 
A comissão técnica está 
definida. Além do técnico 
Diá, a equipe tem o auxiliar 
técnico Romildo Freire, o 
preparador físico Venâncio 
e o preparador de goleiros 
Tinho.

Segundo o técnico Diá, 
o planejamento está em 
ritmo acelerado, e já 6 jo-
gadores estão apalavrados 
com o clube. "Não pode-
mos revelar agora os no-
mes, para não atrapalhar 
as negociações. O mercado 

está muito disputado, e nós 
só anunciaremos, após a 
assinatura dos contratos", 
disse o treinador, adian-
tando que vai viajar para 
observar novos jogadores, 
e que a maioria deles, tem 
contrato em vigor e não 
pode ainda se compro-
meter oficialmente com o 
Campinense.

A Raposa não tem 
muitos recursos no mo-
mento. A diretoria do clu-
be está tentando acertar 
alguns patrocínios. Por 
este motivo, o técnico Diá 
pretende formar um time 
bom a barato. "Nós esta-
mos atrás de jogadores 
que possam entrar na rea-
lidade financeira do clube. 
Vamos montar uma equipe 
bastante competitiva, com 
pouco investimento. Não 
é difícil encontrar bons 
jogadores, porque muitos 
querem jogar no Campi-

A segunda divisão co-
meça no próximo dia 16 
de setembro, e alguns clu-
bes já estão praticamente 
prontos para a competi-
ção. Um deles é o Esporte 
de Patos, um dos favoritos, 
que já conquistou o título 
nos anos de 2005, 2013 
e 2015. Esta semana, o 
torcedor do Patinho Feio 
teve muitos motivos para 
comemorar, com a contra-
tação de um ídolo, o meia 

Enercino, que começou 
a carreira no clube e que 
já foi destaque em outras 
equipes do Nordeste. 

Para o diretor de fu-
tebol, Marco Cesar, a che-
gada do atleta qualifica 
muito o elenco, que vai em 
busca da volta à primeira 
divisão do futebol parai-
bano. O clube está afasta-
do da elite estadual, desde 
2013.

“Enercino nasceu 
para o futebol na base do 
Esporte e temos a certe-
za que ele joga pelo Clube 

com muito amor e raça. 
Ele vem pronto para nos 
ajudar neste novo desafio. 
É um grande jogador”, de-
clarou o dirigente.

Além de Enercino, o 
Esporte investiu também 
em outros jogadores ex-
perientes e conhecidos 
dos patoenses, dentre eles 
o zagueiro Eduardo Sou-
sa, o volante Marcílio, os 
meio-campistas Ivan e Pa-
trick, além do atacante Jó 
Boy. A diretoria continua 
atrás de reforços e nas 
próximas horas poderá 

fechar com o meia Ruan e 
o atacante Du. Ambos são 
prata da casa.

O Esporte também 
está fechando uma parce-
ria com o Botafogo, como 
já aconteceu em anos an-
teriores, para que o Belo 
possa emprestar alguns 
atletas das categorias de 
base. Comenta-se que o 
campeão paraibano ce-
derá 5 atletas ao clube 
patoense, sendo um go-
leiro e 4 jogadores para 
a linha. O elenco deverá 
ser fechado com a pre-

sença destes jogadores e 
de outros das categorias 
de base do próprio Alvir-
rubro.

Sob o comando do 
técnico Marcos Nascimen-
to, o time já começou a 
pré-temporada. No pró-
ximo domingo, o clube 
realizará um evento na 
AABB de Patos para apre-
sentar o elenco a torcida. 
Na oportunidade, será 
realizado um bingo, com 
a finalidade de arrecadar 
verbas para as disputas da 
segundona.

Esporte de Patos segue intensificando os treinos 
e meta é conquistar outra vez a Segunda Divisão

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

nense, pela história do clu-
be e pela grandeza de sua 
torcida", afirmou o treina-
dor, que pretende também 
aproveitar alguns atletas 
da base do clube e alguns 
profissionais que no mo-
mento estão emprestados a 
outros clubes, como Rafael, 

que está no Boa Esporte, e 
Marcelinho, que hoje de-
fende o Fortaleza.

Em 2019, o Cam-
pinense participará do 
Campeonato Paraibano, 
Copa do Brasil e também 
do Brasileiro da Série D. 
Para entrar com um ritmo 

forte em todas as compe-
tições, Diá pretende fazer 
um trabalho de 45 dias, 
com a primeira parte físi-
ca em academia, e depois 
a parte técnica e tática, já 
no novo gramado do Re-
natão, que está sendo to-
talmente reformado. 

Além da boa campanha na Série C do Campeonato Brasileiro, o Botafogo mostrou também a sua força nas arquibancadas, onde a torcida compareceu sempre em grande número ao Almeidão

Técnico Francisco Diá com o presidente Willaim Simões durante entrevista coletiva realizada no Renatão

Foto: Josemar Gonçalves

Foto: PBesportes
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 212/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos, Centro 
Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 13/09/2018 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE FARDAMENTO, TOALHA E LENÇOL des-
tinado à SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA - SEAP, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-00902-6
João pessoa, 29 de agosto de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE EDITAL 

TOMADA DE PREÇO  Nº 002/2018
O TJ-PB, através da Presidente da Comissão de Licitação, torna público para conhecimento dos 

interessados, que realizará procedimento licitatório na modalidade Tomada de Preços nº 002/2018, 
na sala da Comissão de Licitação, no dia 14de setembro de 2018 às 09:00 horas (horário local), 
cujo objeto é aContratação de empresaespecializada em serviços de engenharia ou construção 
para executar adequações, objetivando adequar o estacionamento lateral do Fórum Regional de 
Mangabeira (...) , dentre outros serviços associados, conforme especificações constantes no pro-
jeto básico, anexo I do Edital.Demais esclarecimentos poderão ser obtidos na sala da Comissão 
de Licitação, no 2º andar do  Anexo Administrativo João XXIII situado na Rua Prof. ª Batista Leite 
15 - Róger - João Pessoa – PB de segunda a quinta-feira das 08h00 às 15h00 e às sexta-feiras 
das 07h00 às 14h00, ou ainda pelo e-mail comlic@tjpb.jus.br. A obtenção do Edital e seus Anexos 
poderá ser feita no sítio do TJ-PB www.tjpb.jus.br ou ainda no e-mail da Comissão comlic@tjpb.jus.
br(republicado por incorreção, tornando sem efeito a publicação edição do dia 28/08/18)

João Pessoa, 29 de agosto de 2018.
Diana Coeli de Araújo Vital

Presidente CPL/TJPB

SINDICATO DOS JORNALISTAS PROFISSIONAIS DO ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A DIRETORIA DO SINDICATO DOS JORNALISTAS PROFISSIONAIS DO ESTADO DA PARAÍBA, no 

uso de suas atribuições e de conformidade com o Estatuto Social da Entidade e demais disposições legais 
aplicáveis, convoca todos os jornalistas do Estado para participar de uma ASSEMBLEIA GERAL EXTRA-
ORDINÁRIA, acerca dos encaminhamentos da CAMPANHA SALARIAL 2018/2019, a ser realizada no dia 01 
de setembro de 2018, sábado, às 09h30, na sede do Sindicato dos Jornalistas PB, situada na Rua da Areia, 
nº 735, Centro, nesta Capital, em primeira convocação, com a presença de 1/4 (um quarto) dos associados 
ou, em segunda convocação, às 10h00, com qualquer número de associados, para discutir e deliberar, com 
a maioria simples dos presentes, sobre a seguinte pauta:

1. Informes gerais;
2. Discussão da nova proposta do sindicato patronal para a Convenção Coletiva de Trabalho da categoria 

dos jornalistas.
João Pessoa-PB, 29 de agosto de 2018

LAND SEIXAS DE CARVALHO
Presidente

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL
Pelo Presente Edital ficam convidados os seguintes Compromissários Compradores dos 

Loteamentos, abaixo identificados, a comparecerem à sede da ECOBRANÇA Administradora de 
Loteamentos Ltda., situada a Av. Rio Grandes do Sul, 1215 – Bairro dos Estados – João Pessoa 
– PB – (83)3022-7788, no prazo improrrogável de 10 (dez) dias a contar da presente publicação 
a fim de regularizarem pendências referentes aos lotes e quadras infra enumerados sob pena de 
rescisão automática conforme contrato dos referidos instrumentos. 

CLIENTE Loteamento CONTRATO LOTE QD

ISRAEL GOMES DOS SANTOS JARDIM DAS AGUAS 0565/2018 39 II

KATIA VIRGINIA MAIA CALADO IMOVEIS AVULSOS FOZ 0042/2018 9 JJ

HELLYSE CHAVES D OURO BAIRRO NOBRE SOLANEA 33892 16 N

ANTONIO LISBOA DE SOUZA BELA VISTA 841 05 152

ALISSON CARSIO RAIMUNDO DA SILVA SIBAS BRITO 11252 09 E

ANDRESSA MIKAELLA NUNES DE ANDRADE SIBAS BRITO 11468 12 D

WILDEMAM GUSTAVO EUROPA 34352 4 T

ADEMAR APOLINARIO TIMBAUBA 452 4 A

MARCOS ANTONIO FERREIRA TIMBAUBA 603/604 1/15 E/D

ALEXANDRE ROSENDO DA SILVA LOT. CIDADE NOVA 16290 06 02

JOSE ARTUR BESERRA DA SILVA LOT. CIDADE NOVA 16075 07 02

BETANIA DE KASSIA M. ARAUJO LOT. CIDADE NOVA 5002 01 07

NYEDJANARA RODRIGUES MARTINS LOT. CIDADE NOVA 16201 17 09

ROSA MARIA BATISTA DE ARAUJO LOT. CIDADE NOVA 16299 05 11

JOÃO ANTONIO DA SILVA LOT. CIDADE NOVA 16496 26 11

MARIA ELITA F.M.AZEVEDO BELA VISTA CARAPIBUS 15323 25 40C

GOVERNO DO ESTADO DA PARAIBA
SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO DE ADIAMENTO COM DATA

Pregão Presencial nº 168/2018
Processo nº 33.000.000173.2018
Comunicamos que o Pregão Presencial nº 168/2018, (AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO PARA 

INSTALAÇÃO E ATIVAÇÃO DE SISTEMA ANTIFURTO). destinado a SECRETARIA DE ESTADO DA 
CULTURA - SECULT,  agendado para o dia 31/08/2018 às 09h, fica adiado para o dia 17/09/2018 
às 9:00h. 

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, ou no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE 18-00849-3
João Pessoa, 29 de agosto de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

COMARCA DE GUARABIRA. 5A. VARA. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS. Processo: 
0000036-73.2012.815.0181. Ação: PROCEDIMENTO ORDINÁRIO. MM. Juiz de Direito da vara 
supra, em virtude da lei, etc. FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem, dele conhecimento 
tiverem, ou quem interessar possa, que perante este Juízo tramita a Ação Monitória nº 0000036-
73.2012.815.0181, tendo como parte promovente o BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A e 
promovida Maria das Graças de Amorim Alves e Outros, tendo sido determinada a expedição do 
presente EDITAL para fins de CITAR o promovido VANCARLOS DA SILVA ALVES, atualmente em 
lugar incerto e não sabido (conforme devolução do mandado de fls. 49/49v e da carta de citação 
de fls. 91), para pagar integralmente a dívida, no prazo de 15 dias, e o pagamento de honorários 
advocatícios de cinco por cento do valor atribuído à causa, ou oferecer embargos à ação monitória 
no mesmo prazo, advertindo-o que constituir-se-á de pleno direito o título executivo judicial, inde-
pendente de qualquer formalidade, se não realizado o pagamento e não apresentados os embargos, 
nos termos dos arts. 701 e 702 do NCPC, advertindo-se ainda que será nomeado curador especial 
em caso de revelia, nos termos do art. 257, IV, NCPC. E, para que ninguém alegue ignorância, 
mandou a MM. Juíza de Direito expedir o presente EDITAL, que será publicado no Diário da Justiça 
e afixado no átrio do Fórum local. Dado e passado nesta cidade e Comarca de Guarabira, Estado 
da Paraíba, aos 21 dias do mês de agosto de 2018. Eu, Francineide Anacleto da Costa Guedes, 
Técnica Judiciária que o digitei. SILSEMARIA DA NOBREGA TORRES, MM. Juíza de Direito em 
Substituição desta 5ª Vara Mista da Comarca de Guarabira/PB. 

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

REGISTRO CGE Nº. 18-00898-0
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará Licitação Nº. 001/2018, da Lei 13.303-2016 do tipo menor preço. 
Objeto: Contratação de empresa para execução de obras para implantação de rede de distribuição 
para a cidade de Coremas, no estado da Paraíba.  Abertura: 18/09/2018 – às 09:00 horas. Adquirir 
o Edital ou obter informações na sede da CAGEPA, situada na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, no Estado da Paraíba. Fone/fax: 3218-1208/1207 – e-
-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br.                                                                                          João Pessoa, 
28 de agosto de 2018.

Lúcio Flávio Souto Batista
Presidente da CPL

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 09.123.654/0001-
87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, A 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2911/15, PROC.5701/15=SISTEMA DE ABASTE-
CIMENTO DE ÁGUA =AC:964M²=NE:10 = L/AT: CATOLÉ DO ROCHA-PB.Processo:2018-006317/
TEC/LO-7605.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2927/15, PROC.5698/15 
=SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA =AC:480M²=NE:06 = L/AT: BREJO DO CRUZ E 
BELÉM DO BREJO DO CRUZ-PB.Processo:2018-006316/TEC/LO-7604.

Fugindo da crise econômica e social que assola o país de origem, 69 foram acolhidos pela ONG Aldeia Infantil SOS

A Paraíba passou a ser o 
lar de pelo menos 69 venezue-
lanos que deixaram o país de-
vido à crise econômica e social 
que tem se tornado uma cala-
midade pública. Eles desem-
barcaram na noite da última 
terça-feira no Aeroporto Castro 
Pinto, e foram acolhidos pela 
ONG Aldeia Infantil SOS. 

A chegada das famílias 
ocorre dez dias após o último 
episódio de violência envol-
vendo brasileiros e venezue-
lanos, na cidade de Pacaraima, 
na fronteira com a Venezuela. 
Por causa do conflito, cerca de 
1,2 mil famílias retornaram ao 
país vizinho, de acordo com 
informações do Exército. Na 
Paraíba, os venezuelanos es-
peram reconstruir suas vidas. 
Eles serão assistidos pela ONG 
Aldeia Infantil SOS, que busca-
rá a integração deles em proje-
tos de saúde, educação, cultu-
ra, empregabilidade e geração 
de renda.

“Não deve ser fácil você 
deixar sua vida e sua história 
para trás para tentar garantir 
a sobrevivência de sua família. 

Venezuelanos esperam 
reconstruir vidas na Paraíba

Edição: Emmanuel Noronha Diagramação: Ulisses Demétrio

Anézia Nunes
Especial para A União

Na terça-feira, recebemos 69 
pessoas, entre elas 16 famílias e 
37 crianças e adolescentes. Você 
olha e não tem como você não 
ser sensível nessas horas. Acre-
ditamos no posicionamento 
humano, ele pode transformar a 
sociedade e eles têm o direito de 
viver nela”, afirmou Anna Felix, 
gestora de territórios da ONG, 
durante entrevista coletiva. 

Enquanto não ganham a 
sonhada estabilidade familiar, 
os venezuelanos vão poder 
morar, nos três primeiros me-
ses, em abrigos provisórios. 
E a esperança aumenta ao 
saber que, dos 60 imigrantes 
que chegaram à Paraíba, 33 já 
conseguiram emprego e mo-
radia, mesmo ainda estando 
acompanhados pela Pastoral 
Migrante do Estado. Segundo 
Anna Felix, após o prazo dos 
três meses, caso ainda estejam 
desempregados, os venezuela-
nos terão direto de passar mais 
três meses no abrigo provisó-
rio. “Acreditamos que com seis 
meses, os refugiados já devem 
estar dominando melhor o 
idioma e inseridos no merca-
do de trabalho. Essa é a nossa 
previsão”, complementa Anna. 

A forte onda migratória na 

Venezuela foi provocada pelo 
cenário de caos vivido pelo 
país. Faltam alimentos, remé-
dios e produtos de consumo 
básico em supermercados. As-
sim como o Brasil, na década 
de 1980, o fantasma da inflação 
assusta ao bater os 800% ao 
ano. Nas ruas, os movimentos 
políticos elevam a sensação de 
insegurança e violência.

Na opinião de Neide Nu-
nes, Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Humano, o 
grande desafio vai ser as pes-
soas compreenderem que os 
venezuelanos vieram, mas não 
para tomar o lugar de ninguém. 
“Pelo contrário, eles vieram por 
uma questão de humanidade e a 
gente precisa, como seres huma-
nos, acolher essas pessoas como 
irmãos e saber que existe espaço 
para todos. O desafio vai ser tor-
nar a vida dessas pessoas o mais 
natural possível”, comenta.

O venezuelano Arquime-
des Diaz, 25 anos, um dos re-
fugiados acolhidos na Paraíba, 
afirma estar sem palavras para 
definir o sentimento de grati-
dão com a boa acolhida recebi-
da em João Pessoa. “Muito bom, 
pessoal, muito bom, estou feliz 
e contente, uma satisfação que 

não cabe em minha vida, uma 
satisfação bonita, estou sem 
palavras. Agradeço primeira-
mente a Deus por ter nos tirado 
daquela situação e a todos que 
estão nos acolhendo. É uma ex-
periência um pouco frustrante 
o fato de deixar minha casa na 
Venezuela, mas o que conforta 
é que trago comigo minha famí-
lia, composta por minha esposa 
e dois filhos”, ressalta. 

Doação
Anna Felix informa que 

está sendo aceita qualquer tipo 
de doação, seja alimento, rou-
pa, calçados e assim por dian-
te, além de voluntários para as 
ações. “Só vemos a questão ma-
terial, mas precisamos da união 
de todos para que a gente possa 
viver melhor e oferecer o melhor 
ao próximo. Já tem muita gente 
ajudando, buscando informação 
e é isso que precisamos. O acolhi-
mento foi bem humano, como 
nós queríamos. As pessoas es-
tão trazendo suas histórias e 
acreditando no nosso potencial 
de acolhimento e de irmanda-
de. Ontem foi como uma lição 
que sempre aprendemos e, on-
tem, aprendi mais uma com os 
venezuelanos”, frisa. Os venezuelanos são assistidos, em João Pessoa, pela ONG Aldeia Infantil SOS

Foto: Marcos Russo

Compras no cartão de crédito

Procon-JP autua 33 lojas 
por limitarem os valores

A Operação ‘Não Abu-
se!’ da Secretaria Munici-
pal de Proteção e Defesa do 
Consumidor autuou 33 lojas 
de João Pessoa, além de no-
tificar 20 estabelecimentos, 
que estão descumprindo a 
legislação consumerista e 
impondo limite de valor nas 
compras em cartão de crédi-
to. A fiscalização do Procon-JP 
pode suspender, tempora-
riamente, as atividades das 
lojas que forem reincidentes.

 De acordo com o secre-
tário Helton Renê, os estabe-
lecimentos que fazem parte 
de grandes redes de lojas já 
foram multados em R$ 200 
mil. “A operação Não Abuse! 

começou no último dia 17 
autuando as cinco lojas da 
rede Americanas em João 
Pessoa que estavam des-
cumprindo essa legislação. 
Essas lojas já foram mul-
tadas, mas continuam a 
impor limite na transação 
com cartão de crédito, in-
sistindo na irregularidade”, 
afirmou.

O titular do Procon-JP 
informa que a fiscalização já 
constatou que algumas lojas 
que foram autuadas ante-
riormente não suspenderam 
essa prática que fere frontal-
mente o Código de Defesa do 
Consumidor (CDC) e a Lei Es-
tadual 10.692/2016. “Parece 

que as lojas preferem pagar 
multas a se adequarem à le-
gislação, por isso, estamos 
avaliando a possibilidade de 
suspender o funcionamento 
de alguns estabelecimentos, 
pelo menos temporariamen-
te”, disse Helton Renê.

 
Continuidade
O secretário acrescenta 

que várias redes de lojas fo-
ram autuadas, a exemplo da 
Renner, a Marisa e Le Biscuit 
e duas redes de farmácias. 
“Os estabelecimentos de 
João Pessoa que forem pegos 
no ‘flagra’ praticando esta ir-
regularidade vão continuar a 
ser autuados e multados”. 

Hospital de Trauma investe na 
qualificação dos funcionários 

Visando o aperfeiçoamen-
to do seu corpo técnico, o Hos-
pital Estadual de Emergência 
e Trauma Senador Humberto 
Lucena vem apostando na qua-
lificação dos seus funcionários, 
por meio de cursos, palestras, 
workshop e pós-graduação. A 
iniciativa tem como objetivo 
oferecer aos usuários assisti-
dos pela unidade de saúde um 
atendimento preciso, eficaz e 
humanizado. A ação faz parte 
dos trabalhos de gestão de pes-
soas, desenvolvidos pela Ge-
rência de Recursos Humanos 
da instituição.

As capacitações são ofe-
recidas para os colaboradores 
das áreas administrativas, de 
higienização e de assistência 
do hospital.  Das atividades 
que se destacaram neste pri-
meiro semestre estão os cur-

sos de suporte básico de vida, 
ventilação mecânica, atendi-
mentos pré-hospitalar, trei-
namento sobre reanimação 
cardiopulmonar, atualizações 
de protocolos referentes à se-
gurança do paciente, pós-gra-
duações, entre outros. 

De acordo com o geren-
te de Recursos Humanos da 
unidade de saúde, Alexandre 
Bento, a instituição enxerga os 
profissionais do hospital como 
um potencial ímpar. “As qualifi-
cações já fazem parte das nos-
sas ações cotidianas. Vemos a 
Educação Continuada como a 
valorização dos nossos colabo-
radores, afinal de contas temos 
aqui um potencial humano va-
liosíssimo. Os efeitos das capa-
citações se refletem na produti-
vidade da equipe e no seu nível 
de habilidades”, destacou. 

Germana Gonçalves, res-
ponsável pela Educação Conti-
nuada da instituição, explicou 
como são pensadas as capaci-
tações. “Em princípio nos reu-
nimos com os responsáveis pe-
los setores e procuramos saber 
deles quais pontos podemos 
abordar e como podemos aju-
dar em qualificações. Sendo as-
sim, procuramos os nossos par-
ceiros que são universidades 
públicas e particulares, Corpo 
de Bombeiros, órgãos do pró-
prio Governo do Estado e diver-
sas empresas que atuam nas 
áreas que pretendemos atingir. 
Depois disso montamos um 
calendário de atividades com 
palestras, cursos e workshop, e 
direcionamos ao nosso espaço 
de estudo, auditório ou mesmo 
com as ações realizadas in loco 
nos setores”, pontuou.



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 00094/2018 – FMS-PMBEX

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGI-
COS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE 
BAYEUX/PB

MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00018/2018 – FMS-PMBEX
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 10.302.3024 2098 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES DE SAÚDE 

BUCAL (CEO) 10.301.3024 2108 – MANUTENÇÃO DO PROGRAMA ATENÇÃO BÁSICA – PAB 
10.301.3024 2093 – MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

VIGÊNCIA: DE 24 DE AGOSTO DE 2018 A 31 DE DEZEMBRO DE 2018
CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DA PREFEITURA DE BAYEUX – CNPJ 

Nº 08.924.581/0004-02
CONTRATADA:CÉLIA FRANCISCO DE CARVALHO – EPP, CNPJ: 15.659.814/0001-00
VALORGLOBAL:R$ 178.540,00 (CENTO E SETENTA E OITO MIL E QUINHENTOS E QUA-

RENTA REAIS)
*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00017/2018, para o dia 14 
de Setembro de 2018 às 08:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Manoel Batista 
Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 34871132. E-mail: cplcurralvelho@hotmail.com. 

Curral Velho - PB, 29 de Agosto de 2018
CLAUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Se-
tembro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa especializada para conclusão de um Centro de Referência Especializado de Assistência 
Social - CREAS, neste município.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br. Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 29 de Agosto de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00018/2018, que objetiva: Aquisição de insumos e 
medicamentos diversos não padronizados, de referência e genéricos, para distribuição gratuita aos 
pacientes da rede pública, conforme receitas apresentadas pelos mesmos na Farmácia Municipal 
Central, e para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde do Município de Conde-
-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ATACAMED COMERCIO 
DE PROD. FARMACEUTICOS E HOSP. LTDA - ME - R$ 5.242,08; JOAO PESSOA COMERCIO 
VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 6.375,20; JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 
14.359,00; NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO - R$ 
2.386,45; RDF - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA - R$ 39.022,63.

Conde - PB, 29 de Agosto de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2018, que objetiva: Aquisição de Gêneros 
Alimentícios (não perecíveis), para atender aos estudantes das Creches e Escolas Municipais, 
com a alimentação escolar de acordo com o que preconiza o Programa Nacional de Alimentação 
Escolar- PNAE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: COMERCIAL DE ALIMENTOS WSS EIRELI - ME - R$ 63.398,88; JOAO PESSOA COMERCIO 
VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 19.154,76; MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMEN-
TOS EIRELI - R$ 249.478,44.

Conde - PB, 29 de Agosto de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2018, que objetiva: Aquisição de pneus 
para a frota de veículos próprios da Secretaria Municipal de Saúde de Conde-PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - EPP - R$ 
6.020,00; NORCOL NORDESTE COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 19.068,00.

Conde - PB, 29 de Agosto de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 05/2018
OBJETO: Execução de serviço de construção de praça de eventos no município de Cajazei-

rinhas/PB. Data e Local, às 09:00 horas do dia 14/09/2018, na sala de Reuniões da CPL, Rua 
Admílson Leite de Almeida, 80 - Centro - Cajazeirinhas - PB. Portal da Transparência: http://www.
cajazeirinhas.pb.gov.br.

Cajazeirinhas - PB, 28 de Agosto de 2018
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
  AVISO DE RESULTADO FINAL -  FASE DE LANCES VERBAIS

PREGÃO PRESENCIAL Nº 19/2018
Torna público que, através do Pregoeiro(a) Oficial , que o Certame em epígrafe resultou no 

RESULTADO FINAL conforme informações abaixo:
RESULTADO FINAL:
- CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - ME.
Item(s): 22 - 33.
Valor: R$ 10.400,00.
- CRM COMERCIAL LTDA - ME.
Item(s): 1 - 6 - 7 - 9 - 10 - 13 - 14 - 15 - 16 - 20 - 23 - 24 - 27 - 28 - 30 - 32 - 34.
Valor: R$ 12.522,50.
- DENTALMED COMERCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA.
Item(s): 11.
Valor: R$ 696,00.
- DJ COMERCIO E SERVICOS EIRELI - ME.
Item(s): 21 - 31.
Valor: R$ 1.298,00.
- M. K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS.
Item(s): 2 - 3 - 4 - 5 - 8 - 12 - 17 - 18 - 19 - 29.
Valor: R$ 8.108,00.
- ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA.
Item(s): 25 - 26.
Valor: R$ 1.523,00.

DUAS ESTRADAS- PB, 27de AGOSTOde 2018.
 ERIVELTO DA SILVA FERNANDES–Pregoeiro(a) Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇAO DE EXAMES POR DIAGNÓSTICO DE IMAGEM 
EM PACIENTES DESTE MUNICIPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: CLINICA RADIOLÓGICA DR WANDERLEY LTDA - R$ 128.000,00; GAMA SERVICOS 
DE DIAGNOSTICOS POR IMAGENS EIRELI - R$ 175.000,00.Esperança - PB, 29 de Agosto de 
2018. NOBSON PEDRO DE ALMEIDA – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS DESTINADOS AS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DESTE 
MUNICIPIO COM ENTREGA IMEDIATA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: DENTAL RF COM. DE PROD. ODONT. LTDA ME - R$ 17.050,00.Esperança - PB, 29 
de Agosto de 2018. NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00043/2018, 
onde se lê: “Contratação de empresa especializada para a realização de Exames de Endoscopia 
para atendimento aos pacientes da Rede Pública Municipal de Saúde deste Município”; leia-se: 
“Contratação de empresa especializada para a realização de Exames de Endoscopia e Colonoscopia 
para atendimento aos pacientes da Rede Pública Municipal de Saúde deste Município”. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Antenor Navarro, 
837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: 
(83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Esperança - PB, 29 de Agosto de 2018. 
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 029/2018 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e comu-

nica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº. 
029/2018 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para aquisição de 
veículos automotivos. Data de Abertura: 12/09/2018 às 11:30h. O Edital pode ser obtido na sede da 
Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores 
informações através do cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 29 de agosto de 2018.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00038/2018
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00038/2018, DO TIPO MENOR PRE-
ÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de bases, postes e estruturas metálicas, para as praças e 
logradouros públicos do Município de Ingá, no dia 12/09/2018 às 9:00 horas, na Sala de Licitações 
deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 11/09/2018.

 Ingá(PB), 29 de agosto de 2018.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

AVISO DE CONVOCAÇÃO DE SEGUNDO COLOCADO
PREGÃO PRESENCIAL 07/2018 – PARA REGISTRO DE PREÇOS

O Município de Itatuba, através de seu Pregoeiro, torna público aos interessados, e aos parti-
cipantes do Pregão 07/2018 objetivando: Aquisição parcelada de materiais médicos hospitalares 
diversos, em atendimento as demandas operacionais deste Município, para dar prosseguimento 
ao certame, tendo em vista que a empresa VIDA DISTRIBUIDORA DO NORDESTE LTDA – ME, 
teve o seu contrato rescindido. Amparado na Legislação, ficam CONVOCADAS as Empresas: CI-
RURGICA MONTEBELLO LTDA - CNPJ: 08.674.752/0001-40; CRM COMERCIL LTDA ME - CNPJ: 
04.679.119/0001-93; ENDOMED COM E REP DE MEDICAMENTOS LTDA - CNPJ: 70.104.344/0001-
26; W FELIPE DA SILVA - CNPJ: 04.099.366/0001-10; NNMED - DISTRIBUIÇÃO, IMPORTAÇÃO 
DE MEDICAMENTOS LTDA – EPP - CNPJ: 15.218.561/0001-39, classificadas em segundo lugar 
para os itens remanescentes 09; 12; 26; 28; 31; 42; 43; 44; 45; 50; 52; 53; 55; 89 e 92. A sessão 
Pública fica marcada para o dia 31 de Agosto de 2018 às 10h:00min, onde serão negociados os 
referidos itens. Caso não aceite serão convocados(as) os(a) terceiro(as) classificados(as) e assim 
sucessivamente até a conclusão do processo. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 28 de Agosto de 2018.
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33032/2018

OBJETO: REFORMA DAS PRAÇAS NILTON PAZ DE OLIVEIRA NO VALENTINA II E DA PRAÇA 
JORNALISTA JOSÉ LEAL NO BAIRRO DO TREZE DE MAIO, AMBAS EM JOÃO PESSOA /PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída pelo Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessados 
que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, LOTE 1: foram HABILITA-
DAS: ENGEMEC CONS. E INCORP. LTDA – ME e ABTEC ENGENHARIA LTDA. INABILITADA: 
CONSTRUTORA IDENGE EIRELI – ME, por ter descumprido os itens 7.5.1.1 e 7.7.6 do Edital. 
LOTE 2: foi HABILITADA: ABTEC ENGENHARIA LTDA. INABILITADA: CONSTRUTORA IDENGE 
EIRELI – ME, por ter descumprido os itens 7.5.1.1 e 7.7.6 do Edital. Ficam franqueadas vistas ao 
processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 28 de agosto de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS, CONFORME 

PORPOSTA Nº 2508301712191515730, PARA Atender às necessidades da Prefeitura Municipal de 
LAGOA SECA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00037/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Lagoa Seca: ORÇAMENTO 2018: FEDERAIS (RECURSOS ORDINÁ-
RIOS FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. 10.301.0011.2035 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE 
SAÚDE PÚBLICA. 10.301.0011.2036 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO BLOCO DE ATEN-
ÇÃO BÁSICA (BLATB). 10.301.0011.2037 - MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS - SUS. 
10.302.0011.2038 - MANUTENÇÃO DO BLOCO DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE (BLMAC). 
ELEMENTO DE DESPESA: 44.90.52 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE.. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa 
Seca e: CT Nº 00153/2018 - 17.08.18 - CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - ME - R$ 8.110,00; CT 
Nº 00154/2018 - 17.08.18 - DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 9.170,00.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REFORMA DA ESCOLA MUNICIPAL 

ABERLARDO COUTINHO, NO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preços nº 00005/2018. DOTAÇÃO: Recursos Federal/Próprios do Município de Lagoa Seca: 
01.005.15.451.0042.1013 - 44.90.51. VIGÊNCIA: 6 (seis) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00155/2018 - 17.08.18 - TORRES CONSTRUCOES 
LTDA - EPP - R$ 106.918,16.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2018, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REFORMA DA ESCOLA MUNICIPAL ABERLARDO 
COUTINHO, NO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: TORRES CONSTRUCOES LTDA - EPP - R$ 106.918,16.

Lagoa Seca - PB, 17 de Agosto de 2018
FÁBIO RAMALHO DA SILVA 

 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00037/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS, CONFORME PORPOSTA Nº 
2508301712191515730, PARA Atender às necessidades da Prefeitura Municipal de LAGOA SECA; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CELIA FRANCISCO DE CAR-
VALHO - ME - R$ 8.110,00; DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 9.170,00.

Lagoa Seca - PB, 17 de Agosto de 2018
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 11:00 horas do dia 
17 de Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de fornecimento 
de material gráficos diversos, destinados ao Fundo Municipal de Saúde. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 29 de Agosto de 2018
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição e fornecimento de material gráfico 
diverso, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. E-mail: licitacao-
govma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 29 de Agosto de 2018
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE PARA A ATENÇÃO BÁSICA, VISANDO COM ISSO 
MELHORAR OS SERVIÇOS DE SAÚDE OFERTADOS A POPULAÇÃO, CONFORME PLANO DE 
TRABALHO EM ANEXO.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
CIRURGICA CAMPINENSE LTDA - R$ 14.880,00; COMERCIAL SANTAMA VEÍCULOS E PEÇAS 
LTDA - R$ 45.090,00; DIAGFARMA COM. E SERV. DE PRODUTOS HOSP. E LABORATORIO 
LTDA - R$ 12.580,00; ENDOMED COMERCIO E REP. DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 7.234,00.

Olivedos - PB, 27 de Agosto de 2018
JOSE DE DEUS ANIBAL LEONARDO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE ADIAMENTO 
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00006/2018

Torna público o adiamento da TOMADA DE PREÇOS Nº. 00006/2018 Objeto; a CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO 
DE SERVIÇO DE ELABORAÇÃO DE PROJETO BÁSICO DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO 
DE ABATEDOURO PÚBLICO MUNICIPAL. Nova data para início da Sessão: 09:00 (hora local) 
do dia 17 de Setembro de 2018. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Picuí, Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB. Motivo do Adiamento: 
Reformulação do edital e/ou seus anexos. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. 
Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br

 Picuí - PB, 29 de Agosto de 2018
Olivânio Dantas Remígio – Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

Pregão Presencial n. 00057/2018.
Objeto: Registro de preços para a aquisição de utensílios domésticos para tender as necessidades 

de todas as secretarias do município de Piancó-PB.
Vencedora: 
- DIMEX- DISTRIBUIÇÃO, IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO DE PRODUTOS EM GERAL LTDA 

com o valor global R$ 606.404,43 (seiscentos e seis mil, quatrocentos e quatro reais e quarenta 
e três centavos). 

Resolve: Adjudicar e Homologar, nos termos da Lei Federal nº 10.520/2002 e Lei Federal nº 
8.66/93 e suas alterações posteriores. 

Piancó-PB, 29 de Agosto de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018

A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 31 de Agosto 
de 2018, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00046/2018, 
que objetiva: Aquisição de fardamentos. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Avenida Ananiano Ramos 
Galvão, S/N - Centro - Prata - PB. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. 

Prata - PB, 29 de Agosto de 2018
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2018

A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 11:30 hs do dia 31 de Agosto 
de 2018, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00047/2018, que 
objetiva: REFORMA DE MOBILIÁRIO. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Avenida Ananiano Ramos 
Galvão, S/N - Centro - Prata - PB. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. 

Prata - PB, 29 de Agosto de 2018
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURÍDICA PARA A LOCAÇÃO DE UM 

VEICULO TIPO PASSEIO COM CAPACIDADE PARA 05 (CINCO) PESSOAS, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADE DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-
-PB. CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURÍDICA PARA A LOCAÇÃO DE UM VEICULO TIPO 
PASSEIO COM CAPACIDADE PARA 05 (CINCO) PESSOAS, PARA ATENDER AS NECESSIDADE 
DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB.. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00030/2018. DOTAÇÃO: 02.050 SECRETARIA DE SAÚDE 
10.122.1008.2039 - Manutenção Das Atividades da Sec. De Saúde 339036000000 - Outros serviços 
de terceiros-Pessoa Física 1211 - Receita de Impostos e Transferências de Impostos. VIGÊNCIA: 
12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Rio do Peixe 
e: CT Nº 00130/2018 - 29.08.18 - SÔNIA DE SOUZA PINHEIRO DE SANTANA - R$ 18.600,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

Aviso de Licitação
Pregão Presencialpara Registro de Preço nº 021/2018

Processo nº 088/2018
O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 

interessados que às 09:30 do dia 12de setembrode 2018, realizará o Pregão Presencial 021/2018, 
REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CADEIRAS DE RODAS ADULTO E INFANTIL 
E CADEIRAS DE BANHO ADULTO, VISANDO ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB.O Edital poderá ser retirado na sede 
da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio 
Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB,no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://
licitacoes.santarita.pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 29 de agosto de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para elaboração, lançamento nos sistemas 
oficiais e acompanhamentos dos projetos técnicos do município de Santa Luzia-PB, conforme 
especificação no edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA REUNIÃO: 12/09/2018 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura 

Municipal, das 08:00 às 14:00, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro 
Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 29 de agosto de 2018.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018

A Presidente da Comissão de Licitação torna público o Cancelamento, da licitação modalidade 
Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Reforma da Praça de Eventos e Reforma da Praça 
Bossuet Wanderley, no Município de São José de Espinharas - PB, conforme Contrato de Repas-
se Nº 846861/2017/MTUR/CAIXA. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Informações: Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas – PB, 
no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

São José de Espinharas - PB, 28 de Agosto de 2018
MARIA DAGUIA ARAÚJO SOUSA - Presidente da Comissão

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas

Prefeitura Municipal
AVISO DE IMPETRAÇÃO DE RECURSO

A presidente da Comissão Permanente de Licitação, torna público para conhecimento dos 
licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preço Nº 00008/2018, que a empre-
saCEDRO ENGENHARIA LTDA impetrou recurso contra o resultado da fase de habilitação. Ficam 
intimados os licitantes participante do processo, e neste mesmo ínterim fica aberto o prazo para 
interpor contra - razões, consoante consta no Art. 109, inciso I, alínea a, §3, da Lei nº 8.666/93.

São José de Espinharas/PB, 28 de Agosto de 2018.
MARIA DAGUIA ARAÚJO SOUSA

Presidenta da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 13 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA E/OU PESSOA FÍSICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE 
DE ESTUDANTES, RESIDENTES NA ZONA RURAL, PARA ESCOLAS NA ZONA URBANA DO 
MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. Edital: www.tce.pb.gov.br

Soledade - PB, 29 de Agosto de 2018
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL N 106/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3218-4588, no 17/09/2018 às 09:00 horas para:

Contratação de Empresa Especializada em Prestação de Serviços Laboratoriais,  destinado 
ao Hospital de Emergência e Trauma de Campina Grande - HETCG, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 18-00661-1
João Pessoa, 29 de Agosto de 2018

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRÔNICO N° 214/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, no dia  13/09/2018, 
às 9h (nove horas) horário de Brasília:

Aquisição de Equipamentos e Material Permanente, destinado ao Fundo de Desenvolvimento 
Agropecuário do Estado da Paraíba - FUNDAGRO, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 CADASTRO CGE Nº  18-00899-8
João Pessoa, 29 de Agosto de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 169/2018

                    O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da 
Administração, publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 
e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder 
Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos 
- Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no 12/09/2018, às 09:00 horas para:

AQUISIÇÃO DE ELETRODOMÉSTICOS, destinado à SES/FUNDAÇÃO CENTRO INTEGRADO 
DE APOIO AO PORTADOR DE DEFICIÊNCIA - FUNAD conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-00905-1                                                       
 João Pessoa, 29 de agosto de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação               

AVISO DE EDITAL PARA PARCERIA COM ORGANIZAÇÃO SOCIAL NA ÁREA DA SAÚDE  
PROCESSO Nº 02.07.18.555 – EDITAL DE SELEÇÃO Nº 002/2018
DATA DE ABERTURA: 14/09/2018 ÀS 09h.
REGISTRO CGE Nº 18-00893-9
OBJETO: CHAMAMENTO PÚBLICO PARA SELEÇÃO DE ORGANIZAÇÃO SOCIAL NO ÂMBITO 

DA SAÚDE (OSS) PARA GERENCIAMENTO E OFERTA DE AÇÕES E SERVIÇOS DE SAÚDE 
NO HOSPITAL METROPOLITANO DOM JOSÉ MARIA PIRES, LOCALIZADO NO MUNICÍPIO 
DE SANTA RITA - PB.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por meio da Comissão Espe-
cial para Seleção de Organizações Sociais, nomeada pela Portaria nº 522/2017 da Excelentíssima 
Senhora Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento geral, a Convocação Pública 
para o fim de contratar Organização Social para atender o objeto em referência. O Edital ficará à 
disposição dos interessados na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom 
Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB e disponibilizado nos sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/
licitacoes e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei Estadual nº. 9.454/2011 e 
demais normas aplicáveis à espécie. Fontes de recursos previstas para o exercício financeiro de 
2018: 110 (Tesouro do Estado), 160 (Transferência do SUS) e 179 (FUNCEP). Consultas com a 
Equipe da CESOS no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30h às 16:30h, no Fone/Fax: 83. 3218-7478 
ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 29 de agosto de 2018.
Karla Michele Vitorino Maia
Membro da CESOS/SES-PB

Mat. nº 170.333-1

ANULAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 004/2018

REGISTRO DE PREÇOS
Registro CGE Nº. 18-00816-1

OBJETO:  REGISTRO DE PREÇOS para contratação de empresa especializada, para prestação 
de serviços relativos à locação de espaço físico e afins para realização de reuniões/eventos da 
PBGÁS, conforme as especificações do Anexo 2 – Termo de Referência.

Nos termos do relatório apresentado pelo Pregoeiro, e com base no caput do Art. 62 da Lei 
13.303/16 e no art. 18 do Decreto 3.555/2000,declaro ANULADO o presente processo licitatório, 
bem como todos os atos a ele pertinentes.

João Pessoa, 28 de agosto de 2018.
GEORGE VENTURA MORAIS

Diretor Presidente

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 30 de agosto de 2018  26
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